
Азарт 
на самоизоляции
Зависимым игрокам 
помогут законодательно

Минфин вернулся к  доработке 
 законопроекта о самоограниче
нии участников азартных игр, 
который должен был вступить 
в силу еще в 2019 году. Документ 
направлен для оценки в Аналити
ческий центр при правительстве. 
В соответствии с ним гражданин 
сможет попросить букмекеров 
внести себя в список тех, кому за
прещено делать ставки на спорт, 
а исключить себя из этого  списка 
можно будет не ранее чем  через 
три месяца. Участники рынка 
признают необходимость введе
ния таких мер, но предлагают 
ввести разные способы само
ограничений для борьбы с зави
симостью у клиентов.

„Ъ“ ознакомился с доработанным 
законопроектом о самоограничении 
участников азартных игр в России, ко-
торый заместитель главы Минфина 
Алексей Моисеев направил в Анали-
тический центр (АЦ) при правитель-
стве 10 сентября (копия письма есть 
у „Ъ“). Документ предполагает, что 
любой россиянин сможет подать за-
явление о включении себя в перечень 
лиц, которые отказались от участия 
в азартных играх. В АЦ подтверди-
ли получение письма: «В ближайшее 
время проект будет рассмотрен ра-
бочей группой в сфере азартных игр 
и лотерей». Проект прорабатывается 
заинтересованными органами влас-
ти, уточнили в Минфине.

Проект вносит поправки в феде-
ральный закон о госрегулировании 
азартных игр. Из данных на порта-
ле regulation.gov.ru следует, что до-
кумент начал готовиться по поруче-
нию Антона Силуанова в 2018 году 
с целью «защиты прав граждан, име-
ющих пристрастие к азартным иг-
рам» и должен был вступить в силу 
в октябре 2019 года, но его рассмо-
трение затянулось.

Обновленная версия проекта учи-
тывает реформу регулирования бук-
мекерской отрасли — появление 
единого регулятора азартных игр. 
Согласно документу, собирать за-
явления от граждан о самоограни-
чении от участия в азартных играх 
обяжут букмекерские конторы, они 
будут направлять их единому регу-
лятору. После включения человека 
в список лиц, отказавшихся от азарт-
ных игр, букмекерам будет запреще-
но принимать от него ставки.
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Забег по направляющим
Правительство утвердило систему  
своих социально-экономических предложений
Правительством утвержден 
«Перечень инициатив социа
льноэкономического разви
тия РФ до 2030 года», в связи 
с этим обновлен и «Единый план 
по достижению национальных 
целей развития». Первые дан
ные о ходе исполнения обнов
ленной стратегии Белого дома 
будут обсуждаться на Сочин
ском инвестфоруме 17–19 фев
раля 2022 года. До 2024 года 
стратегические инициативы 
должны или создать новые со
циальные или экономические 
сущности в сферах, где их рань
ше не было, или обеспечить 
значимые изменения в проб
лемных секторах. В такой на
пряженной сетке обязательств 
правительство РФ не работа
ло никогда до 2019 года: про
блемы с исполнением и плана, 
и инициатив будут видны пра
ктически немедленно.

Утверждение в Белом доме пе-
речня стратегических инициатив 
(СИ), которые внесли последние 
изменения в Единый план по до-
стижению национальных целей 
до 2030 года, прошло в очень буд-
ничном режиме: о том, что много-
месячная проектная работа по по-
ручениям президента Владимира 
Путина завершена, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин объявил 
на заседании правительства 7 ок-
тября, кратко перечислив шесть 
тематических блоков для 42 СИ 
в подписанном постановлении 
Белого дома. Для правительства, 
которое с лета 2020 года работало 
над СИ в постоянном режиме, но-
востей в перечне не было, не было 
объявление и «рекламой» СИ и но-
вой версии плана в каком-либо 
смысле: это внутренние докумен-
ты Белого дома. Михаил Мишустин 
лишь объявил, что реализация СИ 
будет обсуждаться на Российском 
инвестфоруме в Сочи с 17 по 19 фев-
раля 2022 года. Этот форум Роскон-
гресса, традиционно посвящен-
ный региональным инвестициям, 
вообще обещает быть наполнен-
ным важными событиями — там, 
в частности, предполагается широ-
кое участие крупного бизнеса, ра-
нее тяготевшего к летнему ПМЭФ. 
Впрочем, и по СИ, и по плану дан-
ные о фактическом продвиже-
нии у Белого дома есть уже сейчас 
де-факто в режиме онлайн.

Достаточно подробная инфор-
мация о 42 СИ и о новой версии 
Единого плана есть в материалах 
правительства в распоряжении 

„Ъ“. Из документов следует, что фак-
тическая реализация всех проек-
тов уже идет, в части случаев с лета 
2020 года. Управленческая кон-
струкция «план+СИ+нацпроекты 
и госпрограммы» во многом яв-
ляется переводом оперативной 
структуры управления, создан-
ной под экстренную задачу, ра-
боту исполнительной власти 
в условиях пандемии COVID-19, 
в постоянный формат. Она выгля-
дит уже сейчас нестандартной для 
Белого дома за последние четверть 
века: административный аппарат 
российской госвласти в 2009–2010 
и в 2014–2015 годах корректиро-
вал свое устройство под кризис-

ные задачи, но выходил из них 
в стандартный режим, ограничен-
но и медленно эволюционировав-
ший с 1990-х годов.

Напомним, что аналоги СИ 
в правительстве появлялись бо-
лее или менее постоянно, обыч-
ной институциональной рамкой 
для них были федеральные целе-
вые программы (ФЦП) или ведом-
ственные проекты, так же часто 
до развития проектного подхода 
в Белом доме они носили характер 
системных поручений президента, 
премьер-министра или вице-пре-
мьеров. Любая СИ из нынешне-
го перечня могла появиться после 
2000 года в Белом доме, и общест-

венный скепсис по ее поводу был 
бы гарантирован: как правило, 
они планировались изолирован-
но, с распределенной и размытой 
ответственностью исполнителей 
и почти всегда — с неполным или 
условным финансированием, что 
в условиях финансовой нестабиль-
ности позволяло оправдывать не-
достижение целей. Текущую сис-
тему СИ как проектов, по крайней 
мере в теории, отличает от преды-
дущих версий их прямая связь друг 
с другом и с в основном социаль-
ными целями Единого плана. «Гра-
жданская», не связанная с сило-
вым блоком правительства часть 
СИ,— скоординированная систе-

ма: например, без проекта «передо-
вых инженерных школ» не может 
работать едва ли не треть других 
СИ, без результатов блока «Циф-
ровая трансформация» — ни «тех-
нологический», ни «социальный», 
ни «строительный» блоки. А без 
блока «Государство для граждан» 
с единственным СИ «Клиентоцен-
тричность», кажется, проблема-
тичны значимые успехи всех 41 
остальных инициатив.

Связкой «план+СИ+стандарт-
ные форматы» Белый дом сам по-
ставил себя в очень жесткие дис-
циплинарные рамки: неуспех 
в проектной работе одного блока 
или даже единичного СИ (а у ка-
ждой цели нацплана, созданного 
по поручению президента РФ, и пе-
речня есть куратор — вице-премь-
ер, глава профильного ведомст-
ва-исполнителя и руководитель 
проекта) быстро станет проблемой. 
Скрыть ее будет чрезвычайно слож-
но, учитывая весьма изощренные 
новые информсистемы правитель-
ства: «цифровизацию» управления 
Белый дом начал еще в начале 2020 
года, вопреки ожиданиям сверхши-
рокого распространения этих тех-
нологий в коммуникациях с влас-
тью, не с этого, а с самого себя.

В правительстве предпочитают 
делить 42 проекта СИ на темати-
ческие блоки, которые повторяют 
структуру бюджетных приорите-
тов: большая часть федерального 
финансирования СИ (напомним, 
крайне умеренного — 0,5 трлн 
руб. в 2021–2024 годах плюс около 
230 млрд руб. возвратных займов 
из ФНБ по восьми СИ, требующим 
вложений в инфраструктуру) — со-
циальная (и на втором месте по чи-
слу инициатив), на втором месте 
(и на первом месте по числу ини-
циатив) — блок «Технологический 
рывок», на третьем — «Экология»; 

«Стройка», «Цифровая трансформа-
ция» и «Государство для граждан» 
более компактны. Однако раци-
онально делить СИ на три блока 
с точки зрения ожидаемого быстро-
го социально-экономического эф-
фекта: инициативы или призваны 
создать в общественном поле нечто 
принципиально новое, или быстро 
улучшить ситуацию в проблемных 
секторах; меньшая часть не будет 
выглядеть эффектно до 2024 года, 
а призвана создать «задел» для бу-
дущего развития — как правило, 
принципиально новых рынков.
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Сжиженно важное решение 
«Газпром» может увеличить мощность  
СПГ-завода в Усть-Луге на треть

«Русхимальянс» (по 50% у «Газпрома» 
и «Русгаздобычи» Артема Оболенско
го) рассчитывает добавить еще одну 
 технологическую линию к своему проек
ту по сжижению газа на Балтике.  Таким 
образом, мощность СПГзавода может 
возрасти на 6,5 млн тонн, до 19,5 млн 
тонн. Ее запуск, по данным „Ъ“, заплани
рован на 2026 год. По оценкам аналити
ков, строительство третьей линии может 
обойтись оператору проекта в $6–7 млрд. 

«Газпром» может расширить с двух до трех 
технологических линий совместный с «Рус-
газдобычей» проект строительства СПГ-за-
вода в Усть-Луге, соответствующий мемо-
рандум о намерениях подписан 7 октября 
на газовом форуме в Санкт-Петербурге. Мощ-
ность новой линии может составить 6,5 млн 
тонн в год, производительность первых 
двух линий составляет 13 млн тонн в год. Та-
ким образом, завод в Усть-Луге почти дого-
нит по объемам самый крупный заявлен-
ный в РФ проект — завод НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ-2» на 19,8 млн тонн.

«Русхимальянс» планирует построить ин-
тегрированный завод по переработке и сжи-
жению газа в Усть-Луге. Источником сырья 
для проекта должны были стать старые место-
рождения Западной Сибири, которые добы-
вают большое количество этансодержащего 
(так называемого жирного) газа. В результа-

те переработки этого газа планируется вы-
пускать до 4 млн тонн этана и 2,2 млн тонн 
сжиженных углеводородных газов (СУГ) в год. 
Большая часть переработанного метана будет 
сжижаться, что позволит производить 13 млн 
тонн СПГ в год при двух линиях. Оставший-
ся сухой газ объемом до 18 млрд кубометров 
в год будет направляться на экспорт по систе-
ме газопроводов «Северного потока».

Выпускаемый на ГПЗ этан и СУГи плани-
руется использовать на строящемся рядом 
газохимическом комплексе «Русгаздобы-
чи» для производства полиэтилена и поли-
пропилена. В сущности, комплексы ГПЗ/СПГ 
и ГХК технологически связаны.

На данный момент неясно, какой бу-
дет ресурсная база для третьей линии заво-
да. Генеральный директор «Русхимальян-
са» Кирилл Селезнев отдельно уточнил, 
что речь не идет о Тамбейском месторожде-
нии на Ямале, который недавно был отне-
сен к проекту на Балтике. Поскольку мемо-
рандум не содержал никакой информации 
о расширении ГХК, можно предположить, 
что подаваемый на третью очередь завода 
СПГ газ будет сухим. В противном случае 
«Газпрому» бы потребовалось искать рынок 
для получившегося этана и создавать отдель-
ную инфраструктуру для его отгрузки.
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Миссия сократима
Как Россия может ответить на высылку  
своих дипломатов из постпредства при НАТО

„Ъ“ стало известно, какие меры рас
сматриваются российскими  властями 
в качестве ответа на решение НАТО 
вдвое сократить размер миссии РФ 
при альянсе. С большой долей веро
ятности будут предприняты шаги в от
ношении Военной миссии связи НАТО 
в Москве, действующей под эгидой по
сольства Бельгии. При этом  источники 
„Ъ“ не  исключают, что Россия вообще 
закроет свое пост предство при НАТО.

Информированные источники „Ъ“ гово-
рят, что ответные меры в отношении НАТО 
сейчас согласовываются в межведомствен-
ном формате. Однако уже решено, что они 
коснутся Военной миссии связи Североат-
лантического альянса в Москве. Она была 
создана в 2002 году и работает под эгидой 
посольства Бельгии. Ее сотрудники наделе-
ны дипломатическим иммунитетом. На сай-
те НАТО сказано, что миссия состоит из 13 
человек, однако эта информация, по дан-
ным „Ъ“, устарела: сейчас их как минимум 
вдвое меньше.

Миссия призвана содействовать расши-
рению диалога между РФ и НАТО путем 
обеспечения взаимодействия между Воен-
ным комитетом альянса в Брюсселе и Ми-
нистерством обороны РФ. В частности, речь 
идет о вопросах, относящихся к програм-
мам Совета Россия—НАТО (СРН), и о ра-

бочих планах военного сотрудничества 
СРН. Кроме того, среди задач — оказание 
помощи Информационному бюро НАТО 
в Москве в разъяснении политики Севе-
роатлантического альянса, а также способ-
ствование тому, чтобы все решения СРН 
выполнялись.

Между тем сотрудничество по военной 
линии между Россией и НАТО было заморо-
жено еще в апреле 2014 года по инициативе 
альянса, отреагировавшего таким образом 
на присоединение Крыма к РФ. Заседания 
СРН тоже уже более двух лет не проводят-
ся. Генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг в четверг в ходе пресс-конференции 
заявил, что члены Североатлантического 
альянса очень хотели бы возобновить встре-
чи в формате СРН. Но к этому, по его словам, 
не готова Россия.

Позицию Москвы в интервью „Ъ“ ранее 
разъяснил заместитель главы МИД РФ Алек-
сандр Грушко. По его словам, Россия не про-
тив заседания СРН как такового, но хочет 
«четко понимать, что оно даст». Российские 
власти неоднократно призывали НАТО воз-
обновить регулярные контакты по военной 
линии, а также предлагали набор мер по де-
эскалации и избежанию опасных инциден-
тов военного характера.
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новости

Премьерминистр Михаил Мишустин утвердил список стратегических инициатив,  
исполнение которых правительство не имеет возможности сорвать  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Русфонда —6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 22,7

процента составил в сентябре 2021 года прирост стоимости импорта товаров из стран дальнего 
зарубежья по сравнению с сентябрем 2020‑го, сообщила ФТС. При этом в сравнении с августом объем 
ввоза товаров в РФ сократился — на 3,4% и составил $21,63 млрд. Рост показателя в годовом измерении ча‑
стично объясняется низкой базой сентября 2020 года, когда на фоне пандемии импорт вырос всего на 0,3% 
в годовом сравнении. Основной же прирост импорта связан с увеличением потребления на фоне восстанов‑
ления экономики, хотя темпы роста показателя в целом устойчиво сокращаются: после апрельских 48,7% в мае 
2021 года импорт вырос на 39,4%, в июне — на 28,6%, в июле — на 31% год к году, в августе — на 27,5%.

ТЕХНОЛОГИИ

Москва ушла 
в технологический 
отрыв

Институт статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
Высшей школы экономики соста-
вил рейтинг вовлечения субъектов 
РФ в разработку «сквозных» цифро-
вых технологий (СЦТ) в 2010–2019 
годах. К «сквозным» относятся ней-
ротехнологии и искусственный ин-
теллект, системы распределенного 
реестра, квантовые и новые произ-
водственные технологии, компонен-
ты робототехники и сенсорика, тех-
нологии беспроводной связи и вир-
туальной и дополненной реальности 
(VR и AR). Место в рейтинге опреде-
лялось по суммарному вкладу реги-
она в общий поток поданных заявок 
на изобретения, связанные со всеми 
СЦТ. Первые три строчки заняли Мо-
сква (40,6% всех патентных заявок), 
Санкт-Петербург (8,6%) и Москов-
ская область (5,8%). За ними следу-
ют Татарстан (3,6%), Воронежская 
область (3,3%), Башкортостан (2,8%) 
и Пермский край (2,3%). 

В целом по результатам рейтинга 
регионы поделены на четыре груп-
пы. Первая — «национальные лиде-
ры» (ведущие позиции почти по всем 
СЦТ), к которым относится топ-3 ре-
гионов, а Москва занимает наибо-
лее сильные позиции по четырем из 
семи групп технологий. Вторая груп-
па — регионы, специализирующи-
еся на отдельных группах СЦТ (Во-
ронежская, Нижегородская, Ново-
сибирская, Самарская, Саратовская 
и Свердловская области, республи-
ки Татарстан и Башкортостан, Крас-
ноярский и Пермский края). Почти 
у всех у них административные цен-
тры являются городами-миллион-
никами.

В третьей группе оказались субъ-
екты РФ, успешно развивающие не-
специализированные нейротехно-
логии и искусственный интеллект, 
технологии VR и AR и системы рас-
пределенного реестра: это Орлов-
ская и Ростовская области и Красно-
дарский край, где рейтинги заявите-
лей в сфере СЦТ возглавляют вузы. 
В четвертой, самой многочисленной 
группе, оказались регионы, отстаю-
щие по уровню патентной активности 
по всем направлениям СЦТ — в ней 
69 субъектов, на долю которых сум-
марно приходится лишь пятая часть 
всех патентных заявок. 

Вообще же в 2010–2019 годах 
почти все регионы (91%) подавали 
заявки на патентование новых пере-
довых производственных техноло-
гий. При этом созданием изобрете-
ний завершилась разработка техно-
логий VR и AR в 67% регионов, си-
стем распределенного реестра — 
в 47%, робототехники и сенсори-
ки — в 42%, технологий беспрово-
дной связи — в 39% регионов. 

Венера Петрова

ДОЛИ ТОП-5 РЕГИОНОВ В РАЗРАБОТКЕ 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ (%)
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ. 
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Сектор услуг, до недавнего вре-
мени демонстрировавший наи-
более динамичные темпы пост-
кризисного восстановления, 
в третьем квартале перешел 
к снижению предприниматель-
ской уверенности, по данным 
Росстата и ВШЭ — хотя по дан-
ным PMI Markit, в сентябре актив-
ность еще незначительно рос-
ла. ЦБ же отмечает, что в сентя-
бре входящие платежи увеличи-
вались лишь в телекоме и туриз-
ме, причем в последнем случае 
прежде всего в части зарубежных 
поездок. Аналитики отмечают, 
что без роста доходов населения 
рассчитывать на акцентирован-
ный рост спроса на услуги не при-
ходится.

Сентябрьское исследование де-
ловой активности в секторе услуг 
Центра конъюнктурных исследова-
ний ВШЭ по данным конъюнктур-
ных опросов Росстата руководите-
лей 5,8 тыс. компаний из 15 отрас-
лей фиксирует заметное снижение 
уверенности и ожиданий. По срав-
нению со вторым кварталом индекс 
предпринимательской уверенности 
снизился на 6 процентных пунктов 
(п. п.), до минус 5%. Негативную ди-
намику продемонстрировали все 
его компоненты, сильнее всего сни-
зились оценки фактического спро-
са и экономической ситуации в ком-
паниях (см. график). Ухудшились 
деловые настроения практически 
во всех обследуемых видах услуг. Ис-
ключение составил только туризм, 
но после небольшого роста инди-
катор в отрасли показал одно из са-

мых низких значений среди всех 
видов услуг (минус 8%). Благоприят-
ный деловой климат с невысокими 
положительными значениями ин-
декса сохраняется в обслуживании 
и ремонте автотранспорта, а также 
в страховании. В прогнозной части 
индекса баланс ожиданий спроса 
в четвертом квартале сократился все-
го на 1 п. п. и сохранил положитель-
ное значение (плюс 7%), но вес фак-
тора экономической неопределен-
ности как препятствия для развития 
вырос за квартал на 1 п. п., до 55%.

ЦБ также зафиксировал снижение 
входящих финансовых потоков в от-
раслях, ориентированных на потре-
бительский спрос в сентябре, среди 
отраслей услуг их незначительный 
рост отмечен лишь в телекоме и ту-
ризме. В последнем случае он вызван 
«увеличением числа международных 
поездок». «При этом в гостиничной от-
расли рост входящих платежей в сен-
тябре был менее выраженным. Это 
указывает на опережающий рост вы-
ездного туризма после открытия не-
которых массовых заграничных на-
правлений»,— отмечет регулятор.

Отметим, что еще в августе сектор 
услуг, по данным Росстата, не только 
продолжал уверенно восстанавли-
ваться, но и держал на плаву дина-
мику всех отраслей, ориентирован-
ных на потребительский спрос (см. 

„Ъ“ от 4 октября). В январе—августе 
2021 года в годовом выражении по-
требление платных услуг выросло 
на 19,2% — больше, чем в других ба-
зовых секторах экономики. По оцен-
кам же Минэкономики, в августе раз-
рыв оборота сектора с докризисным 
показателем августа 2019 года со-
ставил лишь 0,8% против 2% в июле, 
чему способствовали снятие значи-
тельной части санитарных ограни-
чений, всплеск отложенного спроса 
и открытие части зарубежных тури-
стических направлений.

Сентябрьский индекс PMI в услу-
гах, впрочем, составил 50,5 пункта, 
поднявшись с 49,3 в августе, что ука-
зывает на возвращение к росту дело-
вой активности на фоне усиления 
спроса и роста новых заказов. Одна-
ко темпы этого роста были ниже сред-
них, а на продажи негативно влияло 
некоторое сокращение новых экс-
портных заказов у поставщиков ус-
луг, а также заметный рост издержек, 
вызвавший повышение отпускных 
цен. Ожидания же в секторе на бли-

жайший год повысились до макси-
мума с мая 2019 года в расчете на рост 
спроса, говорится в обзоре Markit.

Директор Центра конъюнктур-
ных исследований Института ста-
тистических исследований и эконо-
мики знаний ВШЭ Георгий Остапко-
вич отмечает: рост зарплат и замет-
ные единовременные сентябрьские 
выплаты пенсионерам, силовикам 
и другим категориям граждан могут 
повысить реальные располагаемые 
денежные доходы населения в срав-
нении с прошлым годом на 3,1–3,3%, 
но это лишь компенсирует их поте-
ри в 2020 году (3,2%). Даже при воз-
можном росте располагаемых дохо-
дов в текущем году их общий уро-
вень будет примерно на 10% ниже 
2013 года, и «рассчитывать на акцен-
тированный экономический рост от-
раслей (сфера услуг и розничная тор-
говля), которые преимущественно 
зависят от конечного потребитель-
ского спроса, крайне затруднитель-
но»,— заключает он.

Алексей Шаповалов

Потребители остывают к услугам
Опережающие индикаторы фиксируют затухание деловой активности в секторе

В «социальном» блоке много СИ 
первой группы: проекты «социаль-
ного казначейства», медреабилита-
ции, поддержки креативных инду-
стрий («Придумано в России»), про-
фессионалитета в образовании, 
поддержки культурных проектов 
для молодежи («Пушкинская кар-
та») в РФ сейчас просто нет. Их также 
много и в «технологическом» блоке 
(например, в СИ современной агро-
науки и новых материалов), и в дру-
гих (инженерные школы, «генераль-
ная уборка» акваторий портов). Хотя 
на деле в «технологической» группе 
преобладает третий тип проектов — 
это СИ круглогодичного Севморпу-

ти, беспилотной логистики, персо-
нальной цифровой медицины, ма-
лых атомных реакторов для уда-
ленных территорий. Проекты вто-
рой группы, «быстрых улучшений», 
распределены более равномерно: 
это СИ «санитарного щита» (интегри-
рованной системы санэпидзащи-
ты), геологии (восстановление ма-
териальной базы геологоразведки), 
«мобильный город» (СИ по комму-
нальным транспортным системам). 
Наконец, лишь несколько СИ явля-
ются чисто регуляторными: это, на-
пример, СИ «реинжиниринг правил 
промышленного строительства» 
в блоке «Стройка» или «Политика 
низкоуглеродного развития» в бло-
ке «Экология».

Все 42 СИ так или иначе высту-
пают инструментами исполнения 
большого Единого плана — упро-
щенно, неисполнение СИ по «ин-
фраструктурному меню» в блоке 
«Стройка» поставит под вопрос по-
ловину составляющих цели терри-
ториального развития, а проблемы 
с социальными СИ — демографиче-
ские и «самореализационные» цели 
плана. В определенной мере имен-
но это позволяет правительству Ми-
хаила Мишустина функциониро-
вать в режиме, принятом называть 
«технократическим»: в сверхжест-
кой планировочной сетке до 2024 
года (с выходом на 2030 год) прак-
тически невозможно при принятии 
решений объявить какой-либо выде-

ленный крупный вопрос, не вписы-
вающийся в Единый план, «полити-
чески важным» — и поэтому требую-
щим дополнительных ресурсов. 

Между тем «большие цели» пла-
на социально крайне значимы. Это 
в первую очередь сокращение бед-
ности, создание более комфорт-
ной среды жизни и системы карьер-
ных возможностей: за их граница-
ми остаются только вопросы обо-
роны, безопасности, правоохране-
ния и внешней политики. Впрочем, 
во многом и СИ, и финальная версия 
Единого плана при их исполнении, 
рассчитывают в Белом доме, долж-
ны зафиксировать новый облик ис-
полнительной власти. Ведь прин-
ципиально как минимум до 2024 

года стратегия не изменится, а ис-
полнить ее в административном ди-
зайне начала 2000-х, очевидно, фи-
зически невозможно — возвраще-
ние же к прежнему статус-кво в Бе-
лом доме потребует аннулирования 
планов, что сложно уже политиче-
ски. Но «плановая ловушка», в кото-
рую правительство отправило себя 
добровольно, социально очень пер-
спективна: исполнение большей 
части СИ изменит не только прави-
тельство, но и многое в обществе, 
и в особенности это касается соци-
ального блока: ожидание исполне-
ния лозунга 1990-х о «социальном 
государстве» в РФ остается в центре 
всей политической сферы в стране.

Дмитрий Бутрин

Забег по направляющим

В связи с происходившим в по-
следнее время удорожанием 
стройматериалов правитель-
ство разрешило до конца этого 
года пересматривать цены про-
ведения капремонта многоквар-
тирных домов в уже заключен-
ных контрактах. Участники рын-
ка полагают, что это позволит 
избежать работы подрядчиков 
в убыток и снизит риски их бан-
кротства. При этом они считают, 
что право на пересмотр цен сле-
дует распространить и на следу-
ющий год. Эксперты же указы-
вают, что у разрешенного уве-
личения цен есть существенное 
ограничение — это годовой объ-
ем средств, которые региональ-
ные операторы вправе тратить 
на программу. 

До конца года цены контрак-
тов на проведение капитального 
ремонта многоквартирных домов 
могут пересматриваться из-за удо-
рожания строительных материа-
лов, следует из постановления пра-

вительства, утвержденного пре-
мьер-министром Михаилом Ми-
шустиным. Стоимость контракта 
может увеличиться не более чем 
на 25% — и с учетом удорожания 
она должна укладываться в пре-
дельную стоимость услуг по ка-
премонту, определяемую региона-
ми, а также не превышать объем 
средств, которые регоператор впра-
ве ежегодно тратить на программу 
капремонта. 

По данным Росстата, с янва-
ря стройматериалы подорожа-
ли на 24,7%, за год — на 27,7%. Ра-
нее правительство разрешило уве-
личивать максимум на 30% стои-
мость строительных госконтрак-
тов, заключенных до 1 июля 2021 
года не менее чем на год,— одобре-
ние на пересмотр цены (в среднем 
на 7–10%) пока получено по 20 дого-
ворам. По оценкам НОСТРОЙ, все-
го речь идет о 38 тыс. контрактов 
на сумму 349 млрд руб. Проблемы 
с капремонтом те же, что в строи-
тельстве: цена контракта является 

твердой и при значительных коле-
баниях цен на ресурсы подрядчи-
ки получают убытки. Регионы даже 
сообщают о случаях отсутствия 
из-за этого участников на торгах 
и отказа подрядчиков от выполне-
ния работ по уже заключенным до-
говорам. 

Как отмечает исполнительный 
директор Ассоциации регоперато-
ров капремонта Анна Мамонова, 
принятые изменения «очень важны 
для регоператоров и подрядчиков — 
последних они фактически спасут 
от работы в убыток и риска банкрот-
ства». Особенно полезным, по ее сло-
вам, новшество будет для контрак-
тов на срок более года. Но, добавля-
ет она, для его реализации осталось 
всего несколько месяцев — так что 
ассоциация планирует просить пра-
вительство о продлении действия 
постановления до конца 2022 года. 
В последующем, говорит госпожа 
Мамонова, «после апробации раци-
онально сделать такой механизм по-
стоянно действующим». 

Директор направления «Город-
ское хозяйство» фонда «Институт 
экономики города» Ирина Генцлер 
считает, что постановление стало от-
ветом на острый кризис — на фоне 
скачков цен на материалы подряд-
чики с долгосрочными контракта-
ми понимали, что они не в силах 
выполнить работы, и порой шли 
на расторжение договора, несмо-
тря на риски быть исключенными 
из реестра квалифицированных 
подрядчиков и больше не получить 
контракты в этом регионе. С при-
нятием постановления, добавля-
ет эксперт, регионы могут в любой 
момент увеличить предельную сто-
имость услуг, обеспечивая возмож-
ность повышения цен контрактов. 
Однако барьером может оказаться 
ограничение в виде объема средств, 
которые регоператор может ежегод-
но направлять на программу — эта 
сумма зависит от размера платы, ко-
торая поступает от взносов граждан 
и может оказаться недостаточной. 
«Скорее всего, проблемы решат ре-

гоператоры с большими остатками 
средств за прошлые периоды»,— по-
ясняет она.

Исполнительный директор НП 
«ЖКХ-Контроль» Светлана Разворот-
нева отмечает, что проблемы с удо-
рожанием стройматериалов есть, 
«но они второстепенны по сравне-
нию с тотальной нехваткой денег 
в фондах капремонта» — во многих 
регионах взносы составляют 7–9 руб. 
с 1 кв. м и их недостаточно для выпол-
нения уже принятых программ, при 
этом софинансирования из регио-
нальных бюджетов не происходит. 
«Хорошо, что постановление при-
няли, но остается много системных 
проблем»,— говорит она. Более того, 
добавляет Ирина Генцлер, новые 
контракты на последующие годы за-
ключаются по существующим сейчас 
ценам. Соответственно, капремонт 
станет дороже — в итоге регионам 
придется либо снижать объемы ра-
бот, либо поднимать размеры взно-
сов и изыскивать средства.

Евгения Крючкова

Капремонту разрешили подорожать
Правительство согласно на пересмотр уже заключенных контрактов в этой сфере
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По данным опережаю-
щих индикаторов, россий-
ский сектор услуг с нача-
лом осени ощущает утрату 
потребителями интереса 
и ждет снижения спроса 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Две самые крупные фракции Гос-
думы — «Единая Россия» и КПРФ — 
провели в четверг свои первые 
организационные собрания, из-
брав свое руководство. Кроме 
того, единороссы не забыли по-
здравить с днем рождения Вла-
димира Путина, а лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов рассказал со-
ратникам о своей онлайн-встре-
че с президентом. По словам 
источника „Ъ“ в Компартии, 
в ходе этого разговора помимо 
обсуждения планов новой Думы 
господин Зюганов поднял и во-
прос о преследовании активи-
стов и сторонников КПРФ по ито-
гам сентябрьских уличных акций.

Первое после выборов оргсобра-
ние фракции «Единая Россия» (ЕР) 
секретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак начал с поздравления 
Владимира Путина с днем рожде-
ния, заверив президента, что еди-
нороссы его «не подведут». Собрав-
шиеся в зале 264 депутата (всего во 
фракции с учетом двух примкнув-
ших самовыдвиженцев будет 326 
человек) приняли официальное ре-
шение о создании фракции и еди-
ногласно поддержали кадровые на-
значения, предложенные 5 октября 
партийным руководством. В част-
ности, были избраны глава фрак-
ции Владимир Васильев и 11 его 
заместителей. На пост председате-
ля Думы рекомендован руководив-
ший ею в предыдущем созыве Вяче-
слав Володин, а на должности ви-
це-спикеров — Александр Жуков 
(первый заместитель), Алексей Гор-
деев, Анна Кузнецова, Ирина Яро-
вая, Петр Толстой, Сергей Неверов 
и Шолбан  Кара-оол. Кроме того, еди-
нороссы предложили кандидатов 
в пред седатели 17 из 32 комитетов 
(см. таблицу).

Также депутаты утвердили по-
ложение о фракции. Андрей Тур-
чак и Владимир Васильев особо под-
черкнули, что, согласно этому доку-
менту, фракция должна будет руко-
водствоваться решениями руково-
дящих органов партии и ежегодно 
отчитываться перед ними, чтобы 
«усилилось взаимодействие партии 
и фракции». Замглавы фракции Ан-
дрей Исаев пояснил „Ъ“, что эта нор-
ма была описана и раньше, но сей-
час взаимодействие между партией 
и фракцией «вышло на новый уро-
вень». На вопрос „Ъ“, не считает ли 
он, что задавать повестку фракции 
должны избранные депутаты, а не 

партийные органы, господин Иса-
ев ответил: «Их же выдвинула пар-
тия». Кроме того, положение требу-
ет от депутатов активно участвовать 
в пропаганде деятельности ЕР и за-
прещает делать заявления от имени 
партии, если они не соответствуют 
решениям фракции.

Вячеслав Володин тоже поздра-
вил президента с 69-летием, отме-
тив, что у него была возможность 
сделать это непосредственно. Он так-
же подчеркнул, что является не толь-

ко членом фракции, но и председа-
телем Думы, в которой пять фрак-
ций, и все они «партии власти». Спи-
кер напомнил, что в новой Думе 
был сохранен подход, «дающий воз-
можность каждой фракции влиять 
на принятие решений (оппозиция, 
имеющая в сумме 124 из 450 манда-
тов, получит 15 из 32 комитетов, что 
гораздо больше, чем если бы распре-
деление проходило пропорциональ-
но численности фракций.— „Ъ“)». 
Отметим, что более половины пред-

седателей комитетов седьмого со-
зыва (15 из 26) сохранят свои посты 
в восьмом созыве, включая и восемь 
представителей оппозиции (один из 
них сменит комитет).

Господин Васильев в ответ назвал 
господина Володина «бессменным 
спикером» и подчеркнул, что его на 
этот пост рекомендовал президент. 
Вспоминая собственную политиче-
скую карьеру, в рамках которой он 
возглавлял фракцию ЕР, потом руко-
водил Дагестаном, а теперь вернул-
ся на думский пост, единоросс фило-
софски заметил: «То, что не убивает 
нас, делает нас сильнее».

Желание партии показать, что 
фракция подчинена ей, вполне по-
нятно, считает президент фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Ви-
ноградов. Вопрос, по его мнению, 
в том, будет ли попытка подтвер-
дить это реальными шагами или 
пока это рамочная формула, учиты-
вая, что и партия, и Дума все же сами 
находятся в подчиненном положе-
нии. Для Андрея Турчака важно по-
казать, что в партии есть вертикаль, 
в которую встроены члены ЕР в пар-
ламенте, включая не только лиде-
ра фракции, но и председателя Гос-
думы, полагает политолог Констан-
тин Калачев. Но в лидерской партии 
центр силы один — это «отец-осно-
ватель», моральный лидер, поэтому, 
по сути, ничего не изменится: и пар-
тия, и фракция — инструменты пре-
зидента, резюмирует эксперт.

Первое заседание фракции КПРФ 
продлилось два с половиной часа 
вместо запланированных полуто-
ра. Руководителем фракции едино-
гласно был избран Геннадий Зюга-
нов, а его первым заместителем — 
Николай Коломейцев. Первый ви-
це-спикер Думы седьмого созыва 
Иван Мельников сообщил журнали-
стам, что после выборов фракция об-

новилась на 30%: 34 из 57 ее членов 
были депутатами седьмой Думы, во-
семь заседали в более ранних созы-
вах, а 15 никогда не были членами 
федерального парламента.

Господин Зюганов, в свою оче-
редь, рассказал о прошедшей днем 
ранее видеобеседе с Владимиром 
Путиным, который сейчас проводит 
серию встреч с руководителями пар-
ламентских партий. Лидер КПРФ, по 
его словам, во время этого разговора 
настаивал на том, чтобы на Госсове-
те уже в этом году был рассмотрен во-
прос о принятии «качественно ино-
го бюджета», в котором будут выделе-
ны средства «на поддержку тех, кому 
сейчас тяжело».

Фракция КПРФ уже планирует 
в качестве первоочередных иници-
атив внести в Думу законопроекты 
о прожиточном минимуме в 25 тыс. 
руб. (в 2021 году он в целом по РФ со-
ставляет 11 653 руб.) и о регулирова-
нии цен на товары первой необхо-
димости и лекарства. «Надеемся на 
поддержку тех, кто назвался „новы-
ми людьми“, и „жириновцев“»,— 
пояснил Геннадий Зюганов. Кро-
ме того, «это будет проверка „Еди-
ной России“, насколько она отвеча-
ет запросам граждан, которые жи-
вут в нищете и не в состоянии свес-
ти концы с концами», подчеркнул 
лидер партии. Помимо этого, ком-
мунисты намерены в очередной 
раз внести законопроекты о наци-
онализации минерально-сырьевой 
базы, о прогрессивной шкале нало-
гообложения и разумном распреде-
лении финансовых доходов от неф-
тегазовой промышленности, о под-

держке детей войны. «Их (детей вой-
ны.— „Ъ“) осталось 10 млн. Закон по-
требует 100 млрд руб. для того, что-
бы эти люди получили реальную 
поддержку»,— подчеркнул госпо-
дин Зюганов.

По словам источника „Ъ“ во фрак-
ции, на ее заседании господин Зюга-
нов рассказал, что во время разгово-
ра с президентом поднял вопрос о за-
держаниях активистов и сторонни-
ков КПРФ после сентябрьских несо-
гласованных акций в Москве и пере-
дал ему соответствующие материа-
лы. Мероприятия проходили в фор-
мате встреч депутатов с избирателя-
ми; коммунисты считают их закон-
ными и не требующими согласова-
ния. 4 октября лидер компартии уже 
обратился к Владимиру Путину с от-
крытым письмом, попросив разо-
браться с этими действиями силови-
ков. КПРФ также подготовила обра-
щение к генпрокурору Игорю Крас-
нову, которого наряду с главой МВД 
Владимиром Колокольцевым ком-
мунисты хотели бы пригласить на 
заседание фракции, чтобы обсудить 
ситуацию с задержаниями.

Политолог Алексей Макаркин от-
мечает, что КПРФ «стремится защи-
тить свою идентичность» как оппо-
зиционной партии, тем более что 
«на этой поляне у нее осталось не так 
много конкурентов». Но бороться за 
оппозиционный электорат комму-
нисты будут «с оглядкой», выстраи-
вая баланс в отношениях с властью, 
для которой они «не чужие», уверен 
эксперт.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

Депутаты начали с главных
«Единая Россия» и КПРФ определились с руководящими постами в Госдуме

В восьмой Госдуме единороссы Вячеслав Володин (слева) 
и Владимир Васильев снова поработают в паре: первый опять 
рекомендован на пост спикера, а второй вернулся на должность 
лидера фракции   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Центризбирком (ЦИК) в ходе выборов 
в Госдуму подтвердил лишь 9% сообще-
ний с «Карты нарушений» движения «Го-
лос» (признано незарегистрированным 
общественным объединением, выпол-
няющим функцию иностранного агента), 
все остальное — «информационный 
шум», сообщила в четверг председатель 
ЦИКа Элла Памфилова. Она также зая-
вила, что монополия подобных органи-
заций на публикацию информации о вы-
борах разрушена и теперь ЦИК будет да-
вать опровержения по каждому ложному 
сообщению. В свою очередь, «Голос» за-
просил в ЦИКе материалы проверок со-
общений с «Карты нарушений» — там ут-
верждают, что в течение последних двух 
лет не получали от комиссии обратной 
связи по сообщениям, попавшим в эту 
подборку.

• «Карта нарушений» появилась в сентябре 
2011 года как совместный проект «Голоса» 
и «Газеты.ру». Этот интернет-ресурс пред-

назначен для общественного мониторинга 
нарушений на выборах и публикует сообще-
ния с мест о вероятных нарушениях избира-
тельного законодательства. При этом ин-
формация выкладывается на «карту» без 
предварительной проверки, что неоднократ-
но вызывало нарекания со стороны ЦИКа 
и обвинения в распространении фейков.
Элла Памфилова убеждена, что искажен-

ная информация намеренно распространя-
ется с целью дискредитации прошедших вы-
боров. «Все международные организации ба-
зировались и пытаются базироваться именно 
на этой информации. Вот почему такая исте-
рика, вот почему такой шум информацион-
ный»,— заявила она, выступая 7 октября в Со-
вете федерации (цитата по «РИА Новости»).

Ранее председатель ЦИКа сообщала, что 
в комиссии тщательно проверили все 5456 
сообщений о возможных нарушениях, раз-
мещенных на «Карте нарушений» «Голоса», 
и подтвердилось всего 9% из них. Из остав-
шихся данных 70% — это ничем не под-

твержденный «информационный мусор», 
а остальные сообщения не было смысла 
проверять, так как они не имели отношения 
к возможным нарушениям, добавила госпо-
жа Памфилова.

Собеседник „Ъ“ в Центризбиркоме гово-
рит, что проверку сообщений проводили 
в региональных комиссиях в обязательном 
порядке, в том числе с приглашением заяви-
телей и просмотром видеозаписей с камер 
видеонаблюдения. Если нарушения под-
тверждались, то меры принимались опера-
тивно, уверяет собеседник: например, при-
знавались недействительными бюллетени 
в ящиках для голосования или сейф-паке-
тах, объявлялись взыскания сотрудникам 
избиркомов. Об этом сообщалось во время 
работы информационного центра ЦИКа. 
В подавляющем большинстве те факты, по 
которым были приняты решения в дни го-
лосования, как раз и вошли в число 9% под-
твердившихся нарушений, добавляет он, 
хотя бывало и так, что информация о нару-

шениях попадала на «карту» уже после того, 
как по ней были приняты меры.

В «Голосе» обращают внимание на то, что 
до сих пор не знакомы с результатами про-
верки и даже направили на днях в ЦИК за-
прос о предоставлении соответствующих 
материалов. В ходе предыдущих думских 
выборов в 2016 году, вспоминает сопредсе-
датель движения Григорий Мельконьянц, 
ЦИК сформировал специальную «Карту ре-
шений», где публиковалась реакция на ка-
ждое сообщение с «Карты нарушений». Это, 
по его мнению, был хороший пример от-
крытости — даже при том, что большую 
часть ответов составляли «отписки» подо-
зреваемых в нарушениях. В ходе кампании 
2021 года комиссии ряда регионов опера-
тивно публиковали реакцию на сообщения 
о возможных нарушениях, говорит сопред-
седатель «Голоса»: «Карта показала себя эф-
фективным инструментом. Реакция на нее 
была очень оперативной: как только сооб-
щение о нарушении появлялось на карте, 

его тут же начинали проверять. Ради этого 
мы готовы терпеть любую критику».

Одним из регионов, демонстрировавших 
публичную реакцию на сообщения о нару-
шениях, в этом году стала Москва: в офици-
альном Telegram-канале Мосгоризбиркома 
(МГИК) вплоть до 22 сентября давались отве-
ты на все поступающие на карту «Голоса» со-
общения о возможных нарушениях. В этом 
канале МГИК реагировал также на сообще-
ния СМИ, социальных сетей и наблюдате-
лей на участках. Публикации в этом канале 
на протяжении всех трех дней голосования 
и в день подведения его итогов появлялись 
чуть ли не каждую минуту, хотя в большин-
стве случаев МГИК отчитывался, что наруше-
нием то или иное сообщение не является. По 
словам замглавы горизбиркома Дмитрия Ре-
ута, такая практика в Москве существует уже 
несколько лет. «Есть аппарат комиссии, чле-
ны комиссии, которые занимаются этой ра-
ботой»,— пояснил он.

Анастасия Корня, Елена Рожкова

Карту очистили от мусора
Центризбирком подтвердил лишь 9% сообщений о нарушениях на выборах

Кого «Единая Россия» выдвинула в председатели думских комитетов 
Комитет Кандидат в председатели
По госстроительству и законодательству Павел Крашенинников

По бюджету и налогам Андрей Макаров

По культуре Елена Ямпольская

По промышленности и торговле Владимир Гутенев

По обороне Андрей Картаполов

По безопасности и противодействию коррупции Василий Пискарев

По контролю Олег Морозов

По охране здоровья Дмитрий Хубезов

По просвещению Ольга Казакова

По экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды Дмитрий Кобылкин

По развитию гражданского общества, вопросам общественных  Ольга Тимофеева 
и религиозных объединений  

По молодежной политике Артем Метелев

По жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов

По информационной политике, информационным технологиям и связи Александр Хинштейн

По транспорту Евгений Москвичев

По энергетике Павел Завальный

По экономической политике Максим Топилин

 конференции 
Коммерсантъ

20 ОКТЯБРЯ

ПРЕМИЯ  
ADREC *[АДРЕС].  
РЕКЛАМА 
В СФЕРЕ РИТЕЙЛА 
И ЭЛЕКТРОННОЙ 
КОММЕРЦИИ

20 ОКТЯБРЯ

ДЕНЬ РИТЕЙЛА

ре
кл

ам
а 

16
+

 15 ОКТЯБРЯ

БАНКРОТСТВО 2021: 
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П О С Л Е  П У Б Л И К А Ц И Й  О  П Ы Т К А Х  В  С А Р А Т О В С К О Й  Б О Л Ь Н И Ц Е  Ф С И Н

Спикер Госдумы Вячеслав Володин на брифинге в четверг заявил, 
что был «шокирован» информацией об издевательствах над заклю-
ченными в Саратовской области, а правозащитников и регионального 
омбудсмена подверг критике за «безмолвие».

Напомним, ранее в YouTube появилось видео с кадрами приме-
нения к осужденным пыток и сексуального насилия. Telegram-канал 
«Gulagu.net» сообщил, что видео было снято в областной туберку-
лезной больнице №1 управления Федеральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН) по Саратовской области.

По словам господина Володина, избравшегося в новую Думу по 
одномандатному округу в Саратовской области, подобные ситуации 
«недопустимы». «Я держу этот вопрос на контроле, изучаю ситуацию, 

почему такое стало возможным при безмолвии институтов граждан-
ского общества и уполномоченного по правам человека в регионе»,— 
сказал председатель нижней палаты.

Следственный комитет России возбудил в связи с распространен-
ной в СМИ информацией сразу пять уголовных дел о насильственных 
действиях сексуального характера и о превышении должностных 
полномочий, расследованием которых займется центральный 
аппарат СКР. ФСИН сообщила об увольнении начальника тюремной 
больницы и трех сотрудников регионального управления ведомст-
ва. СМИ публиковали сообщения о пытках в этом учреждении еще 
в 2013 году.

Ксения Веретенникова
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Национальная медицинская палата (НМП), 
возглавляемая президентом НИИ неот-
ложной детской хирургии и травматоло-
гии Леонидом Рошалем, призвала ввести 
мораторий до конца пандемии на судеб-
ные разбирательства против медучрежде-
ний и врачей, которые, по мнению истцов, 
некорректно оказывали помощь больным 
с коронавирусом. В опубликованном обра-
щении крупнейшего медицинского сооб-
щества России говорится, что некоторые 
правозащитные организации начали ак-
тивно формировать спрос на свои услуги, 
побуждая пациентов подавать иски с тре-
бованием материальной компенсации за 
ненадлежащее лечение. Это, по мнению 
специалистов, мешает врачам делать свою 
работу. По информации адвокатов, за пол-
тора года в России рассматривали око-
ло 20 подобных судебных дел, их число, 
 вероятно, будет расти.

Представители Национальной медицинской 
палаты (член Всемирной медицинской ассоци-
ации) в своем заявлении указывают, что в пери-
од пандемии, когда медицинские работники 
трудятся «в тяжелейших условиях», а всей сис-
теме здравоохранения «брошен серьезный вы-
зов», некоторые международные правозащит-
ные организации пытаются воспользоваться 
сложившейся ситуацией и призывают граждан 
обращаться в суд для компенсации морально-
го вреда, нанесенного, как они полагают, меди-
ками. По мнению членов организации, форми-
рование коммерческого спроса на адвокатов, 
оказывающих содействие в составлении исков 
к медучреждениям, может серьезно дестабили-
зировать ситуацию.

В НМП напоминают, что Минздрав одну за 
другой выпустил двенадцать версий временных 
рекомендаций по лечению инфекции. «Значит, 
все, кто лечил по первой, второй, третей реко-
мендациям, лечили неправильно? На каждую 
медицинскую организацию подавать иск?» — за-
даются вопросами авторы заявления, опублико-
ванного на сайте Национальной медицинской 
палаты. Они подчеркивают, что не осуждают лю-
дей, которые решили обращаться в суды, и не 
оспаривают, что учреждения должны нести от-
ветственность за некачественное лечение паци-
ентов. Однако медики называют преступлени-
ем против общества призывы правозащитников 
намеренно засуживать больницы. «Мы считаем, 
что в сегодняшней ситуации необходимо при-
остановить судебное преследование медицин-
ских работников по всем вопросам, связанным 
с лечением коронавирусной инфекции, что, 
безусловно, пойдет на пользу всему обществу 
и не будет препятствовать врачам выполнять их 
основную обязанность — лечить людей»,— при-
зывают члены НМП.

Поводом для реагирования, как указано на 
сайте организации, стали сообщения в СМИ, 
в которых, в частности, юристы правозащитной 
организации «Зона права» (внесена в реестр ино-
агентов), сотрудничающей с международной 
правозащитной организации «Агора» (внесена 
в реестр иноагентов), «анонсировали» прием об-
ращений от родственников пациентов, умерших 
из-за неоказания медицинской помощи во вре-
мя пандемии COVID-19, а также пострадавших 
в результате действий или бездействия врачей.

Руководитель «Агоры» Павел Чиков в разгово-
ре с „Ъ“ рассказал, что сервис юридической по-

мощи «Штаб правовой помощи. Коронавирус» 
запущен в марте 2020 года. За первые несколь-
ко месяцев, по его словам, поступило больше 
5 тыс. обращений «по самым разным вопросам», 
среди которых связанные с медицинской помо-
щью «были в абсолютном меньшинстве». «За 
полтора года в работе у юристов было всего око-
ло 20 дел, где пациенты либо скончались, либо 
их состояние резко ухудшилось и они жалова-
лись на ненадлежащее оказание медицинской 
помощи. В большинстве случаев эти жалобы 
не подтвердились. В некоторых была назначе-
на судмедэкспертиза, по нескольким делам она 
еще не закончилась»,— говорит господин Чи-
ков. Первое и единственное в России, отмечает 
он, решение в пользу семьи пациента было вы-
несено в сентябре этого года Шатурским город-
ским судом (Московская область). Как сообщала 
«Адвокатская газета» (официальный орган Фе-
деральной палаты адвокатов РФ), Павел Самох-
валов, мать которого умерла после отказа боль-
ницы от госпитализации, обратился с иском 
к ГБУЗ МО «Московская областная станция ско-
рой медпомощи» и ГБУЗ МО «Шатурская ЦРБ». 
Он потребовал взыскать с них в солидарном по-
рядке компенсацию морального вреда в разме-
ре 2 млн руб. Суд частично удовлетворил иск, 
взыскав 50 тыс. руб. «Массового характера такие 
дела не носят, по крайней мере пока»,— утвер-
ждает Павел Чиков.

«Сегодня каждый юрист, специализирую-
щийся на медицинском праве, получает жа-
лобы от пациентов с коронавирусом или их 
родственников, и на это невозможно не реа-
гировать»,— говорит руководитель Забайкаль-
ского правозащитного центра (партнер «Агоры» 
и «Зоны права») Анастасия Коптеева. Большин-
ство обращений, отмечает она, «типовые»: от-
каз от госпитализации, поздняя госпитализа-
ция, недостаточная медикаментозная терапия, 
несоответствие помощи временным стандар-
там по лечению коронавирусной инфекции. 
Еще ни разу в ее практике, рассказывает госпо-
жа Коптеева, судмедэкспертиза не подтвердила 
причинно-следственную связь между действи-
ями медиков и смертью пациента. «Это объяс-
няют тем, что инфекция малоизучена, не разра-
ботаны стандарты, протоколы и клинические 
рекомендации не только в РФ, а по всему миру, 
соответственно, никто не знает, как надо заболе-
вание лечить»,— уточняет она. И хотя судебная 
практика не формируется по группам заболева-
ний, в вопросе лечения коронавируса «все толь-
ко начинается»: «Люди будут отстаивать свои 
права, если у них есть основания», — считает го-
спожа Коптеева.

Национальная медицинская палата отмечает, 
что в системе ОМС существует контроль качества 
медицинской помощи, оказываемой пациентам 
с коронавирусной инфекцией,— с августа 2021 
года Росздравнадзором проверяются все случаи 
смерти, и не столько для того, чтобы наказать 
медорганизацию, сколько для того, чтобы пре-
дотвратить летальные исходы в будущем. В си-
стеме ОМС, подчеркивают авторы обращения, 
описаны механизмы досудебного решения кон-
фликтов с медорганизациями. «В России инсти-
тут независимой экспертизы только набирает 
силу, но медицинское сообщество готово прово-
дить комплексную экспертизу с привлечением 
ведущих специалистов для подготовки незави-
симого заключения»,— говорится в заявлении.

Наталья Костарнова

Врачи просят  
не навредить им
Они призывают запретить судебное 
преследование лечащих от COVID-19 медиков

„Ъ“ стали известны подробности 
расследования, которое СКР ведет 
в отношении владельца компании 
«Росинжиниринг» Дмитрия Новикова. 
Бизнесмен и гендиректор общества 
«Северо-Запад Инжиниринг» (СЗИ) 
Максим Горелов обвиняются в хище-
нии средств и игнорировании обяза-
тельств по концессионному соглаше-
нию, заключенному шесть лет назад. 
Вместо капитального ремонта и мо-
дернизации изношенного «Ладож-
ского водовода», уверено следствие, 
господин Новиков и глава СЗИ похи-
тили 857,6 млн руб., которые должны 
были уйти на эти нужды.

В Басманный райсуд, где рассматрива-
лись арестные ходатайства в отношении 
обоих фигурантов расследования, Дмит-
рия Новикова на машине доставили со-
трудники ФСБ, а не полицейский кон-
вой. Подобная доставка используется, 
когда спецслужба занимается оператив-
ным сопровождением расследования. 
В данном случае, отмечают источники 
„Ъ“, само уголовное дело построено на 
материалах управления «К» службы эко-
номической безопасности (СЭБ) ФСБ.

Заседания по рассмотрению арестных 
ходатайств затянулись на несколько ча-
сов. По данным „Ъ“, адвокаты господина 
Новикова настаивали, что инкримини-
руемое ему преступление совершенно 
в сфере предпринимательства, а значит, 
арест их клиента незаконен. Следова-
тель СКР в ответ привел стандартные ар-
гументы, что обвиняемый в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
оставаясь на свободе, может скрыться, 
оказать давление на свидетелей и унич-
тожить улики. Суд посчитал эти доводы 
весомыми, отправив Дмитрия Новико-
ва в СИЗО до 5 декабря. Аналогичное ре-
шение было вынесено поздно вечером 
и в отношении Максима Горелова.

А за день до этого, ранним утром 6 ок-
тября, несколько бригад оперативников 
СЭБ ФСБ и следователей центрального 
аппарата СКР одновременно провели 
обыски в Санкт-Петербурге — в кварти-
рах Дмитрия Новикова и Максима Горе-
лова, а также в офисе СЗИ. Следствен-
ные действия затянулись на несколько 
часов, после чего задержанных на их же 
бронированных автомобилях достави-
ли в Москву. После допроса в ГСУ СКР им 
предъявили обвинения в мошенниче-
стве, а затем отправили в суд. При этом 
следует отметить, что местных правоох-
ранителей к этим мероприятиям сило-
вики из Москвы не привлекали, опаса-
ясь утечки информации и, видимо, того, 
что господин Новиков попытается ис-
пользовать для своей защиты связи в ор-
ганах госвласти.

Известно, что бывший член сборной 
СССР по слалому не только крупный 
бизнесмен: в 2014 году Forbes назвал го-
сподина Новикова хорошим знакомым 
экс-президента и экс-премьера РФ Дмит-
рия Медведева, а также его «инструкто-
ром» по горным лыжам.

По данным „Ъ“, в основе дела лежит 
концессионное соглашение, заклю-
ченное в 2016 году между компанией 
«Северо-Запад Инжиниринг» и адми-
нистрацией Всеволожского района Ле-

нинградской области. Оно затрагивало 
нюансы эксплуатации частной компани-
ей изношенной системы муниципально-
го водоснабжения «Ладожский водовод». 
Концессионер, согласно договоренно-
сти, получал социально значимый объ-
ект в управление на 15 лет, взяв на себя 
обязательство в том числе провести ка-
питальный ремонт и реконструкцию 
сетей. Господин Новиков фигурирует 
в материалах дела как фактический соб-
ственник фирмы, а его сообщник Горе-
лов — как ее руководитель.

Как отмечается в материалах рассле-
дования, руководство всеволожской рай-
администрации своим постановлением 
от 16 мая 2016 года объявило о проведе-
ние конкурса, связанного с концессией. 
СЗИ подала заявку на тендер и стала его 
единственным участником. К этому вре-
мени, уверено следствие, фигурантами 
уже был разработан план по хищению 
средств, полученных от дальнейшей экс-
плуатации водовода. И вскоре, получив 
по результатам конкурса объект в управ-
ление, фигуранты этот план реализова-
ли, считают в СКР. Вначале под давлени-
ем бизнесменов в рамках соглашения 

комитет по тарифам и ценовой полити-
ке Ленобласти 23 июня 2017 года утвер-
дил повышение тарифов на питьевую 
и техническую воду для местных жите-
лей. Это принесло компании за два года 
более 840 млн руб. Однако вместе с этим 
бизнесмены полностью проигнориро-
вали свои обязательства по модерни-
зации и ремонту сетей. И это при том, 
что затраты на капремонт за это время 
должны были составить 134,8 млн руб., 
а согласованный бюджет на модерниза-
цию водовода — 761,2 млн руб. СЗИ на-
правила на эти цели в десятки раз мень-
ше. Общая сумма затрат по этой графе, 
согласно подсчетам следствия, состави-
ла лишь 38,4 млн руб. Ущерб от дейст-
вий фигурантов следствие оценивает 
в 857,6 млн руб.

Дмитрий Новиков вину не признает, 
сообщил „Ъ“ его адвокат Алексей Кирса-
нов. Защитник подчеркнул, что из мате-
риалов «вообще непонятны как роль мо-
его доверителя (в преступлении.— „Ъ“), 
так и какие именно действия он совер-
шил, чтобы их можно было квалифици-
ровать в рамках предъявленного обвине-
ния». По мнению адвоката, это «базовые 
основы расследования, и их отсутствие 
дает повод сомневаться как в объектив-
ности СКР, так и в наличии самого собы-
тия преступления».

Владислав Трифонов

Бюджет растворился  
в водопроводе
Владелец «Росинжиниринга» Дмитрий Новиков 
арестован по обвинению в масштабных хищениях

Как стало известно „Ъ“, 2-й Западный 
окружной военный суд всего за несколь-
ко заседаний рассмотрел громкое уголов-
ное дело уроженца Дагестана Юсупа Юсу-
бова, обвиняемого СКР в вербовке лиц для 
террористической деятельности. По вер-
сии следствия, молодой человек предло-
жил семье своих знакомых, работающих 
в ресторане недалеко от мечети на Татар-
ской улице Москвы, совершить теракт. Жен-
щина должна была взорваться на станции 
метро «Киевская», а ее муж с ножом напасть 
на полицейских. Потенциальные смертни-
ки и сдали господина Юсубова силовикам. 
Подсудимый свою вину категорически не 
признает, при этом 60 свидетелей были го-
товы дать показания в его пользу, но в суд 
допустили только его родителей.

По данным „Ъ“, СКР вменяет в вину Юсупу 
Юсубову ч. 1.1 ст. 205.1 УК РФ (склонение к со-
вершению террористического акта). По версии 
следствия, являясь религиозным экстреми-
стом, в период с декабря 2019 года по январь 
2020 года он в Москве пытался уговорить свое-
го земляка по селению Уцмиюрт Бабаюртовско-
го района Дагестана Руслана Кайбакова совер-
шить теракт в столице. Руслан якобы должен был 
в центре Москвы напасть на полицейского с но-
жом, убить его, а отобрав пистолет, отправиться 
к зданию ФСБ, где открыть огонь по другим стра-
жам порядка. А его супруга в это время должна 
была совершить самоподрыв в метро. Кайбаков, 
как следует из обвинения, вначале согласился 
и даже привлек к делу еще одного выходца из 
Дагестана, однако впоследствии все они переду-
мали, став свидетелями со стороны обвинения.  
Узнав об отказе, Юсуп Юсубов направил Русла-
ну Кайбакову аудиопослание, которое факти-
чески легло в основу уголовного дела: «Если бы 
в ту ночь ты хотел сделать эту амалию (самопо-
жертвование.— „Ъ“), то ты бы сделал ее без меня 

и без того чувачка». По версии следствия, запись 
подтверждала преступные намерения обвиняе-
мого. Сам он говорит, что это лишь была ответ-
ная реакция на предложение Кайбакова о совер-
шении теракта, которое он отверг. Они не раз 
обменивались аудиофайлами, но сохранился из 
них только один. По версии обвиняемого и его 
защиты, Кайбаков являлся провокатором, свя-
занным со спецслужбами.

В суде Кайбаков выступил свидетелем со сто-
роны обвинения. Кроме того, на подсудимого 
дал показания некий засекреченный свидетель. 
Между тем, настаивая на невиновности подсу-
димого, его адвокат Михаил Невелев попросил 
судебную тройку, слушающую дело, допросить 
свыше 60 свидетелей из родного селения Юсу-
бова, которые были готовы подтвердить, что их 
земляк никогда не был замечен ни в связях с бо-
евиками, ни в экстремистской деятельности. Но 
тройка в этом отказала, назначив прения сто-
рон. Адвокату Невелеву с большим трудом уда-
лось добиться только того, чтобы выступили ро-
дители подсудимого.

Мать Юсупа Юсубова в основном плакала 
и говорила, что ее сын не мог быть террористом, 
поскольку он очень добрый. По ее словам, Юсуп 
не то что на людей не мог поднять руку, но даже 
на животных. Женщина вспоминала, как ее сын 
спас больного котенка, читая над ним молитвы. 
А отец рассказал некоторые подробности, ко-
торых не было в деле. По его словам, он знает 
о двух свидетелях, присутствовавших при раз-
говорах его сына с Русланом Кайбаковым и со-
общавших ему, что Юсуп Юсубов никому теракт 
совершить не предлагал. Однако когда те вер-
нулись из Москвы в Дагестан, их так «прессану-
ли» местные оперативники, что потенциальные 
свидетели теперь боятся выступать в суде.

Прения сторон по делу назначены на 18 ок-
тября.

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Теракт в Москве  
предотвратили файлом
Слушается дело о предполагаемой подготовке 
нападения на ФСБ и метро

Тверской райсуд Москвы санкционировал арест на два 
месяца бывшего заместителя министра просвещения 
и вице-президента Сбербанка Марины Раковой. Госпоже 
Раковой инкриминируется организация схемы хищений 
50 млн руб., выделенных на национальный проект «Об-
разование». Помимо Марины Раковой фигурантами дела 
являются арестованные ранее ее гражданский муж Артур 
Стеценко — бывший гендиректор Фонда новых форм раз-
вития образования, через который якобы и похищались 
выделенные на нацпроект деньги, а также ее экс-под-
чиненные — управляющие директора дивизиона «Циф-
ровые платформы образования» Сбербанка Максим Ин-
кин и Евгений Зак, ранее являвшиеся руководителями 
фонда, и Кристина Крючкова — исполнительный дирек-
тор Московской высшей школы социальных и экономи-
ческих наук.

Марина Ракова хотя и с небольшой вероятностью, но мо-
гла избежать ареста по делу об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое ведет главное следственное 
управление ГУ МВД России по Москве. Как утверждает источ-
ник „Ъ“, следствие до последнего вело с экс-чиновницей пе-
реговоры. В частности, экс-замминистра и вице-президенту 
«Сбера» предложили дать признательные показания, оформив 
досудебное соглашение о сотрудничестве. Взамен ей якобы об-
ещали, что следствие станет ходатайствовать лишь о домаш-
нем аресте.

Однако стороны, судя по всему, не договорились. Во вся-
ком случае, в четверг вечером Марину Ракову, которая отка-
залась признать свою вину в инкриминируемом ей деянии, 
доставили в Тверской райсуд Москвы, где следователь хода-
тайствовал о заключении ее под стражу. Что решение будет 
не в пользу обвиняемой, было ясно с самого начала. Остава-
ясь на свободе, считают в полиции, фигурантка может оказать 
давление на свидетелей или уничтожить улики по делу. Тем 
более что еще 30 сентября она не явилась на допрос и пода-
лась в бега. И ее даже пришлось объявить в федеральный ро-
зыск. Аргументы бывшей высокопоставленной чиновницы 

и топ-менеджера «Сбера» — о ее увольнении банк объявил еще 
4 октября,— что она не скрывалась и сама вместе со своим ад-
вокатом добровольно пришла к следователю, суд не убедили. 
Дело в том, что сдалась женщина лишь 6 октября, после того 
как накануне был задержан и в тот же день арестован все тем 
же Тверским райсудом ее гражданский муж Артур Стеценко. 
Как полагают следователи, последний не только покрывал по-
бег своей сожительницы, но и сам вместе с ее бывшими под-
чиненными участвовал в махинациях в качестве гендиректо-
ра Фонда новых форм развития образования, через который 
якобы и были украдены выделенные на нацпроект 50 млн руб. 
Защита просила избрать подследственной любую меру пресе-
чения, не связанную с содержанием под стражей, считая, что 
для помещения подследственной в СИЗО нет никаких основа-
ний. Однако судья Алексей Криворучко арестовал госпожу Ра-
кову до 6 декабря. 

Как уже рассказывал „Ъ“, столичная полиция считает, что 
госпожа Ракова, находясь в должности заместителя министра 
просвещения РФ, в 2019 году вначале пролоббировала выде-
ление курируемому ею же Фонду новых форм развития обра-
зования бюджетных средств, предназначенных на реализа-
цию госконтрактов в рамках федерального проекта «Учитель 
будущего» — составной части национального проекта «Обра-
зование». В реализации задуманного, по версии следствия, Ма-
рине Раковой помогали управляющие директора дивизиона 
«Цифровые платформы образования» Сбербанка Максим Ин-
кин и Евгений Зак, ранее являвшиеся руководителями Фон-
да новых форм развития образования, а также экс-сотрудница 
фонда Кристина Крючкова. В качестве подрядной организа-
ции руководством фонда была привлечена Московская выс-
шая школа социальных и экономических наук. Как считают 
в полиции, выполненные работы «по качественным харак-
теристикам» не соответствовали требованиям, а указанные 
в техническом задании цели не были достигнуты. В МВД уве-
рены, что акты выполненных работ участники аферы фаль-
сифицировали, а деньги похитили и разделили между собой.

Олег Рубникович

Без сделки свободы не видать
Суд арестовал Марину Ракову

Дмитрий Новиков не согласен 
с версией следствия, считаю-
щего, что бизнесмен совершил 
мошенничество   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Слуга без господ
Уход Дмитрия Разумкова с поста спикера Рады открывает ему путь к креслу президента
Верховная рада Украины в четверг отпра
вила в отставку спикера Дмитрия Разум
кова. В пропрезидентской партии «Слу
га народа» пояснили: политик, в прошлом 
возглавлявший ее предвыборный спи
сок, перестал быть «частью команды», 
сделав приоритетом личные политиче
ские амбиции. Дмитрий Разумков в ответ 
обрушился на «слуг» с критикой за преда
тельство идеалов и стремление к узурпа
ции власти. При этом он недвусмысленно 
дал понять, что уходить с политической 
сцены не намерен, напротив, собирается 
примериться к президентскому креслу. 
Опрошенные „Ъ“ украинские эксперты 
считают, что для реализации своих ам
биций господину Разумкову надо будет 
заручиться поддержкой финансовопро
мышленных групп и СМИ, собрать вокруг 
себя надежную команду и обрести имидж 
«жесткого оппозиционера».

«Не является членом команды»
То, что дни Дмитрия Разумкова на посту спи-
кера Верховной рады сочтены, стало окон-
чательно ясно в начале этой недели. После 
того как правящая партия «Слуга народа» со-
чла работу господина Разумкова неудовлет-
ворительной, тот предложил обсудить все 
претензии предметно, но «слуги» это предло-
жение отвергли. 4 октября главы парламент-
ских комитетов «в знак недоверия» спикеру 
покинули заседание согласительного сове-
та, а потом исключили председателя Рады из 
рабочих чатов партии. Во вторник господи-
на Разумкова отстранили от ведения заседа-
ний на два дня. В кресло спикера он вернул-
ся лишь в четверг, но просидел там недолго.

Отставку председателя парламента под-
держали 284 депутата при необходимых 
226. В числе проголосовавших «за» были 215 
представителей «Слуги народа» (из 244). Про-
тив голосовали парламентарии от партий 
«Оппозиционная платформа — За жизнь» 
(ОПЗЖ) и «Европейская солидарность».

Голосованию предшествовало бурное 
обсуждение работы спикера. Точку зрения 
«Слуги народа» представил глава партии 
Александр Корниенко. Главная претензия, 
дал понять он, состоит в том, что спикер, 
в прошлом возглавлявший партийный спи-
сок на выборах, больше «не является членом 
команды», а значит, не может представлять 

ее на столь высокой должности. Глава пар-
тии задал Дмитрию Разумовку вопросы: яв-
ляется ли глава политсовета ОПЗЖ Виктор 
Медведчук врагом Украины, враждебно ли 
настроены по отношению к стране кана-
лы «112», Zik, NewsOne, вредят ли Украине 
контрабандисты и олигархи, а также про-
пагандист ли блогер Анатолий Шарий. По-
сле этого господин Корниенко добавил, что 
в случае положительных ответов возникнет 
еще один вопрос: «Почему вы не поддержа-
ли санкции против всех упомянутых лиц на 
СНБО (на заседании Совета национальной 
безопасности и обороны Украины.— „Ъ“)?»

Критика со стороны Александра Корни-
енко, как считает украинский политтехно-
лог Дмитрий Раимов, относится к деклариру-

емым мотивам отставки спикера. Реальные 
же причины произошедшего, по мнению со-
беседника „Ъ“, кроются в «личных обидах» 
президента Украины Владимира Зеленского. 
Во-первых, после начала блокирования теле-
каналов господин Разумков выдал подписные 
листы на процедуру импичмента президен-
та. Во-вторых, спикер часто публично выска-
зывал отличную от президентской точку зре-
ния. Еще одна причина, как отметил эксперт, 
связана с подготовкой господина Зеленско-
го к возможным досрочным парламентским 
и президентским выборам. «По конституции, 
если президент уйдет в отставку по собствен-
ному желанию, страной временно — на вре-
мя избирательной кампании — будет руко-
водить глава парламента»,— указал господин 
Раимов. И добавил: «охранять кресло» должен 
человек, к которому есть доверие.

«Путь к потере демократии 
и узурпации власти»
Действительно, в последнее время Дмитрий 
Разумков во многом шел против партии. Та-
ким образом он давал понять, что борется 

с узурпацией ею власти. В первую очередь 
он выступил против наделения СНБО сверх-
полномочиями. «СНБО не может выполнять 
функцию суда»,— ранее настаивал госпо-
дин Разумков, критикуя введение санкций 
в отношении оппозиционных политиков 
и СМИ. По той же причине он выступил про-
тив важнейшей президентской инициати-
вы — «антиолигархического» законопро-
екта, наделяющего СНБО правом объявить 
лицо олигархом.

Выступая в четверг с речью в Верховной 
раде, Дмитрий Разумков посетовал на то, как 
за два года нахождения у власти изменилась 
позиция «Слуги народа». По его словам, сво-
бода слова была заменена принципом «кто не 
с нами, тот против нас». Актуальность потеря-
ла и фраза «закон один для всех» — ключевым 
принципом стало известное изречение «дру-
зьям — все, врагам — закон». «Для Украины 
парламент должен оставаться субъектной ин-
ституцией, иначе это путь к потере демокра-
тии и узурпации власти»,— заключил госпо-
дин Разумков. Позже на брифинге он добавил, 
что следующим в отставку могут отправить 
главу Киевской городской госадминистрации 
Виталия Кличко. В нем, как уверен теперь уже 
бывший спикер Рады, президент Зеленский 
тоже видит своего конкурента.

С позицией Дмитрия Разумкова солидар-
на и оппозиция. По мнению сопредседателя 
ОПЗЖ Юрия Бойко, господин Разумков по-
пал под репрессии, сравнимые с теми, что 
были во времена «большого террора», ког-
да «кого-то из коллектива обвиняют, что он 
враг народа» и каждый «должен выйти и за-
клеймить его позором». В том же духе выска-
залась глава фракции «Европейская соли-
дарность» Ирина Геращенко: «Он (Дмитрий 
Разумков.— „Ъ“) пытался сохранить мини-
мальную независимость парламента». «Это 
превращение Украины с парламентско-пре-
зидентской республики на президентскую, 
на офис Банковой (улица, где находится 
офис украинского президента.— „Ъ“), ко-
торым руководит, возможно, не Банковая, 
а Москва»,— допустила она.

«На пенсию точно не собираюсь»
Между тем Александр Корниенко утвержда-
ет, что за действиями Дмитрия Разумкова 
скрываются вовсе не опасения по поводу 
узурпации власти, а его политические амби-

ции. «Кто-то решил, что собственные поли-
тические и даже жизненные амбиции выше 
командных целей и договоренностей… Мы 
пока что не очень понимаем, за что вы, ка-
кая у вас политическая платформа»,— обра-
тился к господину Разумкову глава партии.

Судя по комментариям Дмитрия Разумко-
ва, подобные амбиции у него действитель-
но есть. В ходе брифинга экс-спикер подчерк-
нул, что он «человек порядочный» и на своем 
предыдущем посту политическую карьеру 
не строил. Теперь же, по его словам, ситуа-
ция изменилась. «Раньше все что говорили? 
Что с (должности.— „Ъ“) председателя Вер-
ховной рады никто не становился президен-
том. Этот предохранитель мы сегодня убра-
ли»,— указал он. Говоря о планах на будущее, 
политик отметил: «На пенсию точно не соби-
раюсь». На этой неделе господин Разумков 
также сообщил, что планирует создать «боль-
шую команду»: «Силы есть, время есть, ко-
манда будет, и будем двигаться вперед. Я еще 
раз повторяю: нам многое еще надо выпол-
нить из тех обещаний, которые мы давали».

По мнению опрошенных „Ъ“ экспертов, 
пока еще трудно говорить о том, что Дмит-
рий Разумков может составить реальную 
конкуренцию нынешнему украинскому 
лидеру. «Его узнаваемость находится на по-
средственном уровне»,— отметил украин-
ский политолог Кирилл Молчанов. По его 
словам, ситуация может измениться, если 
господин Разумков получит поддержку фи-
нансово-промышленных групп и СМИ, со-
берет команду и сможет позиционировать 
себя как «жесткий оппозиционер». «Сам факт 
того, что человек в перспективе может быть 
конкурентом, для Зеленского „красная ли-
ния“. Он вообще не воспринимает людей 
с иной точкой зрения»,— заключил эксперт. 

«То, что для отставки Разумкова не хва-
тило голосов исключительно членов фрак-
ции „Слуга народа“, говорит о том, что там 
есть группа депутатов, сориентированных 
на Разумкова»,— отметил Дмитрий Раимов. 
Впрочем, по словам эксперта, господин Раз-
умков не обладает достаточной «харизмой 
и зажигательностью», чтобы на равных бо-
роться с нынешним президентом. «Он был 
максимально нейтральным и бесцветным, 
а за таких на Украине не голосуют»,— заклю-
чил собеседник „Ъ“.

Марина Коваленко

Дмитрий Разумков (справа) помог 
Владимиру Зеленскому занять 
президентское кресло. Уйдя 
с поста спикера Верховной рады, 
он сделал первый шаг к тому, 
чтобы сменить своего бывшего 
патрона на этом посту   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Андрея Бабиша пытаются опандорить
Голосование покажет, сможет ли премьер Чехии сохранить свой пост после появившегося «компромата»

В Чехии в пятницу стартуют двух
дневные парламентские выборы. 
Особую интригу им придает тот 
факт, что за неделю до открытия 
избирательных участков Меж
дународный консорциум журна
листоврасследователей опуб
ликовал так называемое «Досье 
Пандоры», в котором среди со
тен известных людей из разных 
стран, пользовавшихся услуга
ми офшорных компаний, фигури
рует чешский премьерминистр 
и миллиардер Андрей Бабиш. 
 Голосование должно ответить 
на вопрос, помешает ли такой 
«компромат» на премьера побе
дить его партии «Акция недоволь
ных граждан» (ANO).

Согласно предвыборным опро-
сам, партия «Акция недовольных 
граждан» (ANO) может набрать по-
рядка 25–27% голосов. Следом идут 
оппозиционные объединения: 20–
21,4% голосов прочат коалиции «Вме-
сте» (объединяет Гражданскую де-
мократическую партию, движение 
ТОР 09 и христианских демократов) 
и 17–19% — выступающей с антикор-
рупционными лозунгами коалиции 
Пиратской партии и движения «Ста-
росты и независимые». Кроме того, 
в парламент могут пройти движе-

ние «Свобода и прямая демократия» 
(12,3%), Коммунистическая партия 
Чехии и Моравии (6,5%) и движение 
«Присяга» (5,7%).

За неделю до голосования Анд-
рей Бабиш стал одним из фигуран-
тов расследования Международного 
консорциума журналистов-рассле-
дователей. Согласно опубликован-
ным документам, еще в 2009 году 
он через офшорные компании вло-
жил €15 млн в покупку небольшого 
замка и еще полутора десятков объ-
ектов элитной недвижимости на 
юге Франции. Сам премьер напом-
нил, что в то время он не занимал 
государственных должностей, а за-
нимался бизнесом, и публикация 
подобных материалов в канун вы-
боров — это попытка повлиять на 
избирателей.

На защиту премьера встал 
и пресс-секретарь президента Че-
хии Милоша Земана Иржи Овчачек. 
«Странные „расследовательские на-
ходки“ об Андрее Бабише наводят 
на мысль, что определенные силы за 
рубежом не хотят такое чешское пра-
вительство, которое защищает суве-
ренитет страны. В любом случае, мы 
сталкиваемся с мощной пятой ко-
лонной, которая хочет ввергнуть 
нашу страну в рабство. На выборах 

мы решим нашу судьбу»,— написал 
он, комментируя «Досье Пандоры».

Есть большая вероятность, что 
чешские избиратели вновь проиг-
норируют «компромат» на господи-
на Бабиша, как было на предыдущих 
выборах. Тогда политика обвиняли 
в махинациях с фондами ЕС на сум-
му около $2,3 млн и в сотрудничест-
ве с органами госбезопасности Чехо-
словакии, но выборы он все равно 
выиграл. Правительство Андрей Ба-
биш возглавил в 2017 году на волне 
протестных настроений. Его попу-
листская центристская партия ANO, 
выступая с незамысловатыми требо-
ваниями снизить налоги и повысить 
зарплаты, получила тогда почти 30% 
голосов.

Самого господина Бабиша, зани-
мавшего до этого пост министра фи-
нансов, называли «чешским Трам-
пом»: бывший бизнесмен был богат, 
выбивался из ряда чешских полити-
ков, выступал за укрепление отно-
шений с Россией. Однако с тех пор 
эти отношения несколько раз под-
вергались серьезным испытаниям. 
В марте 2018 года Чехия в знак со-
лидарности с Великобританией вы-
слала трех российских дипломатов 
в связи с «делом Скрипалей» (Москва 
ответила тем же). Весной 2020 года 

в Праге по решению властей столич-
ного района Прага-6 демонтировали 
памятник маршалу Ивану Коневу. 
А в апреле этого года между Москвой 
и Прагой разразился дипломатиче-
ский скандал с высылкой двух десят-
ков дипломатов с каждой стороны — 
это произошло после того, как Чехия 
обвинила сотрудников российских 
спецслужб в причастности к взрыву 
на складе боеприпасов в деревне Вр-
бетице в октябре 2014 года.

В сентябре, буквально накану-
не выборов, в Чехии был официаль-
но одобрен закон, заблокировавший 

компаниям из Китая и России (в том 
числе «Росатому») доступ к строи-
тельству нового энергоблока на АЭС 
«Дукованы». В МИД РФ такой подход 
назвали противоречащим «экономи-
ческой логике», политизированным 
и невыгодным для чешского бизнеса.

По словам профессора Карлова 
университета (Прага) Карела Сво-
боды, предсказать, кто победит на 
выборах и кто пройдет в Палату де-
путатов, сложно, тем более что сра-
зу три партии — социал-демократы, 
«Присяга» и коммунисты — стоят на 
грани проходного ценза. При этом 

кто бы ни прошел в парламент, на 
российско-чешском направлении 
едва ли можно будет ожидать ради-
кальных изменений. «Улучшение 
отношений будет скорее долгосроч-
ным делом»,— заявил эксперт „Ъ“. 
Впрочем, по его мнению, двусто-
ронние отношения могут получить 
дополнительный импульс, если по 
итогам выборов будет сформирова-
но правительство меньшинства — 
например, с участием симпатизи-
рующих России социал-демократов 
и коммунистов.

Галина Дудина

Миссия сократима

«Но, к сожалению, никаких при-
знаков того, что НАТО готово дви-
нуться навстречу нашим предло-
жениям и вступить в диалог по 
существу, не было»,— заявил Алек-
сандр Грушко. В сложившейся ситуа-
ции Москва, по его словам, не видит 
смысла созывать СРН.

А без регулярных контактов по 
военной линии и на фоне паралича 
СРН в Военной миссии связи НАТО, 
как сказал один из собеседников „Ъ“ 
на условиях анонимности, «можно 
оставить хоть одного человека, это-
го будет достаточно».

Затронут ли какие-либо ограни-
чения Информационное бюро НАТО 
в Москве, источники „Ъ“ на данном 
этапе затруднились сказать. Отме-
тим, что бюро с 2015 года работает 
без находящегося на месте руково-
дителя (до этого его возглавлял поль-
ский дипломат Роберт Пшель).

В то же время собеседники „Ъ“ 
не исключают, что Россия сама пой-
дет на закрытие своей миссии при 
НАТО. «Если альянс не придет в себя, 
дело вполне может дойти до сворачи-

вания нашего постпредства там»,— 
сказал один из собеседников „Ъ“.

Напомним, в среду представи-
тели НАТО уведомили российскую 
миссию о своем решении вдвое 
сократить число ее сотрудников: 
у восьми человек отозвали дипло-
матическую аккредитацию, еще 
две вакантные позиции постпред-
ству сказали упразднить. До сих пор 
в российской миссии могло рабо-
тать до 20 человек.

Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова на бри-
финге в четверг сказала, что «дан-
ный шаг натовцев удивил, но не 
стал неожиданным». «Удивил он 
своей бесцеремонностью, потому 
что никаких официальных объяс-
нений причин названо не было. По-
чему не стало неожиданностью? Да 
потому что численность нашего по-
стпредства уже радикально сокра-
щалась и в 2015, и в 2018 годах»,— 
отметила она. По словам Марии 
Захаровой, «видимо, скоро в Брюс-
селе не останется тех, кто может 
реально вести разговор на долж-
ном уровне с международным се-
кретариатом альянса и странами—

членами НАТО». «Видимо, именно 
этого натовцы и добиваются»,— 
предположила она.

Как ранее писал „Ъ“, в постпред-
ство РФ при НАТО поступил поимен-
ный список дипломатов, лишаемых 
аккредитации. При этом в соответ-
ствующей ноте причина такого ре-
шения указана не была. В то же вре-
мя в британских СМИ со ссылкой на 
источники появились сообщения 
о том, что россиян заподозрили во 
«враждебной деятельности», вклю-
чающей «шпионаж и убийства».

В четверг Йенса Столтенберга 
попросили прокомментировать 
эту информацию, на что он отве-
тил: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской 
миссии при НАТО, которые были 
необъявленными сотрудниками 
российской разведки. Это решение 
не связано ни с какими конкретны-
ми событиями, но мы видели в те-
чение уже некоторого времени уси-
ление российской вредоносной 
деятельности. Поэтому мы должны 
быть бдительными и должны дейст-
вовать, если видим, что члены рос-
сийской миссии при НАТО зани-

маются деятельностью, которая не 
соответствует их дипломатической 
аккредитации». Генсек уточнил: дан-
ные о том, что высылаемые россия-
не являются офицерами российской 
разведки, основаны на разведыва-
тельных данных.

Между тем, как ранее писал „Ъ“, 
сотрудников российской миссии во-
преки тому, как это обычно происхо-
дит с предполагаемыми шпионами, 
не объявляли персонами нон гра-
та, а всего лишь лишили аккреди-
тации. О причастности к убийствам 
Йенс Столтенберг ничего не сказал. 
В то же время он вновь подчеркнул, 
что «НАТО продолжает стремиться 
к диалогу с Россией». По его словам, 
«очень важно сесть и поговорить, 
особенно в сложные времена, когда 
напряжение высоко».

В Москве эти слова сочли не-
искренними. «Здесь очевидная 
противоречивость в заявлениях 
представителей НАТО о желании 
нормализовать отношения с нашей 
страной и в реальном действии. 
Эти действия, конечно, не позво-
ляют нам строить иллюзий отно-
сительно возможности нормали-

зации отношений, возобновления 
диалога с НАТО. Скорее, эти пер-
спективы подрываются практиче-
ски полностью»,— заявил журнали-
стам пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

В МИД РФ дали схожую оценку. 
«Последняя выходка альянса выгля-
дит абсолютно нелепой на фоне оз-
вученных ими тезисов о необходи-
мости вести диалог, возобновить 
заседания Совета Россия—НАТО. 
Это самое настоящее лицемерие,— 
заявила Мария Захарова.— С одной 
стороны, заявлять о необходимости 
взаимодействовать, призывать к со-
трудничеству. С другой — информи-
ровать о сокращении численности 
нашего постпредства. С третьей — 
заниматься вбросами и прямой де-
зинформацией». Представитель 
МИД РФ привела еще одно «доказа-
тельство безосновательности заяв-
лений НАТО»: «Натовцы не раз, в том 
числе недавно, просили назначить 
в Брюссель российского постоянно-
го представителя, не ограничивать-
ся контактами на уровне исполня-
ющего его обязанности. И вот мы 
получаем то, что получили».

Постпреда при НАТО у России нет 
с 2018 года. После отъезда из Брюс-
селя Александра Грушко (ныне за-
нимающего пост замминистра ино-
странных дел) в Брюсселе оставался 
лишь и. о. постпреда Юрий Горлач. 
В Москве рассматривали идею от-
править постпредом при НАТО ди-
ректора департамента общеевропей-
ского сотрудничества МИДа Андрея 
Келина, однако в итоге от нее отказа-
лись, и он поехал послом в Великоб-
ританию. Юрий Горлач же этим ле-
том вернулся в Москву и, по данным 
„Ъ“, скоро может возглавить депар-
тамент МИДа — ситуационно-кри-
зисный центр. В Москве подобрали 
кандидата на освободившийся пост 
в постпредстве (тоже в статусе испол-
няющего обязанности), но он еще не 
направился туда. И судя по тому, как 
все складывается, в ближайшее вре-
мя не направится. «Неготовность 
натовцев к взаимодействию стала 
очевидной окончательно и беспово-
ротно. Будем исходить из этого при 
проработке ответных мер,— сказала 
Мария Захарова и заверила: — Они 
последуют».

Елена Черненко
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в 
эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,604 млрд руб. В 2021 году (на 7 октября) собрано 
1 105 269 798 руб., помощь получили 1093 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Савицкая, 3 года, эпилепсия, задержка 
психомоторного развития, требуется лечение. 
171 498 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 26 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, крохотная, сла
бенькая, с первых месяцев сильно отставала в разви
тии, назначенное лечение не помогало. А в год у Са
ши начались судорожные приступы, врачи диагно
стировали эпилепсию. Хотя приступы случаются 
редко, реабилитацию сильно ограничили, в резуль
тате дочка только научилась приподнимать голову 
и переворачиваться. Она не сидит и не стоит, опоры 
на ноги нет. Мы обратились в московский Институт 
медтехнологий (ИМТ), где успешно лечат детей с эпи
лепсией. Саше готовы помочь, но оплатить лечение 
мы не в силах. Татьяна Скачкова, Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ку нужно госпитализировать для проведения обсле
дования и подбора адекватной терапии. Главная за
дача — купировать эпилептические приступы и на
чать полноценное восстановительное лечение».

Саша Шайхразиева, 12 лет, врожденное 
поражение височно-челюстного сустава, 
деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 266 610 руб. 
Внимание! Цена лечения 420 280 руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесло 126 670 
руб. Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 27 тыс. руб.

Саша родилась синей от удушья, обвитой пупови
ной. Дочку выходили в больнице. А когда Саше был 
месяц, я заметила, что черты лица у нее становятся 
асимметричными. Зубы прорезывались с задержкой, 
рот открывался с трудом, появился храп во сне, на
чались остановки дыхания. Мы повезли дочку в Мо
скву, к профессору Рогинскому. Он оценил сложность 
ситуации и велел срочно готовить Сашу к операции. 
Времени на оформление госквоты не было, деньги 
мгновенно собрал Русфонд. Спасибо вам! Саше сде
лали операцию, провели эндопротезирование че
люстного сустава. А сейчас нужно ортодонтическое 
лечение, оно дорогое, государство его не оплачива
ет, а нам не справиться! Мария Кадырова, Пермский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Саше требует
ся подготовка к следующему этапу хирургии — ком
плексное ортодонтическое лечение».

Тася Кубасова, 10 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
168 516 руб. 
Внимание! Цена лечения 537 516 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» 
соберут 29 тыс. руб.

Дорогой Русфонд, вот уже девять лет вы помо
гаете лечить нашу хрупкую дочь. Тася прошла мно
жество курсов лечения, ее оперировали, укрепляли 
кости штифтами. Сейчас переломов нет, дочка ходит 
сама, но еще медленно, вперевалку. Учится в обыч
ной школе. Когдато это было несбыточной мечтой! 
Но лечение, укрепляющее кости, нельзя преры
вать, и я вновь прошу вашей помощи. Елена Кубасова, 
 Нижегородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Очень важно при такой тяжелой 
форме болезни не прерывать лечение препаратом, 
укрепляющим кости, на весь период активного ро
ста в сочетании с реабилитационными занятиями».

Лера Ощепкова, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
221 625 руб. 
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

Родилась Лера в срок, болела редко, росла актив
ной, подвижной. А три года назад стала жаловаться 
на боль в сердце, у нее выявили открытое овальное 
окно размером 5,5 мм. С тех пор дочка под наблюде
нием кардиологов. В январе этого года отверстие рез
ко увеличилось. Лере диагностировали врожденный 
дефект межпредсердной перегородки. Томские кар
диологи рекомендовали поскорее закрыть его, по
скольку сердце уже работает с перегрузкой. Опера
цию готовы провести щадяще, не вскрывая грудную 
клетку. У меня двое детей, младшему сыну два года, 
денег совсем нет. Анастасия Ощепкова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Лере требуется эндоваску
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего
родки при помощи окклюдера. После щадящей опе
рации девочка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Артем Онищук вместе с роди
телями и сестрой живет в го
роде Грозном, где его  папа 
проходит военную службу. 
 Малыш родился с укорочен
ной правой ножкой. Сейчас Ар
тем ходит, опираясь на мысок, 
но  быстро устает и начинает 
хромать. Если срочно не на
чать этапное хирургическое 
лечение, то пойдет искривле
ние позвоночника, а дальше 
сдавливание и нарушение ра
боты внутренних органов. Од
нако самим родителям опла
тить лечение не по силам.

Артему отдают честь майоры, 
полковники и даже генералы. 
А как не отдашь, если он первый 
подносит руку к своей малень
кой фуражке? Устав есть устав: 
все должны отвечать на при
ветствие. В военном гарнизоне 
в Грозном Артема знают все — 
от командира до повара. Папа 
служит здесь в штабе. Ну и Артем 
служит, а как иначе? Рано утром 
они идут к КПП, проходят на тер
риторию воинской части и начи
нают каждый заниматься своим 
делом. Папа изучает документы. 
Сын ставит печати на фантиках 
и отрабатывает элементы строе
вой подготовки.

— Правая нога мешается,— 
огорчается Артем.— Как я буду 
в армии маршировать?

— Научишься,— коротко отве
чает папа.

Семь лет назад семья Онищук 
с двухлетней дочкой Линой при
ехала из Ярославля в военный 
городок в Грозном, куда Сергей 
получил назначение. Через два 
года родился Артем. В выписке 
из роддома все показатели у ре
бенка были как у отличника бое
вой подготовки. А на третий день 
его мама Ксения заметила, что 
ноги у сына разной длины:

— Думала, что показалось. По
том замерила и заревела: раз
ница была в три сантиметра! 
Мы с мужем не спали до утра. 
А на следующий день повезли 
ребенка к ортопеду в частную 
клинику.

Там первым делом сделали 
рентген правой ноги и сказали, 

что у мальчика остеомиелит. По
советовали обратиться в детскую 
больницу Грозного.

Новый диагноз, который по
ставили Артему в грозненской 
больнице, озадачил родителей 
еще больше. Травматолог пред

положил, у мальчика внутри
утробно случился перелом. 
Предложил приехать через ме
сяц на уточнение диагноза.

— Я не могла ни есть, ни спать, 
только думала: сможет ли сын хо
дить, будет ли расти укороченная 
нога? — рассказывает Ксения.

На следующий день Ксения 
с Артемом были уже в город
ской больнице в Краснодаре. 
Заведую щий отделением орто
педии и травматологии изучил 
снимки, а потом еще долго кру

тил ребенка, вытягивал ножки, 
сравнивал складочки. В конце 
концов он согласился с диагно
зом грозненских врачей и посо
ветовал следить, как нога будет 
расти.

Каждый день мама замеряла 
Артему длину ног. Иногда каза
лось, что разница уменьшилась 
на два миллиметра, зато на сле
дующий день увеличивалась 
на целых три.

В семь месяцев ребенок по
полз, заваливаясь на правый 

бок. Родители с ужасом ждали, 
когда сын сделает первый шаг. 
Ждать пришлось недолго. В де
сять месяцев Артем встал и по
шел, опираясь правой ногой 
на мысочек, как балерина.

Ксения регулярно возила 
Арте ма в Краснодар на консульта
цию. Разница в длине ног не уве
личивалась. Доктор рекомендо
вал нарастить подошву на всей 
обуви, которую ребенок носит 
на правой ноге. Артему предло
жили оформить инвалидность.

— Мы с мужем решили, что 
сын не будет инвалидом,— го
ворит Ксения.— Он пошел у нас 
в обычный сад. И делал все, что 
делают здоровые дети: играл, бе
гал, катался на самокате — толь
ко на одной ноге. И никто, кро
ме самых близких, не знал, что 
у Арте ма такая беда. Даже он сам. 
Это наша военная тайна.

Ксения родилась и выросла 
в Ярославле. В очередной при
езд, три года назад, показала сы
на местным специалистам. Они 
предположили, что патология 
возникла во время беременно
сти изза нарушения кровоснаб
жения в сосудах правой ноги. 
Рост бедренной кости приоста
новился, но потом функция вос
становилась. Дважды в год Ксе
ния привозила Артема на обсле
дование. В прошлом году врачи 
посоветовали обратиться к до
ктору Вавилову в клинику «Кон
станта». Тот поставил диагноз 
«укорочение бедренной кости» 
и сказал, что необходимо сроч
но начинать этапное хирургиче
ское лечение.

Сейчас разница в длине ног 
составляет уже пять сантиме
тров, возникла угроза искрив
ления позвоночника. Ходить 
на мысочке Артему очень не
удобно и больно. Мальчик не жа
луется — стиснув зубы, он пыта
ется ни от кого не отставать. По
тому что он военный и должен 
преодолевать все трудности. Да
же если для этого врач будет ло
мать ему кости бедра. Но пока 
это военная тайна.

Светлана Иванова,
Чеченская Республика

Военная тайна
Пятилетнего мальчика спасет этапная хирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 1.10.21–7.10.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Пандемия российской благотворительности
Опубликован девятый выпуск справочника благотворительных фандрайзинговых 
фондов «Русфонд.Навигатор» с итогами работы отрасли за год

РУСФОНД.НАВИГАТОР

Каждый год «Русфонд.Нави
гатор» собирает данные о дея
тельности и финансовых 
результатах российских бла
готворительных организаций, 
которые существуют за счет 
привлечения пожертвований 
для реализации своих про
грамм помощи. Источником 
информации для формирова
ния справочника служат ре
зультаты анкетирования НКО, 
а также открытые источни
ки: информационный портал 
Минюста о деятельности не
коммерческих организаций, 
государственный информа
ционный ресурс бухгалтер
ской (финансовой) отчетно
сти  Федеральной налоговой 
службы, сайты благотвори
тельных организаций. «Рус
фонд.Навигатор» аккумули
рует информацию о фондах 
с 2012 года. Новый выпуск, де
вятый по счету, представляет 
результаты работы благотво
рительных фандрайзинговых 
НКО в 2020 году.

Неожиданный рост
Итогов деятельности  фондов 
за прошлый год все ждали с осо
бым интересом. Новые вызо
вы и проблемы, связанные 
с распространением вируса 
COVID19, требовали от благо
творительных организаций гиб
кости и оперативности, пере
ориентации программ помощи. 
Фонды закупали и поставляли 
средства индивидуальной защи
ты для клиник, организовыва
ли работу дополнительных со
трудников стационарных учре
ждений, собирали продуктовые 
и вещевые наборы для малоиму
щих граждан и тех, кто оказался 
в изоляции, проводили психоло
гические консультации, развива
ли онлайнволонтерство. Вся эта 
работа была проделана в эконо
мически не стабильный период, 
зачастую без возможности дол
госрочного финансового плани
рования и в постоянном поиске 
новых партнеров и доноров.

Однако отрасль смогла не про
сто не потерять обороты, но да

же нарастить объемы сборов 
и помощи. Анализ работы бла
готворительных фандрайзин
говых фондов показывает, что 
их совокупный доход по сравне
нию с 2019 годом вырос на треть 
и составил в 2020 году более 
26,4  млрд руб. Согласно финан
совым данным, сборы увеличи
лись почти у двух третей фондов, 
вошедших в справочник. При
чем у 5% НКО они выросли более 
чем в два раза. Среди чемпионов 
роста — благотворительные фон
ды «География добра», «Живой», 
«Подарок ангелу», «Второе дыха
ние», «Артемка», «Жизненный 
путь», «Старость в радость». Ли
дером сборов стал фонд «Пода
ри жизнь», на 2м месте — Фонд 
продовольствия «Русь», на 3м — 
«География добра», первый бла
готворительный фонд в России, 
взявший на себя адресные сборы 
на покупку препарата золгенсма. 
Доходы этого фонда в 2020 году 
выросли почти в десять раз — 
до 1,7 млрд руб. с 192,5 млн руб. 
в 2019 году,— благодаря этому 
более 20 детей с диагнозом «спи
нальная мышечная атрофия» 
смогли получить лечение доро
гим препаратом.

У Русфонда сборы почти 
не изменились — выросли 
с 1,436  млрд руб. до 1,438  млрд руб. 
В «Навигаторе» Русфонд опу

стился на 4е место. На самом де
ле, отмечает президент Русфон
да Лев Амбиндер, «рост составил 
147 млн руб., так как в 2020 году 
с нами не было „Первого канала“ 
и ставилась задача „закрыть дыр
ку“ в 145 млн руб. от теле зрителей 
„Первого“ в 2019 году». Пятерку 
лидеров замыкает фонд «Алеша».

Одна из причин увеличения 
сборов фандрайзинговых орга
низаций — средства крупных 
грантодателей. В прошлом го
ду, например, дополнительные 
конкурсы прошли у Фонда пре
зидентских грантов и Благо
творительного фонда Владимира 
Потанина, которые распредели
ли на поддержку НКО 2 млрд руб. 
и 1 млрд руб. соответственно, 
а благотворительный фонд «Аб
солютпомощь» провел самый 
масштабный за свою историю 
грантовый конкурс, выделив 
300 млн руб. 

Благотворительные НКО от
мечают рост пожертвований 
от компаний и физических лиц. 
«Значительное повышение сбо
ров по итогам 2020 года стало 
прямым следствием пандемии: 
все хотели помочь самым уяз
вимым,— говорит Ирина Чер
накова, исполнительный ди
ректор БФ „Старость в радость“, 
доходы которого увеличились 
вдвое.— В итоге мы выросли 

по всем трем направлениям: 
юридические лица, физические 
лица и гранты. Более половины 
бюджета как раз и ушло на про
ект „Помощь в пандемию“, ко
торый мы в конце 2019 года 
не планировали». 

Эти слова подтверждает 
и Юлия Назарова, президент 
Фонда продовольствия «Русь»: 
«Мы вошли в акцию #МыВместе 
как оператор бесплатной продо
вольственной помощи, с нами 
работали и старые, и новые парт
неры, выделившие деньги под 
закупки, в том числе грантами. 
Увеличились и пожертвования 
по публичным площадкам — по
чти втрое». Русфонд также отмеча
ет рост пожертвований от компа
ний: в 2020 году они увеличились 
больше чем на треть. При этом 
частные пожертвования от физи
ческих лиц сократились.

Предсказуемое  
падение
Следует отметить, что у трети 
благотворительных фондов сбо
ры в 2020 году упали. Интересно, 
что у 25% из них при этом вырос
ли программные расходы. Про
граммные расходы фонды иден
тифицировали сами, как прави
ло, не раскрывая их содержания 
(то есть не указывая, что имен
но входит в их состав). Такова, на

пример, ситуация в благотвори
тельных фондах «Добрый город», 
«Счастье детям», «Православная 
детская миссия имени преподоб
ного Серафима Вырицкого», «По
моги.орг», «Обнаженные серд ца». 
Чтобы обеспечить эти расходы, 
фонды использовали переходя
щие остатки прошлых лет, а так
же зачастую снижали админи
стративные расходы и расходы 
на содержание фонда.

У остальных с падением сбо
ров снизились и программные 
расходы, в среднем — на треть. 
Так, в частности, случилось в Фон
де Марины Седых и Фонде святи
теля Василия Великого, фондах 
«Шередарь» и «Синдром любви». 

Последняя  
надежда
Русфонд в 2020 году  собрал на борь
бу с пандемией 101 896 673 руб. 
Многие  фонды оплачивали при
обретение средств индивидуаль
ной защиты для сотрудников ме
дицинских учреждений, оказыва
ли продовольственную помощь 
одиноким, малоимущим и мало
мобильным людям. Фонды также 
помогали подопечным финансо
во, составляли в своих регионах 
списки нуждающихся, закупали 
им медикаменты и вещи. НКО, ра
ботавшие со стационарными уч
реждениями, такими как психо
неврологические интернаты или 
дома престарелых, нашли для 
них дополнительный персонал, 
которого остро не хватало, разви
ли онлайнволонтерство и под
держивали своих подопечных 
на расстоянии. 

В 2020 году фонды оказали ко
лоссальную поддержку гражда
нам, борясь с последствиями 
распространения коронавирус
ной инфекции зачастую на пре
деле своих возможностей. «Ко
личество обращений в фонд 
выросло в десятки раз. Только 
за апрель к нам на горячую ли
нию поступило 109 990 звон
ков! — вспоминает генеральный 
директор фонда „Инсан“ Расул 
Ахмедов.— Люди звонили как 
за последней надеждой». 

Мария Дармина,  
координатор проекта  
«Русфонд.Навигатор»
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Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Артема продольное 
укорочение правой бедренной кости. Уже сейчас разница 
в длине ног составляет пять сантиметров, с ростом ребенка она 
будет только увеличиваться. Без специальной ортопедической 
обуви мальчик ставит правую ногу на носок, ему неудобно 
ходить. Со временем начнет развиваться сколиоз, Артем будет 
все больше ограничен в движениях. Для исправления разницы 
в длине ног мы планируем следующее хирургическое лечение: 
искусственный перелом кости, установка специальных пластин 
для выпрямления ноги, наложение аппарата внешней фикса-
ции. Начать нужно как можно быстрее, тогда удастся достичь 
наилучшего результата».

Стоимость хирургического лечения 1 200 010 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 400 тыс. руб. Телезри-
тели ГТРК «Грозный» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 777 010 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Онищука, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожерт-
вование будет с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет папы Артема — 
Сергея Валерьевича Онищука.. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
РЕАЛИЗОВАЛИ В 2020 ГОДУ ТЫСЯЧИ 
ПРОГРАММ ПОМОЩИ, НАПРАВЛЕННЫХ 
НА ПОДДЕРЖКУ ГРАЖДАН И ОРГАНИЗАЦИЙ,
ПОСТРАДАВШИХ ОТ ПАНДЕМИИ
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ДИНАМИКА СОВОКУПНОГО СБОРА ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ВОШЕДШИХ В «РУСФОНД.НАВИГАТОР» (МЛРД РУБ.)
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Разница в длине ног 
Артема составляет 
уже пять сантиметров. 
Ходить на мысочке 
Артему очень неудобно 
и больно   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27678,21 (+149,34)
РТС 1853,99 (+39,35)
FTSE 100 7078,04 (+82,17)

DAX 30* 15250,86 (+277,53)
DJIA* 34900,45 (+483,46)
NASDAQ Composite* 14741,56 (+239,649)

*На 20:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.10.21
Австралийский доллар 52,6671
Английский фунт 98,1419
Белорусский рубль 13,1579
Датская крона* 11,2354

Доллар США 72,2854
Евро 83,6053
Индийская рупия** 96,7145
Казахский тенге** 16,9704

Канадский доллар 57,3967
Китайский юань* 11,2128
Норвежская крона* 83,9766
СДР 101,8855

Сингапурский доллар 53,2411
Новая турецкая лира* 81,4309
Украинская гривна* 27,4583
Шведская крона* 82,2902

Швейцарский франк 78,0114
Японская иена** 64,9260
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Улов по партийному принципу 
Рыбаки просят оптимизировать проверки

Рыбопромышленники продолжают 
 искать решение проблемы скопившей-
ся рыбы на Дальнем Востоке. Теперь 
участники рынка просят Россельхоз-
надзор оптимизировать оформление 
документов, что должно ускорить от-
правку грузов. Среди предложений — 
дробление улова на партии и проверки 
на судне, а не на берегу. В службе уверя-
ют, что уже стараются сократить время 
проверок.

Рыбопромышленники предложили Рос
сельхознадзору смягчить процедуру офор
мления ветеринарных документов при по
ставках на внутренний рынок и на экспорт. 
По данным „Ъ“, вопрос обсуждался на сове
щании в Росрыболовстве 29 сентября. Биз
нес, в частности, предложил не ждать полной 
разгрузки судна, а оформлять документы на 
партии. Кроме того, участники рынка просят 
проводить первичный осмотр продукции не 
на берегу, а на самом судне, а также проверять 
рефрижераторные контейнеры выборочно. 
В Россельхознадзоре подтвердили „Ъ“ обсуж
дение вопросов оформления грузов.

Изменения обсуждаются в связи со ско
пившейся рыбой на Дальнем Востоке изза за
крытия китайского рынка, а также высокой 
стоимости перевозок (см. „Ъ“ от 30 сентября). 
Сейчас загрузка холодильных мощностей 
превышает 90%, говорит президент Ассоци
ации добытчиков минтая Алексей Буглак. 
По его словам, изза этого фактически невоз
можно выгрузить рыбу на берег для оформле
ния ветеринарных документов. В результате 
некоторые рефрижераторные контейнеры 
нельзя отправить, пока полностью не разгру
зится судно, уточняет глава Ассоциации ры
бопромышленных предприятий Приморья 
Георгий Мартынов. Как отмечалось на совеща

нии, сроки оформления документов выросли 
с одногодвух дней до восьмидесяти, а оборот 
контейнеров по маршруту Москва — Влади
восток сегодня занимает более 50 дней вместо 
около 30 дней.

Член совета Ассоциации организаций 
продуктового сектора (АСОРПС) Антон Вос
триков говорит, что дробление всего уло
ва на несколько партий позволит сократить 
время оформления грузов на 20–30%. Но, от
мечает господин Востриков, в данном случае 
важно предусмотреть техническую возмож

ность использовать в системе Россельхознад
зора «Меркурий» данные анализа одной пар
тии для учета всего груза, чтобы не загружать 
лаборатории. Русская рыбопромышленная 
компания (РРПК) Глеба Франка на совеща
нии выступила за проведение на судне пер
вичного осмотра и отбора проб продукции, 
предназначенной на экспорт, рассказали „Ъ“ 
в компании. Это позволит сократить время 
на выгрузку и ускорить процедуру оформле
ния документации. Сейчас от прибытия суд
на в порт до отправки продукции на экспорт 

проходит месяц, а реализация предложения 
позволит сократить время до двух недель, 
объяснили в РРПК. 

Заместитель директора УК «Норебо» Сер
гей Сенников указывает, что процедуры ве
теринарного контроля — один из факторов, 
который приводит к задержкам при достав
ке рыбной продукции на территорию Рос
сии. Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов считает, что лабораторные иссле
дования необходимо применять только для 
импортной, неизвестного происхождения 
продукции. Как напоминает он, районы добы
чи российскими рыбопромышленниками сер
тифицируются и сама рыба отслеживается. По 
словам господина Ефремова, группа тратит на 
оформление ветеринарных документов еже
месячно около 800 тыс. руб. Но главный ущерб 
происходит изза задержек продукции при 
оформлении, что также дополнительно влия
ет на ее стоимость в рознице, указывает он.

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, что сами 
неоднократно предлагали компаниям дро
бить улов на партии, чтобы иметь возмож
ность проводить контрольные мероприятия 
в несколько этапов, но от рыбопромышлен
ников таких запросов не поступало. В службе 
также говорят, что при физической возмож
ности уже проводят анализы уловов на судах, 
если поступают соответствующие обраще
ния. Как подчеркнул представитель Россель
хознадзора, там уже занимаются поиском оп
тимальных решений, чтобы сократить время 
на оформление грузов. В Росрыболовстве за
явили „Ъ“, что проблема носит локальный 
характер и затрагивает только порт Влади
восток, но оптимизацию транспортировки 
рыбной продукции агентство рассматривает 
как приоритетную задачу.

Алексей Полухин
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Застройщики жилья и риэлторы 7 
октября наперебой комментирова
ли решение Федеральной антимоно
польной службы (ФАС), отказавшей 
в слиянии «Авито» и ЦИАН — двух 
крупных в рунете классифайдов по 
куплепродаже недвижимости. Они 
поддержали недавнее решение ве
домства, чьи аргументы против сдел
ки звучали в унисон словам деве
лоперов. ФАС посчитала, что после 
объединения онлайнплощадок их 
доля на рынке превысит 50%, а это на
рушает принцип конкуренции.

Застройщики рады решению ре
гулятора еще и потому, что обеспоко
ены больше своими бюджетами на 
маркетинг. Заметную часть средств 
они направляют в ЦИАН и «Авито» 
для продвижения своих объектов. 
Появление на рынке онлайнпродаж 
новостроек гиганта по типу Amazon, 
который диктовал бы свои условия,— 
это страшный сон девелоперов и ри

элторов. В этом случае им пришлось 
бы увеличивать траты на рекламу, ко
торые сейчас в структуре издержек за
стройщиков, по данным «Метриума», 
составляют 3–5%.

Комментаторы из профсообще
ства отмечают разные последствия 
несостоявшейся сделки. В «Стране 
Девелопмент» говорят, что больше 
всего пострадали бы компании из Мо
сквы и Петербурга, работающие тес
но с «Авито» и ЦИАН, в то время как 
в регионах застройщики продвигают 
свои проекты на локальных сайтах. 
В VSN Realty считают, что объединен
ная компания повысила бы стоимость 
размещения объявлений на 20–30%, 
а это рост затрат на маркетинг. Издер
жки застройщики компенсировали 
бы за счет повышения цен на жилпло
щадь как минимум на 2–3%, спрогно
зировали в «БестНовострое».

Причины тревоги рынка по пово
ду роста издержек очевидны. После 
ажиотажного спроса на новострой
ки, пока действовала льготная ипоте
ка по 6,5%, квартиры уже не улетают 
как горячие пирожки. Спрос начал 
таять, когда в июле лимит по таким 
кредитам был снижен до 3 млн руб., 
а ставка повысилась до 7%. Банкиры 
говорят, что уже в августе объем сде
лок с ипотекой на первичном рын
ке по всей стране снизился на 38% по 
сравнению с июлем. При таком хруп
ком положении девелоперы, ком
пенсируя свои издержки за счет по
вышения цен на 5%, рискуют долго 
продавать свои метры.

Впрочем, сорванная ФАС сделка 
между «Авито» и ЦИАН вовсе не оз
начает, что в стране рано или поздно 
не появится интернетгигант на рын
ке классифайдов. Сейчас в этот сег
мент выходят крупные игроки. Так, 
Ozon запустила для девелоперов он
лайнвитрину — это еще одна реклам
ная площадка. Заметно могут выра
сти по отдельности ЦИАН и «Авито». 
Для этого нужны только заметные 
инвестиции. Найти их можно: у ин
весторов сейчас как раз и возник ин
терес к таким площадкам. Учитывая 
это, ЦИАН, возможно, и реанимирует 
свои планы по IPO, о чем компания за
являла еще в начале этого года.
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онлайн-продаж  
новостроек гиганта  
по типу Amazon,  
который диктовал бы 
свои условия,—  
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ЦБ пошел по картам
Межбанковские переводы привлекли внимание регулятора

Банк России всерьез взялся за  борьбу 
с нелегальными платежами, и на этот 
раз под подозрение попали  переводы 
с карты на карту. Пока регулятор офи-
циально лишь тотально  опрашивает 
рынок, но по словам банкиров, в не-
официальных беседах советует им 
максимально сократить объем таких 
платежей, указывают участники рын-
ка. С одной стороны, ЦБ предложил 
рынку более контролируемый вари-
ант — переводы через Систему быстрых 
 платежей (СБП), где контроль выше, 
с другой —  регулятор лишает в очеред-
ной раз банки одного из источников 
 комиссионного дохода.

ЦБ разослал участникам платежного рын
ка запрос о необходимости до 18 октября пре
доставить данные по выявлению ими дро
перских операций. В запросе регулятора, 
с которым ознакомился „Ъ“, речь идет о пере
водах средств с карты на карты. В частности, 
требуется указать ограничения и лимиты по 
таким операциям; параметры их мониторин
га (количество и объем переводов с исполь
зованием карты, инициированных одним 
плательщиком); применяемые способы выяв

ления «дропперов», механизмы контроля та
ких платежей и др. Кроме того, ЦБ запрашива
ет реестр операций (в том числе отмененных 
и заблокированных), суммы комиссий по та
ким операциям.

В ЦБ в ответ на запрос „Ъ“ сообщили, что 
Р2Рпереводы — значимая часть платежного 
рынка, а показатели по этим операциям ста
бильно растут. «Нет задачи минимизации объ
емов таких трансакций,— заявили там.— Це
лью взаимодействия с участниками рынка 
является изучение их деятельности по управ
лению рисками по таким операциям». В Бан
ке России хотят выявить лучшие практики 
и при необходимости подготовить рекомен
дации банкам по совершенствованию их си
стем управления рисками, заключили в ЦБ.

Стоит отметить, что незадолго до этого за
проса ЦБ опубликовал критерии, по которым 
банки должны выявлять и предотвращать 
платежные операции, направленные на пе
ревод средств в адрес теневого бизнеса (см. 
„Ъ“ от 13 сентября).

„Ъ“ отправил запросы в 10 крупных кредит
ных организаций на рынке переводов с кар
ты на карту. Впрочем, ответили единицы. Так, 
в прессслужбы QIWI (в группу входит одно

именный банк) сообщили, что, как и другие 
участники рынка, получили запрос ЦБ и испол
нят его в соответствии в срок. «Мы продолжим 
предоставлять услуги C2Cпереводов»,— указа
ли там. «ВТБ обеспечивает максимальный уро
вень защиты P2Pпереводов, осуществляя он
лайн мониторинг всех операций,— отметили 
в прессслужбе банка.— Специалисты банка 
участвуют в рабочей группе по формированию 
списка рекомендаций для повышения уровня 
безопасности P2Pсервиса для рынка».

Впрочем, далеко не все относятся к данной 
ситуации так нейтрально. Запрос ЦБ для от
дельных участников рынка стал поводом отка
заться от сервиса переводов с карты на карту 
граждан. Как сообщил „Ъ“ член совета дирек
торов РНКО «Платежный центр» (оператор ПС 
«Золотая корона») Александр Погудин, они 
приняли решение в принципе перестать ока
зывать такую услугу, как перевод с карты на 
карту, на всех интернетстраницах. «Не суще
ствует эффективных методов по контролю за 
операциями „картакарта“, когда сервис пре
доставляется внешним клиентам,— отметил 
он.— Банк объективно в этом случае лишен 
возможности оценить легализационные ри
ски конкретной операции».

По словам управляющего RTM Group Евге
ния Царева, переводы с карты на карту дейст
вительно активно используются для мошен
нических операций. «Альтернативный способ 
перечисления средств через организованную 
ЦБ Систему быстрых платежей отличается 
от переводов с карты на карту своей архитек
турой,— поясняет он.— Это высокоцентра
лизованная система. ЦБ значительно проще 
контролировать движение денег между физи
ческими лицами». По сути, карту можно пере
давать кому угодно, приобрести ее в виде пла
стика, получить на нее деньги и обналичить. 
Причем если одну карту блокируют, остальные 
остаются. В СБП все сложнее в этом плане, там 
все же мобильный банк, устройство, номер те
лефона, отмечает господин Царев. В СБП, по 
сути, один аккаунт, неважно, где у тебя карта 
и счет, если заблокируют, то все карты. Пока ЦБ 
наращивает популярность СБП, таких блоки
ровок не происходит, однако в дальнейшем, 
если эта мера будет применяться, мы увидим 
массовые проблемы как у мошенников, так 
и у добросовестных граждан, попавших под 
подозрение, заключает эксперт.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

У клиентов Сбербанка накопилось
Средства на накопительных счетах растут быстрее срочных депозитов 

Сбербанк отчитался о росте средств 
 клиентов, который пришелся на теку-
щие и накопительные счета. В то же 
 время объем рублевых срочных вкла-
дов вырос лишь на фоне выплат в рам-
ках господдержки, тогда как с прош-
лого года остатки на них уверенно 
снижаются. Между тем  конкуренты 
 отмечают возрастающий интерес кли-
ентов именно к срочным депозитам 
на фоне роста ставок и инфляции. 
 Тогда как текущие счета несут риски 
резкого снижения маржи при необхо-
димости удержания вкладчиков.

Согласно опубликованной в четверг, 7 ок
тября, отчетности Сбербанка по РСБУ, за сен
тябрь объем средств физических лиц на сче
тах увеличились на 1,2%, до 16,3 трлн руб. Как 
поясняют в банке, в сентябре 29 млн клиен
тов — пенсионеров и военнослужащих — по
лучили государственные выплаты на свои сче
та в Сбербанке. Кроме того, банк сам дополнил 
программу господдержки.

Согласно данным Frank RG, одним из пред
ложений банка стала ставка по счету, на кото
рый перечислялись средства господдержки,— 

3,5% годовых, тогда как по накопительному 
счету она была на 0,5 п. п. ниже. Вместе с тем, 
по данным Frank RG, средняя максимальная 
ставка по срочному депозиту в банковской сис
теме в сентябре и октябре находится на уровне 
6% годовых, а по накопительному счету дости
гла 5,4% годовых. Кроме того, у отдельных бан
ков максимальные ставки по накопительным 
счетам доходят до 7% годовых, а по депозитам 
превышают 8% годовых. У Сбербанка остались 
депозиты с доходностью ниже 3% годовых.

Вместе с тем, согласно 101й форме, остат
ки на рублевых срочных счетах в Сбербанке 
за последний год снижались. В ноябре прош
лого года они превышали 2 трлн руб., а в кон
це сентября этого — лишь 1,64 трлн руб. Рост 
на них наблюдается лишь в периоды массо
вых выплат (перед новогодними каникулами, 
майскими праздниками или выборами). При 
этом средства с них переходят на накопитель
ные счета. И согласно отчетности банка, на «не 
срочных» счетах (без учета счетов эскроу) раз
мещено почти 5 трлн руб., что составляет около 
30% от общего объема средств физлиц. В то же 
время, по данным 102й формы, процентные 
расходы по этим счетам в третьем квартале со

ставили лишь 14,2 млрд руб., увеличившись 
на 1,2 млрд руб. за три месяца. В то же время 
процентные расходы по срочным депозитам 
достигли 66,3 млрд руб. Комментировать депо
зитную политику Сбербанк отказался.

При этом банкиры отмечают рост интере
са к срочным депозитам в рублях на фоне ро
ста инфляции и подъема ключевой ставки. 
«Когда фокус клиентов смещается на краткос
рочные привлечения, банки делают акцент 
на накопительные счета, и наоборот»,— по
яснил начальник управления «Сбережения» 
ВТБ Максим Степочкин. «Размер ставки на
прямую и довольно сильно влияет на отклик 
клиентов и на портфель вкладов»,— говорит 
замдиректора по розничному бизнесу Росбан
ка Максим Лукьянович.

Срочные вклады выгодны банку тем, что 
в условиях растущих ставок проценты по 
ним фиксируются и не повышаются вслед 
за рынком. «Однако накопительные карточ
ные счета позволяют получать комиссион
ные доходы за обслуживание карт. Когда кли
ент регулярно осуществляет расчеты через 
банк, то банку удобнее делать ему персональ
ные предложения и тем самым повышать 

кросспродажи»,— отмечает директор по бан
ковским рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Людмила Кожекина. Поэтому, по ее оценке, 
у крупных универсальных банков доля теку
щих счетов может превышать половину при
влеченных средств физлиц. В частности, на 
начало сентября доля текущих счетов у Аль
фабанка составляла 79%, ВТБ — почти 50%, 
приводит данные эксперт.

Лидеры отрасли иногда имеют больше 
возможностей сдерживать рост стоимости 
пассивов в силу широкого доступа к средст
вам зарплатных проектов, бюджетных денег 
и т. п., указывает старший директор АКРА Ва
лерий Пивень. «Текущие счета позволяют гиб
че управлять стоимостью пассивов, однако 
в определенный момент они могут стать доро
же»,— говорит он. Управляющий директор ме
тодологической группы НКР Станислав Волков 
отмечает, что повышенные риски могут возни
кать при доле накопительных счетов более тре
ти привлеченных средств, т. к. при появлении 
на рынке более выгодных предложений банк 
во избежание заметного оттока клиентов будет 
вынужден жертвовать процентной маржой.

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 8 октября 2021 №183   l   Коммерсантъ

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

10,5

11,3

12,1

12,9

13,7

14,5

0,0 0,20

0,00

0,04

0,08

0,12

0,16

0,20% ● 0,1240

0,00%
10,5 14,5

2,08%
0 220,0

0

44

88

132

176

220
млрд руб. ● 159,70

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

55,0

57,6

60,2

62,8

65,4

68,0

55,0 68,0
1,29%23,20% 0,24%

● 1,758трлн руб. ● 66,32тыс. пунктов ● 14,079

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0055 68
0,0 0,2 10,5 14,5 0 220

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ВЭБ.РФ после переезда в биз-
нес-центр на Воздвиженке ре-
шил избавиться от здания, по-
строенного еще для советско-
го Внешэкономбанка в  конце 
1980-х годов на  проспекте Ака-
демика Сахарова в центре Мо-
сквы. „Ъ“ удалось найти пока од-
ного интересанта на  актив оце-
ночной стоимостью 3,5 млрд 
руб. Участие в аукционе не ис-
ключает ГК «Основа» Александ-
ра Ручьева. Но снести здание 
под строительство нового объ-
екта потенциальному покупа-
телю вряд ли удастся: комплекс 
представляет историческую 
ценность для столицы.

ВЭБ.РФ продает здание площадью 
35,4 тыс. кв. м на проспекте Академи-
ка Сахарова, 9, в центре Москвы, где 
в 1989–2018 годах находился голов-
ной офис банка, сообщил источник 
„Ъ“ на рынке. В госкорпорации под-
твердили эту информацию, добавив, 
что актив планируется реализовать 
на торгах, сроки которых будут опре-
делены позже.

Объект в начале 1990-х годах был 
почти единственным в столице сов-
ременным на тот момент банков-
ским комплексом. Сейчас арендато-
ров в здании нет, а сотрудники ВЭБ.
РФ завершают переезд в штаб-квар-
тиру в бизнес-центре «Военторг» на 
 Воздвиженке.

Рыночная стоимость объекта в ны-
нешнем состоянии может достигать 
3–3,5 млрд руб., подсчитал главный 
исполнительный директор CBRE 
Владимир Пинаев. По его словам, 
комплекс морально устарел и не под-

ходит для нужд ВЭБ.РФ. Учитывая, 
что на базе госкорпорации создается 
единый институт развития (см. „Ъ“ 
от 23 ноября 2020 года), эта структу-
ра заинтересована в консолидации 
всех сотрудников в одном районе Мо-
сквы, добавляет управляющий парт-
нер Knight Frank Алексей Новиков.

Продажа непрофильного актива 
поможет улучшить параметры бюд-
жета госкорпорации, считает управ-
ляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов: «Владение активом 
или управление им в качестве арен-
додателя — это отдельный бизнес со 
своими сложностями, поэтому пере-
ход к работе на арендованных площа-
дях отвечает задачам повышения эф-
фективности». Впрочем, участники 
рынка не исключают, что выручен-
ные от продажи актива средства ВЭБ.
РФ может направить на выкуп зда-
ния «Военторга», выставленного его 
владельцем — китайской  Fosun — 
на продажу.

Проспект Академика Сахарова 
никогда не относился к деловому 
кластеру столицы, напоминает фи-
нансовый директор Tactics Group 
Андрей Новиков. В этой локации на-
иболее эффективно жилье или апар-
таменты, считает директор департа-
мента офисной недвижимости ILM 
Артем Неволько. По его словам, ГК 
«Основа», строящая по соседству жи-
лой комплекс Red7, может заинтере-
соваться покупкой этой площадки. 
Президент ГК «Основы» Александр 
Ручьев подтвердил, что актив ВЭБ.РФ 
интересен в силу его локации и за-
стройщик будет участвовать в торгах. 

Но, предупреждает Владимир Пина-
ев, в здании можно провести толь-
ко редевелопмент, мэрия вряд ли со-
гласует снос. Объект соответствует 
единому архитектурному ансамблю 
строений и представляет для города 
историческую ценность, указывает 
эксперт.

В ВЭБ.РФ пояснили, что текущие 
правила землепользования и за-
стройки участка позволяют в том чи-
сле увеличить полезную площадь 
здания. Учитывая местоположе-
ние объекта, продолжает Влади-
мир Пинаев, можно было бы под-
нять качество офисных площадей до 
класса B и частично совместить их 
с гостиницей. В этом районе нет за-
явленных к вводу бизнес-центров, 
что создает потенциал для реализа-
ции нового офисного проекта, добав-
ляет Алексей Новиков. В этом случае 
здание могло бы заинтересовать ту-
рецкую Enka, учитывая, что компа-
ния выкупала подобные активы, на-
пример, здание Минэкономики на 
Овчинниковской набережной, на-
поминает Артем Неволько. С Enka 
связаться не удалось.

Исторически в этом районе офис-
ные помещения занимает РЖД, по-
этому госмонополия могла бы тоже 
заинтересоваться покупкой или 
арендой актива, полагает господин 
Неволько. В РЖД сообщили, что не 
интересуются объектом. Там напом-
нили, что совместно с ВЭБ.РФ застра-
ивают Рижский грузовой двор, где 
разместится в том числе и централь-
ный офис РЖД.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

ВЭБ.РФ  
покидает Сахарова
Госкорпорация продает свой старый офис в Москве

Российская валюта уверенно 
укрепила свои позиции на фоне 
высоких цен на нефть и возвра-
щения инвесторов к рисковым 
активам. Курс доллара на Мос-
ковской бирже впервые с се-
редины июня опустился ниже 
72 руб./$. На мировом рынке 
рубль оказался в числе лидеров 
роста по отношению к долла-
ру, на российском же есть фак-
торы, которые могут способ-
ствовать укреплению рубля 
до  конца  месяца.

Курс доллара на Московской бир-
же обновил четырехмесячный ми-
нимум. В ходе торгов четверга он 
опускался до 71,69 руб./$ — мини-
мальной отметки с 16 июня. Курс евро 
впервые с 24 июля 2020 года опустил-
ся ниже уровня 83 руб./€. За день веду-
щие валюты на российском рынке по-
теряли более 70 коп. Позиции рубля 
выглядели более выигрышно и на ми-
ровом рынке. По данным агентства 
Bloomberg, за неделю российская ва-
люта выросла к доллару на 1,3%. Луч-
ший показатель только у норвежской 
кроны (более 2%). При этом индий-
ская рупия подешевела на 0,7%, бра-
зильский реал — на 1,2%.

Как отмечают участники рынка, 
рубль укрепляется на фоне восстано-
вительного движения в ОФЗ, сохра-
нения высоких цен на нефть. Как ука-
зывает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев, доходности рублевого гос-
долга в четверг снизились в среднем 
на 10 б. п. В частности, по данным 
агентства Reuters, доходность десяти-
летних ОФЗ откатилась до 7,46% годо-
вых, двадцатилетних облигаций — 
до 7,66% годовых. Это способствовало 
ожиданиям о большем повышении 

ключевой ставки ЦБ на фоне быстро-
растущей инфляции в РФ на ближай-
шем заседании, отмечает главный 
аналитик ПСБ Егор Жильников. По 
данным Росстата, годовая инфляция 
в сентябре достигла 7,4% и, судя по от-
четам аналитиков различных банков 
и компаний, мало кто сомневается 
в подъеме ключевой ставки Банком 
России в следующую пятницу сразу 

на 0,5 процентного пункта. По словам 
главного аналитика Совкомбанка Ми-
хаила Васильева, это увеличит при-
влекательность операций carry trade.

Кроме того, начатая накануне игра 
на понижение нефтяных котировок 
не имела большого успеха. По дан-
ным Reuters, в ходе торгов четверга 
котировки нефти европейских сор-
тов опускались на 2–2,2%, за два дня 
снижение превышало 4%. Однако 
к концу торгов цены превысили за-
крытие предыдущего дня на 1%. Так, 
котировки ближайшего фьючерсного 
контракта на нефть Brent превысили 
$82 за баррель. На спот-рынке нефть 
Brent торговалась в районе $82,8 за 
баррель, российская Urals — $80,3 за 
баррель, то есть находились вблизи 
максимумов с октября 2018 года.

Как указывает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин, достижение дого-
воренности по временному потолку 
госдолга США сняло угрозу закрытия 
правительства страны, что поддержа-
ло спрос на рисковые активы, в том 
числе акции. Высокий спрос на них 
также может быть косвенным драй-
вером укрепления рубля, считает он.

Поэтому участники рынка не ис-
ключают дальнейшего укрепления 
рубля, по крайней мере, до конца 
месяца. По словам Владимира Евс-
тифеева, отток капитала нерезиден-
тов нивелировал привлекательность 
российской валюты, однако сочета-
ние высоких нефтяных цен и сфор-
мированный высокий уровень до-
ходностей ОФЗ будут поддерживать 
рубль в краткосрочной перспекти-
ве. По оценке Михаила Васильева, 
в ближайшие недели курс доллара 
может закрепиться вблизи отметки 
71 руб./$. Тем более что во второй по-
ловине месяца поддержку рублю ока-
жут налоговый период и повышен-
ные выплаты экспортеров в бюджет, 
отмечает эксперт.

Впрочем, ряд факторов будет сдер-
живать это укрепление. Егор Жиль-
ников указывает на рост выкупа ино-
странной валюты по бюджетному 
правилу, которое за месяц составит 
около $4,4 млрд. Кроме того, участни-
ки рынка не исключают объявления 
ФРС о сворачивании монетарных 
стимулов в начале ноября, что будет 
создавать риски для мировой эконо-
мики, рынков и сырьевых активов 
на более долгосрочном горизонте. 
Поэтому, по оценке господина Баби-
на, курс доллара вряд ли закрепится 
ниже уровня 70 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль подкрепился  
нефтью и ставкой ЦБ
Российская валюта оказалась в лидерах роста  
по отношению к доллару США

Гражданин сможет исключить 
себя из списка только спустя три ме-
сяца. Персональные данные людей, 
отказавшихся от азартных игр, не бу-
дут размещены в интернете и не бу-
дут разглашаться, обещают авторы 
документа.

Минфин вернулся к разработке 
проекта, поскольку вопросы регули-
рования букмекерской отрасли сей-
час «в активной зоне контроля», по-
лагает исполнительный директор 
Федерации американского футбола 
Алексей Олдин. С 1 сентября в силу 
вступили новые требования, соглас-
но которым букмекеры теперь вы-
плачивают целевые отчисления 
не лигам и федерациям, а едино-
му регулятору (см. „Ъ“ от 24 декабря 
2020 года).

Участники рынка признают необ-
ходимость введения подобных мер. 
«Ни одна букмекерская компания не 
заинтересована в зависимых и про-
блемных игроках, истории людей, 
распродавших все имущество, яв-
ляются самой сильной антирекла-

мой»,— говорит президент Первой 
СРО букмекеров Николай Оганезов. 
Конторы уже предоставляли воз-
можность игрокам отказываться от 
будущих ставок — в этом случае они 
«берут на себя обязательство строго 

исполнить волю игрока», в то же вре-
мя в законодательстве этого инстру-
мента не было, говорит гендиректор 
«Фонбета» Александр Парамонов. 
Проект может положительно ска-
заться на «репутации отрасли», отме-
чает президент BetBoom Константин 
Макаров.

В то же время документ еще тре-
бует доработки, считают эксперты. 
Минфин предлагает только один ва-
риант самоограничения в виде пол-
ного запрета на ставки сроком не 
менее трех месяцев, тогда как в за-
рубежных букмекерских компани-
ях клиент может выбрать лимит по 
сумме одной ставки либо лимитиро-
вать общую сумму ставок за месяц, 
квартал, год или количество совер-
шаемых ставок, отметил Николай 
Оганезов. Господин Парамонов так-
же поддерживает увеличение числа 
подобных инструментов. Для борь-
бы с зависимостью от азартных игр 
в отрасли можно было бы ввести ско-
ринговую модель оценки платеже-
способности, которую применяют 
банки при выдаче кредитов, предпо-
лагает Алексей Олдин.

У инструмента Минфина есть 
и риски, отмечают эксперты. При-
сутствие информации о человеке 
в реестре игрозависимых может по-
влиять и на его кредитную историю, 
если информация станет доступной, 
предупреждает Николай Оганезов.

Валерия Лебедева

Азарт на самоизоляции

Срок запуска первой линии 
СПГ-завода был запланирован на 
2024 год, второй — на 2025 год, тре-
тью линию, как утверждают два 
источника „Ъ“, предварительно пла-
нируется ввести в 2026 году. В «Рус-
химальянсе» сроки запуска линии 
и ресурсную базу дополнительно не 
прокомментировали.

По оценке Екатерины Колби-
ковой из Vygon Consulting, строи-
тельство третьей технологической 
линии мощностью 6,5 млн тонн 
СПГ может обойтись примерно 
в $6–7 млрд. После реконструкции 
трубопровода с Уренгойского ме-
сторождения под транспортировку 
жирного газа суммарные мощности 
газопроводов в Ленинградской об-
ласти составят 194 млрд кубометров, 
напоминает она. Даже при ожидае-
мом выходе «Северных потоков» на 
стопроцентную загрузку и с учетом 
внутренних потребностей свобод-
ные трубопроводные мощности, по 
ее расчетам, могут достигать 20 млрд 
кубометров.

Пока, по ее мнению, нет предпо-
сылок утверждать, что вместе с уве-
личением мощности СПГ-завода по-
требуется нарастить мощность и ГХК. 

Так, потенциально проекту может 
быть доступен сухой газ из других га-
зотранспортных систем, например, 

Грязовец—Усть-Луга, Торжок—Ле-
нинград, Грязовец—Ленинград.

Завод в Усть-Луге располагает-
ся на западном конце северного га-
зотранспортного коридора с Яма-
ла в Европу, который после запуска 
«Северного потока-2» должен стать 
основным маршрутом поставок 
российского газа на экспорт. На-
помним, что СПГ, в отличие от тру-
бопроводного газа, не облагается 
экспортной пошлиной в 30% от тамо-
женной стоимости. Этот факт в тео-
рии позволяет «Газпрому» крайне 
быстро окупить вложения в новую 
СПГ-линию — при экспорте 8,5 млрд 
кубометров регазифицированно-
го газа в год и цене в $300 за тыс. ку-
бометров весь CAPEX окупается за 
три года только за счет экономии на 
пошлине. Кроме того, «Газпром» по-
лучает возможность оптимизиро-
вать работу месторождений Ямала 
и варьировать загрузку «Северных 
потоков» — загружать их полно-
стью, когда есть спрос на трубопро-
водный газ, а когда тот снижается, 
переключаться на производство СПГ 
и отправлять его на другие рынки — 
Великобританию, Испанию или за 
пределы Европы.

Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург

Сжиженно важное решение

Много лет подряд  
в Европе насаждался  

тезис о том,  
что российский 

трубопроводный газ  
лишь увеличивает 

зависимость от одного 
поставщика, в отличие  

от более гибкого СПГ.  
Но реалии рынка сегодня 

свидетельствуют,  
что «гибкий газ» 

проголосовал долларом  
и ушел на премиальные 

рынки
— Елена Бурмистрова, 

глава «Газпром экспорта»,  
7 октября

Ц И Т А Т А

4,4 миллиарда 
долларов
выкупит Минфин  
на внутреннем рынке  
в рамках  
бюджетного правила  
в октябре

295 миллиардов 
рублей 
составит легальный 
букмекерский рынок  
в России в 2021 году,  
по прогнозу  
«Рейтинга букмекеров»
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деловые новости

Honor в ноябре представит в Рос-
сии первую линейку смартфо-
нов на платформе Android после 
разрыва отношений с американ-
ской компанией из-за санкций 
в отношении Huawei. С начала 
года доля компании на рынке 
в штучных продажах гаджетов 
снизилась в семь раз, до 2,5%. Не-
когда лидеру рынка будет слож-
но отвоевывать позиции, счита-
ют аналитики. По их прогнозу, 
бренд сможет вернуть 5% рынка 
только к концу 2022 года.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
в ноябре Honor представит в Рос-
сии первую линейку смартфонов 
с сервисами Google после отделения 
бренда от попавшей под американ-
ские санкции Huawei. В Китае ком-
пания в июне презентовала три мо-
дели — Honor 50, 50 Pro и 50 SE, но 
они еще не поступили в продажу. 
По словам собеседника, близкого 
к Honor, в Россию на первом этапе 
поступят только две модели из трех, 
их стоимость в зависимости от ком-
плектации составит от 40 тыс. до 
55 тыс. руб. О том, что Honor возоб-
новил сотрудничество с Google, ста-
ло известно в мае (см. „Ъ“ от 25 мая). 
В Honor отказались от комментари-
ев, в Google не ответили на запрос.

• Указ, позволяющий блокировать 
покупку оборудования, угрожающего 
национальной безопасности США, 
Дональд Трамп, занимавший на тот 
момент пост президента страны, 
подписал в мае 2019 года. После этого 
Министерство торговли США внесло 
Huawei в черный список. Тогда же 
Google, разрабатывающая операци-
онную систему Android, которая ис-
пользуется в устройствах Huawei 
и Honor, перестала сотрудничать 
с брендами. Чтобы вывести Honor 
из-под санкций, в ноябре 2020 года 
Huawei продала свой суббренд китай-
скому консорциуму Shenzhen Zhixin 
New Information Technology Co. В Рос-
сии Huawei и Honor начали разде-
лять онлайн-продажи устройств 
двух брендов в январе.
В результате противостояния 

с США Huawei и Honor потеряли 

долю на рынке смартфонов. За пер-
вые девять месяцев 2021 года коли-
чество проданных смартфонов Hon-
or в России сократилось в семь раз 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, сообщи-
ли в МТС. В январе—сентябре ком-
пания заняла 2,5% рынка гаджетов 
в натуральном выражении, а в де-
нежном — 1,7%. Годом ранее эти по-
казатели составляли 17,9% и 14,3% со-
ответственно, добавили в компании.

Руководитель направления 
«Смартфоны» «AliExpress Россия» 
Аркадий Маркарьян уверен, что 
несколько новых моделей Honor 
появятся в России до конца года: 
«Предварительно старт продаж за-
планирован на середину ноября». 
Компания, по его мнению, может 
начать агрессивную ценовую поли-
тику, чтобы вернуть лидерские по-
зиции.

Выход новинки поможет усилить 
позиций Honor, считают в «М.Видео- 
Эльдорадо»: за три квартала бренд 
занял четвертое место на рынке 
в штучных продажах, несмотря на то 
что почти год не выпускал новых мо-
делей, заключили в компании.

Перспективы Honor в России 
пока трудно оценивать, поскольку 
не ясна дальнейшая стратегия брен-
да и состав команды, отметил собе-
седник „Ъ“ в одном из крупных ди-
стрибуторов электроники. «Если 
компания выделит крупный бюд-
жет на продвижение и наймет луч-
ших на рынке специалистов, то за 
два года может занять 20% рынка 
в штучном выражении»,— полагает 
он. Но более реалистичным сцена-
рием и успехом для бренда, по его 
мнению, будет возвращение 5% рын-
ка до конца 2022 года.

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков считает, что вернуть позиции 
в России Honor будет не просто: «Его 
место уже заняли другие окрепшие 
китайские бренды — Xiaomi, Meizu». 
По его мнению, в случае эффектив-
ного маркетинга, компания вернет 
не более 6% в следующем году.

Если говорить о комплектации, 
линейку Honor 50 можно отнести 
к среднему сегменту, поскольку 
прорывных технологий в моделях 
не будет, говорит аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Устройства, по его оценке, будут 
соперничать не с флагманами Ap-
ple и Samsung, а с Xiaomi Mi 11. «Но 
с точки зрения цены для среднего 
сегмента устройства будут слиш-
ком дорогими, поэтому продажи 
вряд ли будут массовыми»,— пола-
гает он. Когда Honor выйдет на ры-
нок с устройствами стоимостью 10–
20 тыс. руб., то сможет занять долю 
в 5–6% рынка в штучном выраже-
нии в течение года.

Анастасия Гаврилюк
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На правах рекламы

Открытый аукцион по продаже единым лотом прав (требова-
ний) Банка «ТРАСТ» (ПАО) к Fivolsenso Services Ltd и Klirinasto 
Investments Ltd по кредитным договорам (включая обеспечение 
– поручительство ООО «Сибирские ресурсы» и ООО «Разрез 
Нагорный»). Объем уступаемых прав: 174 237 093,16 долларов 
США. Начальная цена продажи: 1 166 656 795,00 руб. (НДС не об-
лагается). Место проведения аукциона: http:// www.lot-online.ru. 

Прием заявок: 07.10.2021-06.11.2021. Торги: 12.11.2021. 
Организатор торгов АО «ЮЭК»: +7 (968) 386-43-81, 

help@yurenergoconsult.ru

Арбитражный суд поддержал 
кировского производителя  
пластиковых карт и RFID-меток 
«Страна карт» в тяжбе с феде-
ральным конкурентом ISBC 
из-за использования в рекла-
ме бренда AirTag, которым вла-
дела ISBC до его продажи Apple. 
После предыдущего решения 
по этому делу два года назад 
«Страна карт» потеряла права 
на домен stranakart.ru, который 
перешел к ISBC, но сейчас рас-
считывает вернуть его. Вероят-
ность отмены решения первой 
инстанции юристы считают 
низкой, в том числе из-за того, 
что истец уступил свои права 
на товарный знак.

„Ъ“ ознакомился с решением Ар-
битражного суда Кировской области 
от 28 сентября по иску производите-
ля пластиковых карт и RFID-меток 
(используются для идентификации 
товара в логистике или рознице) 
ООО «Интеллектуальные системы 
управления бизнесом» (бренд ISBC) 
к кировскому производителю анало-
гичной продукции «Страна карт». Из 
документов следует, что суд отказал 
заявителю в удовлетворении иско-
вых требований.

ISBC требовал запретить «Стране 
карт» использовать товарный знак 
AirTag и лишить компанию пра-
ва на домен stranakart.ru. Поводом 
для спора стало использование зна-
ка в рекламной кампании «Страны 
карт» в Google и «Яндексе». По поис-
ковым запросам AirTag пользовате-
ли попадали на сайт stranakart.ru, 
хотя бренд принадлежал ISBC. В ок-
тябре 2019 года бренд был продан 
Apple.

Спор тянется с 2019 года, сначала 
он рассматривался в районном суде 
и даже дошел до Верховного суда (см. 
„Ъ“ от 18 января), но затем был пере-

дан по подсудности в Арбитражный 
суд Кировской области. Из его реше-
ния следует, что ISBC являлся право-
обладателем товарного знака AirTag 
до 6 ноября 2019 года, тогда как пра-
вонарушение было окончено в по-
исковой системе «Яндекс» 5 июля 
2018 года, а в Google — 30 ноября 
2018 года, то есть до обращения ISBC 
в суд. Кроме того, AirTag использо-
вался в рекламе «Страны карт» в ка-
честве ключевого слова рекламода-
телем, с которого уже была взыскана 
компенсация 100 тыс. руб. в пользу 
ISBC, отмечается в решении суда.

«Страна карт» решением суда 
удовлетворена частично, говорит 
Юрий Тырыкин. «Мы планируем 
взыскать с ISBC ущерб в несколько 
десятков миллионов рублей, кото-
рые нанесла двухгодовая тяжба и по-
теря доменного имени stranakart.ru.

Решение Первомайского суда 
в 2019 году повлекло его аннулиро-
вание и передачу ISBC. Мы обрати-
лись к регистратору с требованием 
вернуть домен, но ответ не получи-
ли»,— отметил он.

В ISBC заявили „Ъ“, что намере-
ны обжаловать решение суда: «Мы 
неоднократно обращалось в „Стра-
ну карт“ с предложением не копи-
ровать нашу оригинальную продук-
цию, а создавать свои продукты». 
В компании настаивают, что «Страна 
карт» производила и реализовывала 
под своим товарным знаком Smart-
tag продукцию, аналогичную про-
дукции ISBC под товарным знаком 
AirTag, а также использовала его для 
привлечения покупателей.

ISBC может обжаловать решение 
Арбитражного суда Кировской об-
ласти до 28 октября, говорит адво-
кат Forward Legal Олег Шейкин. Но, 
по его мнению, шансы добиться по-
беды у ISBC невысокие, поскольку 
в феврале 2021 года арбитражный 

суд в другом деле уже сделал вывод 
о том, что права ISBC не были на-
рушены.

По словам руководителя дирек-
ции юрфирмы Vegas Lex Кирилла 
Никитина, дела о незаконном ис-
пользовании товарных знаков воз-
никают постоянно, но «данный кейс 
является уникальным с точки зре-
ния способа совершения наруше-
ния» и подобные споры довольно 
редки: «Суть претензий заключа-
лась не в прямом копировании обо-
значения, ведь на сайте ответчика 
обозначение AirTag отсутствовало, 
но при поиске по ключевым словам 
результаты выдачи индексировали 
в первую очередь контент ответчи-
ка. Перед судом стояла нетривиаль-
ная задача выяснить, считается ли 
это использованием чужого бренда».

При этом руководитель практи-
ки интеллектуальной собственно-
сти юрфирмы «Интеллектуальный 
капитал» Василий Зуев отмечает, 
что отклонение иска связано с тем, 
что компенсация за незаконное ис-
пользование товарного знака Air-
Tag уже была взыскана с ООО «Биз-
нес-Контекст» в другом деле и в нем 
было «установлено отсутствие факта 
незаконного использования знака 
конкретным администратором». Он 
добавляет, что Верховный суд ранее 
допускал возможность отнесения 
к недобросовестной конкуренции 
действий по использованию чужо-
го товарного знака в качестве крите-
рия для показа рекламного объявле-
ния. Вероятность отмены решения 
первой инстанции Кирилл Ники-
тин оценивает как низкую, в том чи-
сле из-за того, что истец уступил свои 
права на товарный знак.

Юлия Степанова,  
Анна Занина;  
Ирина Александрова,  
Киров

Меткам подали знак
Суд встал на сторону «Страны карт»  
в споре за бренд AirTag

Андрей Долуда, сын вице-губер-
натора Краснодарского края 
и бывший партнер ВТБ по агро-
бизнесу, запустил маркетплейс 
для фермеров на платформе  
Direct.Farm. Там уже доступен 
заказ семян и средств защиты 
растений (СЗР) и будет органи-
зована торговля сельхозпродук-
цией. Конкуренция среди таких 
сервисов растет, но для сельхоз-
производителей их ценность  
неочевидна, и окупить затраты 
будет сложно.

Онлайн-платформа Direct.Farm 
запустила маркетплейс для аграри-
ев, сообщил „Ъ“ представитель сер-
виса. С 4 октября там появилась 
возможность покупки семян и СЗР, 
в том числе Syngenta, Bayer и Cor-
teva. В ноябре планируется запуск 
торговли сельхозпродукцией. До 
этого на Direct.Farm была лента но-
востей, база вакансий и резюме, 
а также справочники. Основной вла-
делец Direct.Farm — Андрей Долу-
да, сын бывшего вице-губернатора 
Краснодарского края Николая До-
луды, владелец растениеводческой 
компании «Мирагро», управляющей 
7,5 тыс. га земли. Андрей Долуда так-
же был соучредителем крупного экс-
портера зерна «Мирогрупп ресурсы», 
который с 2019 года входит в «Деме-
тра-холдинг» группы ВТБ и парт-
неров и сегодня называется «Деме-
тра-трейдинг».

Андрей Долуда и совладельцы Di-
rect.Farm Дмитрий Бекасов и Сергей 
Карулин вложили в создание серви-
сов 250 млн руб., уточнил предста-
витель сервиса. Как рассказывает 
господин Долуда, проект будет оку-
паться через подписку поставщи-
ков, которых Direct.Farm будет про-
двигать в системе. Размер комиссии 
не раскрывается. Покупка возмож-

на в рассрочку на срок до десяти ме-
сяцев с уплатой 20% первоначально-
го взноса. В последнем случае сервис 
выплачивает 80% поставщику само-
стоятельно, уточняют в Direct.Farm. 
Там подчеркивают, что платформа 
обеспечивает финансово-техноло-

гический сервис и контроль за рабо-
той поставщика. По словам Андрея 
Долуды, Direct.Farm хочет выйти на 
15 млрд руб. ежегодного оборота СЗР 
и на 10 млрд руб.— семян. До 2024 
года также планируется запуск в Ка-
захстане и Белоруссии.

В этом году собственный аграр-
ный маркетплейс «Поле.рф» так-
же запустили «Деметра-холдинг» со 
структурой гендиректора «Фосаг-
ро» Андрея Гурьева. Сейчас на пло-
щадке можно купить удобрения 
«Фосагро», продать зерно, получить 
финансовые услуги, в разработке — 
покупка СЗР, семян и др. Как ранее 

рассказывал председатель совета 
директоров «Деметра-холдинга» Ви-
талий Сергейчук, пока идут тесто-
вые сделки в первых регионах на 
базовых продуктах, затем планиру-
ется расширять географию сервиса 
(см. „Ъ“ от 10 августа).

Гендиректор «Поле.рф» Мухит Сей-
дахметов констатирует, что тренд на 
e-commerce уже добрался до сельско-
го хозяйства, но рынок еще достаточ-
но молодой и емкий. В ближайшие 
пять лет оборот AgTech в России мо-
жет превысить 2 трлн руб., и лидера-
ми станут те, кто смогут предложить 
фермеру наиболее быстрое и легкое 
решение ежедневных задач, указы-
вает он. В «Агро.Клубе», который объ-
единяет аграриев, закупщиков сель-
хозпродукции, поставщиков семян, 
СЗР, удобрений, рассказывают, что 
в последнее время есть много сооб-
щений о новых маркетплейсах на аг-
рарном рынке России. Но рисков для 
существующих игроков там не видят, 
также указывая, что рынок цифро-
вых платформ для АПК — огромный.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что среди цифровых 
платформ в АПК уже высокая кон-
куренция, стоимость привлечения 
и удержания клиента растет, но цен-
ность таких продуктов для сельхоз-
производителей неочевидна. По его 
словам, фокус Direct.Farm на разви-
тии сообщества фермеров может дать 
преимущество перед конкурентами, 
но монетизировать его будет непро-
сто. Кроме того, указывает господин 
Сизов, ужесточение регулирования 
зернового рынка грозит снижением 
доходов аграриев, сжатием рынка 
СЗР и удобрений и дальнейшим ро-
стом конкуренции между их постав-
щиками и различными каналами.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Зона цифрованного 
земледелия
Экс-партнер ВТБ по агробизнесу  
запустил маркетплейс для фермеров

Honor перезагрузил Google
Смартфоны бренда на Android  
появятся в России в ноябре

Этот рынок  
(сельское хозяйство.— „Ъ“) 

далек от норм  
других рынков,  

где многие сделки  
проходят уже  

в цифровом режиме
— Виталий Сергейчук,

председатель совета директоров  
«Деметра-холдинга»,  

в интервью „Ъ“, август 2021 года

Ц И Т А Т А

100 миллионов
смартфонов  
намерена продать 
Honor в 2021 году 
(данные компании)



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 8 октября 2021 №183   l   Коммерсантъ

первые лица

Холдинг «ЮэСэМ» Алишера Усмано-
ва решил продать технологическую 
компанию «ИКС-холдинг» его основа-
телю Антону Черепенникову. О при-
чинах такого решения, синергетиче-
ском эффекте от объединения теле-
ком-активов, а также последствиях 
повышения налоговой нагрузки для 
«Металлоинвеста» „Ъ“ рассказал гене-
ральный директор «ЮэСэМ холдинга» 
Иван Стрешинский.

— Мы видели ряд первичных размеще‑
ний российских компаний в этом году, 
учитывая высокие цены на сырье. Есть 
ли планы вывести «Металлоинвест» 
на IPO?
— IPO — это не самоцель, а средство для до‑
стижения чего‑то. У него есть как свои пози‑
тивные стороны, так и негативные. Из по‑
зитивных — доступ к рынку капитала, 
дополнительная ликвидность, возможность 
новых инвестиций, ну и, конечно, рыноч‑
ная цена акций. Из негативных — будучи 
слишком повернутым к рынку, ты волей‑не‑
волей должен действовать в соответствии 
с ожиданиями, и у тебя возникает огромное 
количество всяких вещей, которые в прин‑
ципе частной компании делать не нужно: 
разного рода требования к отчетности, к со‑
ставу совета директоров, к процедурам. Ва‑
риант IPO мы рассматриваем и будем рас‑
сматривать, когда возникнет удобный 
момент, когда это окажется реально необ‑

ходимо. Мы всегда ставили себе задачу, что‑
бы при желании можно было, условно гово‑
ря, щелчком пальца выйти на IPO. То есть 
чтобы все процедуры, системы, отчетность 
и контроль и так далее были в наивысшей 
степени готовности. 
— Когда вы говорите о необходимости 
IPO, вы говорите о моменте, когда «Ме‑
таллоинвесту» понадобятся деньги?
— В том числе. На самом деле IPO — са‑
мый дорогой вид заимствований: вы фак‑
тически делитесь своей долей компании, 
и в случае ее роста на эту долю вы теряете 
свой upside.
— То есть для выполнения инвестпрог‑
раммы вам не нужно IPO?
— У нас на сегодняшний день очень ком‑
фортный уровень долговой нагрузки, соот‑
ношение чистый долг/EBITDA в районе 0,6. 
Есть и потенциал для заимствований, и до‑
статочно большой собственный денежный 
поток для того, чтобы программы капиталь‑
ных вложений не ограничивать. Бесконеч‑
ное количество денег ничем не помогает 
с точки зрения ускорения реализации про‑
ектов. Есть определенный лимит освоения 
инвестиционных денег, выше которого 
просто чисто технологически невозможно 
перебраться.
— В этом году правительство обсуждало 
налог на прошлые дивиденды, который 
был призван заставить компании боль‑
ше инвестировать. Хотя решение по это‑
му налогу отложено, повлияет ли само 
обсуждение на вашу среднесрочную ин‑
вестпрограмму?
— Мы ничего не пересматриваем, у нас 
есть достаточно большая программа ин‑
вестиций до 2032 года. В этом году CAPEX 
до $700 млн, в следующем году — около 20–
25% от EBITDA.

Что касается повышения налоговой 
нагрузки, тут есть две части: рост НДПИ 
и предложения, связанные с налогом 
на дивиденды. У кого‑то может сложить‑
ся представление, что участники рынка 
выплачивают много дивидендов и в себя 
не инвестируют. Но если вы посмотри‑
те на металлургическую отрасль, то за по‑
следние 15–20 лет она кардинально пре‑
образилась по сравнению с тем, что было 
в 1990‑е годы. Это высокотехнологичное 
производство, в которое все компании 
вкладывали большие деньги.

Сама идея стимулировать инвестиции 
за счет сверхналогов на дивиденды, с моей 
точки зрения, очень спорная. Допустим, что 
такое холдинг «ЮэСэМ»? Это на 100% рос‑
сийская компания. Между прочим, она по‑
лучает доход и дальше может инвестировать 
в другие отрасли, а может выплатить диви‑
денды своим акционерам, но все эти деньги 
на самом деле все равно остаются внутри РФ 
и работают здесь. У нас же нет никаких оф‑
шорных схем, все просто устроено: есть рос‑
сийские компании, налоги платятся здесь, 

дивиденды по большей части реинвестиру‑
ются тоже в России. 

Если я как «Металлоинвест» плачу боль‑
шие дивиденды своим акционерам, а по‑
том они вкладывают их в то же Удокан‑
ское месторождение или в телеком, это 
же не означает, что я не инвестирую. Про‑
сто единственный легальный способ для 
таких инвестиций — это дивиденды. Поэ‑
тому у нас действительно дивиденды боль‑
шие, но они не про личное потребление ак‑
ционеров.
— Налог на дивиденды решено отло‑
жить, но дискуссия продолжится. Вы как 
холдинг «ЮэСэМ» какой сценарий закла‑
дываете?
— Мы к этому относимся как к погоде. 
Ну если погода плохая, вы что сделаете? Ни‑
чего не сделаете.
— А что касается повышения НДПИ 
на руду?
— В этом есть определенная справедливость: 
государство хочет брать больший рентный 
доход. Единственное, хотелось бы боль‑
шей предсказуемости налоговой полити‑
ки. В своем послании президент РФ сказал, 
что нужно сохранить неизменность нало‑
гов, а у нас НДПИ в прошлом году повысили 
в 3,5 раза, а в этом году — еще в 4 раза. А ведь 
любой инвестпроект оценивается исходя 
из его будущей доходности, а она зависит 
в том числе от рисков. И если мы сталкива‑
емся с непредсказуемой налоговой полити‑
кой, то мы должны иначе оценивать уровень 

рисков. Это приводит к тому, что некото‑
рые проекты, которые мы бы сделали, если 
бы ситуация была стабильной, мы не можем 
делать, потому что мы не понимаем их буду‑
щую доходность.
— Сколько вы потеряли из‑за введения 
экспортных пошлин на металлы и руду 
в этом году?
— Думаю, примерно $250 млн.
— А из‑за роста НДПИ и введения акци‑
зов на жидкую сталь в 2022 году?
— Я думаю, где‑то в районе 20 млрд руб.
— Будете корректировать инвестиции 
в какие‑то проекты?
— Параметры инвестиций в какой‑то ча‑
сти могут поменяться с точки зрения сро‑
ков, этапности и так далее, но мы не плани‑
руем эти инвестиции отменять. У нас четко 
определена стратегия. Первое — мы хотим 
производить железорудное сырье мирово‑
го класса. Это большее содержание железа, 
меньшее содержание примесей. Второе — 
мы хотим инвестировать в производство го‑
рячебрикетированного железа (ГБЖ). Плани‑
руем строительство установки ГБЖ, которая 

будет работать на базе сырья Михайловского 
ГОКа, а также четвертого модуля ГБЖ на Ле‑
бединском ГОКе, уже практически договори‑
лись с поставщиками оборудования. Таким 
образом мы практически удвоим произ‑
водство ГБЖ и будем производить 9–10 млн 
тонн. А использование ГБЖ позволяет сни‑
зить углеродный след при производстве ста‑
ли более чем на 35%.
— Планируете ли вы перейти на ис‑
пользование водорода при производст‑
ве ГБЖ?
— С точки зрения производства мы готовы, 
и сейчас новые модули ГБЖ, которые будем 
запускать, будут готовы к тому, чтобы перей‑
ти на водород.
— При какой цене на водород это прои‑
зойдет?
— Я вам не могу сказать, но она должна быть 
сопоставима с ценой на газ.
— Цены на медь серьезно выросли в этом 
году. Может ли это ускорить ввод Удокан‑
ского месторождения?
— Как я и говорил, бесконечное количество 
денег не даст возможность ускорять инвес‑
тпроекты: девять женщин не родят ребенка 
за один месяц. Мы планируем завершение 
первой фазы, которая приведет к производ‑
ству примерно 135 тыс. тонн меди в медном 
концентрате и катоде, рассчитываем начать 
производство уже к концу следующего года.

На проектную мощность первая фаза 
выйдет к концу 2023 года. Параллельно 
мы готовим feasibility study, банковское 
технико‑экономическое обоснование (ТЭО) 
для второй части развития Удокана, которая 
позволит довести производство до 400 тыс. 
тонн. Я думаю, что это банковское ТЭО будет 
готово к середине 2022 года, и мы уже в сле‑
дующем году будем начинать параллельно 
процесс строительства второй фазы. Пото‑
му что снимать всех рабочих, технику, а по‑
том возвращать их обратно — глупо. Стро‑
ительство в рамках второй фазы займет 
три‑четыре года.
— Ожидаете ли вы, что к моменту пол‑
ноценного запуска Удокана вы все еще 
попадете в период высоких цен на медь? 
Ведь рынок цикличен.
— Стратегически, со всем этим перехо‑
дом на электромобили, на возобновляе‑
мую энергию, с учетом роста потребления 
чипов и электроники, медь — это ме‑
талл, который будет только расти в цене. 

Мы чувствуем себя уверенно и безопасно. 
На сегодняшний день проект имеет огром‑
ный запас прочности с точки зрения цен. 
Когда мы начинали этот проект, цены были 
$5 тыс., а у нас и тогда был запас прочности, 
а сейчас цены уже $9–10 тыс. Это хороший 
проект, который будет как еще один «Метал‑
лоинвест», только медный.
— В прошлом году вы выделили IT и теле‑
ком‑активы в субхолдинг «ЮэСэМ теле‑
ком». Удалось ли добиться синергии меж‑
ду компаниями? Как ее можно оценить? 
— Нам удалось добиться большого си‑
нергического эффекта. В холдинг поми‑
мо «МегаФона» вошло большое количест‑
во IT‑компаний в составе «ИКС‑холдинга». 
В первую очередь мы стремились оптими‑
зировать инфраструктуру и процедуру ос‑
воения CAPEX «МегаФона». Этим занимался 
Антон Черепенников (основатель «ИКС‑хол‑
динга».— „Ъ“) на позиции операционного 
директора «ЮэСэМ телекома» и члена совета 
директоров «МегаФона». Например, за про‑
шедшее время CAPEX у нас сократился 
на 25%, при этом строить мы стали не мень‑

ше, а даже больше. Притом что мы сущест‑
венно снизили капитальные затраты, у нас 
в среднем на 25% оптимизировались и еди‑
ничные расценки на разные инфраструк‑
турные элементы. Таким образом, мы дости‑
гли того, чего хотели. 

Кроме того, у нас появилась команда, 
в которую вошли люди, которые разбирают‑
ся не только в том, как провода зубами дер‑
жать, но и в IT. Они пришли с другой сто‑
роны окопа. Этих людей уже не обманешь, 
они разбираются в том, какие решения мож‑
но внедрять, у них есть определенные KPI, 
не только в части надежности сети, но и фи‑
нансовых показателей, эффективности ин‑
вестиций. На фоне этого мы обновили те‑
леком‑инфраструктуру, и уже в следующем 
году вы увидите, что качество связи от «Ме‑
гаФона» станет еще лучше. 
— На фоне того, что основная задача 
холдинга реализована, не планируете 
ли вы менять его структуру?
— У нас действительно планируются из‑
менения. Задачи, которые мы поставили 
с точки зрения телеком‑бизнеса, достиг‑
нуты. И сейчас мы понимаем, что опреде‑
ленным образом ограничиваем развитие 
«ИКС‑холдинга» по двум причинам. Пер‑

вая связана с тем, что с точки зрения стра‑
тегии мы не концентрируемся на теме про‑
изводства оборудования, это отдельный 
вопрос. Второе — аффилированность меж‑
ду «ИКС‑холдингом» и «МегаФоном» в опре‑
деленной степени вредит бизнесу первого. 
Мы считаем, что холдинг должен развивать‑
ся независимо. Стратегически это самосто‑
ятельное направление, и у Антона (Чере‑
пенникова.— „Ъ“) есть свое видение, как 
его развивать. Алишер Бурханович (Усма‑
нов.— „Ъ“) и другие акционеры его услыша‑
ли и поддержали. Произойдет реорганиза‑
ция, в которой мы сохраним только активы, 
которые необходимы для собственно теле‑
кома, а Антону продадим ту часть, кото‑
рая касается выпуска оборудования и ряд 
IT‑активов. Антон перестанет быть руково‑
дителем «ЮэСэМ телекома», но останется 
в «МегаФоне» как независимый директор. 
И, конечно, человеческие, дружеские свя‑
зи у нас остаются. 
— Как будет структурирована сделка 
и в течение какого времени это прои‑
зойдет?
— Мы вам расскажем, когда это станет окон‑
чательно понятно, сейчас только обсужда‑
ем детали. Планируем провести ее пример‑
но за полгода. 
— В контексте того, что сейчас наблюда‑
ется во всем мире дефицит мощности 
производства микропроцессоров, а госу‑
дарство стало в принципе уделять этому 
активное внимание, у вас остаются ка‑
кие‑то планы в части развития микроэ‑
лектроники? 
— Этим как раз занимается «ИКС‑хол‑
динг», в частности YADRO. Они, собст‑
венно говоря, и ведут разработку отечест‑
венных микропроцессоров с глобальной 
перспективой. Это отражает мировой 
тренд на рост значимости микроэлектро‑
ники во всех отраслях мировой экономи‑
ки. Речь не идет о строительстве фабрики. 
Это то, что во всем мире принято называть 
fabless‑производитель.
— Как в целом развивается введение мар‑
кировки в разных областях? Можете оце‑
нить ее эффективность? 

— Это очень интересный проект с точки зре‑
ния трансформационного влияния на вооб‑
ще цифровизацию страны. Сегодня у нас уже 
есть 14 групп маркированных товаров, ко‑
торые обеспечивают 12% несырьевого ВВП 
РФ. Есть три потребителя маркировки. Пер‑
вый — это вы как физическое лицо. Вам важ‑
но понимать, что купленное в аптеке лекар‑
ство — легальный и безопасный препарат. 
Или сигареты не сделаны непонятно из чего 
на тайной фабрике. Можно поиронизиро‑
вать, что в России после введения маркиров‑
ки на сигареты начался бум строительства 
табачных фабрик. 
— Официально открылись 19, а 26, нао‑
борот, закрылись… 
— Они же не могут в один день появиться. 
Фабрики меняют подход к работе, потому 
что вынуждены легализоваться. 

Второй момент с маркировкой — нало‑
ги. В отношении того же табака количество 
пачек, на которые ставятся акцизы, увели‑
чилось. По оценкам экспертных организа‑
ций, нелегальный объем сократился в пер‑
вый год после начала маркировки вдвое. 
Это обеспечивает прозрачность и собира‑
емость налогов. Прозрачность очень важ‑
на, например, при распределении вакцин, 
для контроля их наличия и достаточности. 
И третье — за счет давления на нелегаль‑
ных официальные производители оказы‑
ваются в более выгодном положении. По‑
этому, с нашей точки зрения, проект очень 
успешный.
— Возвращаясь к «МегаФону» — как 
вы оцениваете текущий тренд на созда‑
ние экосистем и как его использует опе‑
ратор?
— «МегаФон» — это один из немногих в мире 
полностью частных операторов. Этот его ста‑
тус позволяет определенную свободу дейст‑
вий и поле для экспериментов. Мы можем 
позволить себе нестандартные ходы, не огля‑
дываясь на других акционеров. С экосисте‑
мами как раз такая история, когда мы дей‑
ствуем нестандартно. На сегодняшний день 
что такое мобильный оператор? Это ин‑
фраструктура, по большому счету челове‑
ку не важно, карточкой какого мобильного 
оператора он пользуется, главное — чтобы 
связь устойчивая и цена невысокая. На про‑
тяжении многих лет конкуренция развива‑
лась именно в ценах. Однако направление 
исчерпалось, и теперь все борются за внима‑
ние абонентов, строя для этого экосистемы. 
Мы не считаем при этом, что следует делать 
закрытую экосистему, натуральное хозяй‑
ство. Нужно быть удобным для бизнеса, ко‑
торый предоставляет услуги потребителям, 
а не навязывать только свой кинотеатр или 
музыку. Мы намерены дать абонентам воз‑
можность пользоваться тем, чем они хотят. 
«МегаФон» — это инфраструктурный и мар‑
кетинговый канал.
— Но, например, Mail.ru Group предла‑
гает собственные сервисы, свои прило‑
жения.

— Безусловно, Mail.ru Group заинтересова‑
на именно в развитии своей собственной 
экосистемы. Но важны элементы, которые 
ее объединяют,— программы лояльности, 
финансовые сервисы, общий ID. Что касает‑
ся того, как именно компания будет дальше 
строить свою экосистему, вопрос не ко мне, 
а к менеджменту. Как вы знаете, нашим глав‑
ным акционером Алишером Бурхановичем 
Усмановым было принято решение о пере‑
даче права на управление и распоряжение 
пакетом акций в Mail.ru Group ее менед‑
жменту. Логика была в том, что молодое ру‑
ководство лучше знает, как управлять интер‑
нет‑бизнесом. Сегодня у «ЮэСэМ» нет даже 
представителя в совете директоров, разви‑
тием компании занимается ее руководство.
— В следующем году холдингу «ЮэСэМ» 
исполняется десять лет. Довольны ли ак‑
ционеры тем, как группа развивалась 
эти годы?
— Эта структура, как ее задумал Алишер Бур‑
ханович Усманов, была сформирована де‑
сять лет назад, оправдала себя: мы крепко 
стоим, так сказать, на нескольких ногах. Это 
и металлургия, и телеком, и инвестиции. 
При этом она сохраняет достаточную гиб‑
кость, чтобы оперативно меняться в зависи‑
мости от внешних условий. Наши проекты 
уже выходят на международный уровень — 
например, мы являемся крупнейшим в мире 
производителем товарного ГБЖ с долей бо‑
лее 50% мирового рынка и вторым в мире 
производителем окатышей. Мы и дальше 
планируем выводить наши проекты на ли‑
дерские позиции. При этом «ЮэСэМ» сегод‑
ня является чисто российским холдингом, 
и мы были в числе первых, переведших вла‑
дение активами в российскую юрисдикцию. 
А еще наша структура позволяет концентри‑
ровать все усилия, когда какому‑то из на‑
ших активов нужна помощь, но не подменя‑
ем их руководство. Команды менеджмента 
у нас сильные везде.

Интервью взяли  
Юрий Барсуков и Юлия Тишина

полная версия 
kommersant.ru/13172

«Мы считаем, что „ИКС-холдинг“  
должен развиваться независимо»
Гендиректор «ЮэСэМ холдинга» Иван Стрешинский о новых сделках и концентрации усилий

C O M P A N Y  P R O F I L E Х О Л Д И Н Г  « Ю Э С Э М »

Создан в 2012 году. Объединяет активы Алишера Усманова и его партнеров в металлургии и гор-
ной добыче, телекоммуникациях и IT. Крупнейшие активы — «Металлоинвест», «МегаФон», «Удокан-
ская медь». «ЮэСэМ» выступает акционером «Центра развития перспективных технологий», а также 
косвенным акционером Mail.ru Group. «ЮэСэМ» зарегистрирован в России. Финансовые показатели 
не раскрываются.

Гендиректор «ЮэСэМ» — Иван Стрешинский. Основные акционеры — Алишер Усманов, Владимир 
Скоч, Варвара Скоч, Фархад Мошири и Иван Стрешинский.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Т Р Е Ш И Н С К И Й  И В А Н  Я К О В Л Е В И Ч

Родился 2 октября 1969 года в Киеве. В 1992 году с отличием окончил Московский физико-техниче-
ский институт по специальности «прикладная математика и физика». Свою карьеру начал в 1994 году 
в компании Coalco, занимая должности финансового (с 1999 года), исполнительного (с 2002 года) 
и генерального директора (2008–2009 годы). В период с 2006 по 2008 год, являясь членом сове-
та директоров компании «Газметалл», занимался консолидацией активов холдинга «Металлоинвест». 
С 2008 по 2012 год — гендиректор «Телекоминвеста», объединившего телекоммуникационные активы 
Алишера Усманова и его партнеров. С 2008 по 2018 год — член совета директоров Mail.ru Group Limit-
ed. В разные периоды возглавлял советы директоров «Металлоинвеста», «МегаФона» и «Коммерсан-
та». В 2012 году стал гендиректором холдинга «ЮэСэМ». 

Женат, пятеро детей.
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Бесконечное количество денег ничем не помогает  
с точки зрения ускорения реализации проектов

У нас появилась команда, в которую вошли люди, 
которые разбираются не только в том,  
как провода зубами держать, но и в IT.  
Они пришли с другой стороны окопа



спорткультура
11

Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В юбилейной обойме москов-
ского Мультимедиа Арт Музея, 
 которой он, также известный 
как «Дом фотографии», отмеча-
ет свое 25-летие, самой боль-
шой по объему и самой важной 
по смыслу стала первая посмерт-
ная ретроспектива замечатель-
ного русского художника Никиты 
Алексеева (1953–2021). Кругами 
по ней ходила и ходила обозрева-
тель „Ъ“ Кира Долинина.

того невероятно красивого 
человека с резким носом и хитры-
ми глазами в Москве (Париже, Гре-
ции, Японии, Италии и далее везде) 
очень любили. Он один как будто 
вместил в себя все то, что в отечест-
венном современном искусстве по-
следних почти 50 лет и стоило лю-
бить. Острое врожденное чувство 
искусства как единственного свой-
ственного именно ему пространст-
ва; высокомерную и бесшабашную 
отрешенность от советского офи-
циоза; использование текста в изо-
бражении и изображения в тексте 
как наиболее естественного спосо-

ба передачи художественной ин-
формации в перекормленном сло-
вами застойном мире; легкость 
и смешливость молодых хулига-
нов 80-х; страстное любопытство 
к внешнему миру, когда начали вы-
пускать за границу; устойчивость 
к любым внешним схемам, будь 
то рынок или Союз художников; 
внятный разговор на многих ино-
странных и изобразительных язы-
ках; неравнодушное, но спокойное 
и философское отношение к поли-
тическим или художественным со-
бытиям сегодняшнего дня.

Он рано познакомился со старши-
ми концептуалистами (Рубинштейн, 
Кабаков), входил в круг младших 
(Монастырский, Панитков, Макаре-
вич). В 1982 году в своей квартире на 
ул. Дмитрия Ульянова основал «га-
лерею» «апт-арта», где был и хозяи-
ном, и художником. В 1987-м женил-
ся и уехал во Францию, нашел в ней 
свою вторую родину («прошу поло-
жить в мои белые тапочки мои два 

паспорта: в левый гражданина Рос-
сийской Федерации, а в правый — 
Французской Республики. Впрочем, 
можно и наоборот, я уже не оби-
жусь»), но в 1993-м вернулся — так ес-
тественно, как будто и не уезжал. Он 
мог играть в группе «Среднерусская 
возвышенность», а мог топать ки-
лометры по снегу ради акций «Кол-
лективных действий», к которым 
некогда принадлежал. Но весь этот 
длинный список из имен и названий 
лишь рамка, обрамляющая главное 
свойство Никиты Алексеева — он 
был идеальным художником. Рисо-
вать как дышать, делать «картинки» 
день за днем, из всего и из ничего, не 
давать себе спуску и любить это дело 
больше всего на свете.

«В будущем году, если дожи-
ву, у меня намечена выставка 
в МАMМ…» — написал художник 
в своем посте в Facebook 10 марта 
2021 года. 26 марта его не стало. Вы-
ставка, по словам кураторов, сделана 
максимально близкой к тому, что за-
думал он сам. Почти 300 работ («Мне 
бы очень хотелось, чтобы на выстав-
ке было очень много картинок, как 
можно больше»), почти все из боль-
ших серий, акварели больше, чем 
масла. Изобразительный поток, в ко-
тором равный вес великого события 
имеют банановая кожура и эстетст-
вующий редис; линия горизонта 
и полоски тельняшки; лимон и че-
модан, розовый шлепанец и портрет 
приятеля, это поток времени, кото-
рое протекает сквозь нас, и только 
от нас зависит, заметим ли мы его, 
сможем ли остановиться. Простота 
алексеевских листов завораживает, 
наличие текста в них никогда не на-
зидательно, он так же «легко» дается, 
и так же заставляет тебя возвращать-
ся к нему опять и опять.

Не знаю, хотел ли этого сам Ни-
кита Алексеев, но почти равноправ-
ной составляющей выставки стали 
его тексты. То, что Алексеев — из-
умительный писатель, знали мно-
гие, начиная еще с читателей газеты 

«Иностранец», которую и читать-то 
стоило прежде всего из-за его эссе. 
Но в последние годы «посты», от-
точенные заметки-наблюдения, 
то ли словесная фотография, то ли 
песнь акына, чуть ли не каждый 
день появлялись у него на страни-
це в Fаcebook, и тысячи подписчи-
ков могли проживать с ним день за 
днем. Из этих постов и сделана «тек-
стовая» часть выставки, то ли как ил-
люстрация к изображениям, то ли 
как камертон для случайного зрите-
ля. А они вроде и ни о чем, о сиюми-
нутном: о шоферах такси, возивших 
художника в магазин «Передвиж-
ник» за материалами, о мужичках, 

распивающих пиво на бульваре ря-
дом с потягивающим коньячок Ни-
китой Алексеевым, о солнечном 
вдруг дне, о реализме, об Афинах 
и японской поэзии, о «Пятерочке», 
в которой подслушал какое-то от-
чаянно прекрасное слово… «Сижу 
в мастерской, тюкаю очередную кар-
тинку… Тюкаю и думаю…»

У Никиты Алексеева есть книга, 
которая называется «Ряды памяти». 
Так могла бы называться и эта вы-
ставка — ряд за рядом его «картин-
ки» создают текст силы необыкно-
венной. Это искусство без истерики, 
без надрыва, без какого-либо вообще 
интонационного манипулирования. 

Ровный текст жизни в искусстве. 
Редчайший дар внятного разгово-
ра с самим собой, совершенно упо-
ительный для допущенного зрите-
ля. Художник с ним осторожен, чуть 
ли не нежен, учит смотреть, видеть 
и читать, смотреть по сторонам, ви-
деть красивое во всем, читать мед-
ленно. У Алексеева было несколь-
ко «предсмертных серий», в одной 
из них он дарил «маленькие пред-
смертные подарки» (2016): имбирь 
для Умберто Эко, дикий мандарин 
для Джейн Остин, гранат для Дже-
нис Джоплин, деревянная рыба для 
Джона Кейджа… Вот только себе ни-
чего не оставил. Все нам.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Московский лирический концептуалист
Выставка Никиты Алексеева в Мультимедиа Арт Музее

На сцене «Геликон-оперы» фе-
стиваль DanceInversion пред-
ставил два спектакля компании 
Spellbound — «Марс» хореографа 
Маркоса Морау и «Вивальдиану» 
в постановке своего руководите-
ля Мауро Астольфи. Рассказы-
вает Татьяна Кузнецова.

руппу современного тан-
ца Spellbound Contemporary Ballet 
хореограф Мауро Астольфи основал 
в 1994 году. Несмотря на почтенный 
по меркам современного танца воз-
раст Spellbound, Москва увидела 
итальянцев впервые. И после зна-
комства с римской труппой стало 
понятно, почему до сих пор курато-
ры столичных танцфестивалей об-
ходили ее вниманием: оригиналь-
ный, созданный специально для 
итальянцев репертуар отмечен не-
избывной печатью вторичности.

Первый показанный балет — 
«Марс» (2021) в постановке каталон-
ца Маркоса Морау — показался сбор-
ником цитат и общих мест. Эффект 
дежавю вызвала уже первая темная 
сцена с люминесцентными трубка-
ми, из которых артисты с замотан-
ными тканью лицами составляли то 
крест, то ромб, то букву V, этот при-
ем не раз эксплуатировали с куда 
большей осмысленностью. Коллек-
тивные композиции, в которых кор-
дебалет тесно выстроен столбиком 
или уложен на пол и каждый участ-
ник делает движение по очереди, 
отчего создается эффект падающей 
колоды карт или работающих меха-
низмов, напоминают работы Игоря 
Моисеева, успешно строившего та-
ким образом физкультурников на 
Красной площади еще в 1930-е. Од-
нако едва ли 37-летний Морау знает 
советское наследие; скорее источ-
ником вдохновения ему послужил 
француз Декуфле, сделавший чело-
веческие «глиссандо» своим фир-
менным знаком. Ходьба на четве-
реньках из «Парка» Прельжокажа, 
многофигурные живые горельефы 
Кристал Пайт, ее и раннего Макгре-
гора «пластика членистоногих» — 
с дискретными и резкими движе-
ниями конечностей, согнутых под 
острым углом,— цитатник полу-
чился слишком обширным и исто-
ричным, чтобы «Марс» можно было 
счесть «гимном Европе XXI», на чем 
настаивает анонс. Другой тезис про-
граммки — про столкновение част-
ного с коллективным — хореограф 

реализовал в финале, выпустив из 
ворочающейся кучи безликих си-
них тел девушку с открытым лицом 
в пурпурном комбинезоне, которая 
прогнулась колечком, стоя на ко-
ленях, и тут же была скрыта тьмой. 
Вопрос, погибла ли она, отделив-
шись от коллектива, или начнет но-
вую жизнь в следующем спектакле, 

остался открытым, ведь «Марс» про-
ходит по ведомству «абстрактных» 
балетов.

Балет «Вивальдиана» (2019) по-
ставлен Мауро Астольфи на сбор-
ную музыку из инструментальных 
концертов, опер и мотетов Антонио 
Вивальди. Но мог быть поставлен 
и на Баха. Или на Филипа Гласса. 
Или вовсе без музыки, как, собст-
венно, начало этого балета. Хоре-

ографу неважно, что там выпевает 
Чечилия Бартоли или, скажем, Фи-
липп Жарусски: музыка тут суще-
ствует как некий фон, по которо-
му он вышивает свои узоры вдоль 
и поперек, не заморачиваясь ни 
темпом, ни ритмом, ни содержа-
нием (кстати, такие вольнолюби-
вые авторы ценят барокко не ниже 
минимализма). Будучи современ-
ным хореографом, Астольфи оде-
вает участников по-современному: 
женщин — в юбки-штаны и блуз-
ки, мужчин — в свободные сизые 

портки и рубахи, выделяя белым 
цветом Вивальди: этот персонаж 
солирует чаще других и постоян-
но подносит указательный палец 
к голове, демонстрируя мыслитель-
ный процесс. Товарищи, впрочем, 
относятся к нему непочтительно, 
не давая композитору не то что под-
умать, но и полюбить: трижды ге-
рой пытается завязать отношения 
с мужчиной, и трижды активная де-

вушка навязывает ему дуэт, однако 
к финалу ему все-таки удается уйти 
за кулисы в обнимку с парнем.

Что до танцев, то они порази-
тельно схожи с «марсианскими» — 
та же членистоногая «расчлененка», 
только значительно смягченная 
и дополненная поддержками на 
уровне талии. Надо отметить чрез-
вычайную изобретательность, про-
явленную хореографом в путанице 
ног и рук, их скрещивании и за-
ломах. Особенно в партере: когда 
в ансамбле участвуют пять-шесть 
человек, от стремительно мелька-
ющих переплетающихся конечно-
стей так рябит в глазах, что диву 
даешься, как сами артисты успе-
вают понять, кому, куда и что сле-
дует просовывать. Молодые арти-
сты действительно впечатляют: 
все стремительные, ловкие, строй-
ные, пластичные, все с отличны-
ми данными, такими, что у каждо-
го танцовщика можно заподозрить 
классическое детство, хотя всяки-
ми адажио, прыжками и вращения-
ми это проверить не удается: в язы-
ке Астольфи их просто нет. Однако 
на этом языке ребята изъясняются 
с таким неземным наслаждением 
и парящей свободой, что заставля-
ют почти примириться с букваль-
ной приземленностью и косноязы-
чием хореографии.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Покорчимся давайте об этом и о том
Римский Spellbound на московском DanceInversion

Молодым артистам Spell-
bound, очевидно, чаще 
 везет с композиторами, 
нежели с хореографами   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Ряды «картинок»  
Алексеева завораживают 
простотой, естественно-
стью и легкостью тона   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Лауреатом Нобелевской пре-
мии по литературе стал 73-лет-
ний профессор Кентского универ-
ситета Абдулразак Гурна, живу-
щий в Великобритании танзаний-
ский писатель родом с острова 
Занзибар. Нобелевский комитет 
отметил его «бескомпромиссное 
и эмоциональное исследование 
последствий колониализма» и ин-
терес к «судьбе беженцев, оказав-
шихся в водовороте культур и кон-
тинентов». Приглядевшись к спи-
ску конкурентов Гурны, Михаил 
Трофименков впал в недоумение 
— ни в коем случае не относитель-
но литературного дарования писа-
теля, но исключительно по поводу 
логики Нобелевского комитета.

азговоры о том, «про что» стала 
литературная Нобелевская премия 
за последние годы, набили оскомину. 
Понятно, что не про литературу, в от-
личие от тех времен, когда ее удостаи-
вались, если вести речь хотя бы о рус-
ских писателях, Бунин и Шолохов. 
И даже не про политику времен нобе-
левских триумфов Пастернака и Сол-

женицына. В любом случае речь тог-
да шла про большую литературу или 
большую политику — или про боль-
шую литературную политику.

Если бы эта традиция сохраня-
лась, то в 2021 году лауреатами мо-
гли бы стать числившиеся в фавори-
тах (хотя, конечно, неформальные 
списки претендентов условны) бле-
стящий и модный Харуки Мураками 
или Людмила Улицкая, пусть и не 
слишком оригинальный литератор, 
но оппонент российской власти.

Однако же победил Гурна.
Его победу можно было бы — 

слишком легко — объяснить тем, 
что на смену большой литературе 
и большой политике пришли боль-
шие гуманитарные тренды. Сам Гур-
на — можно сказать что и беженец. 
Араб и мусульманин, он переехал 
в Великобританию в 1968 году в свя-
зи, как деликатно пишет «Википе-

дия», с «антиарабскими настроени-
ями» на Занзибаре. На самом деле 
после свержения местного султана 
и присоединения острова к Танза-
нии в 1964 году последовала дикая 
резня мусульман, унесшая до двад-
цати тысяч жизней. И да, лучшие 
романы Гурны — «Путь паломни-
ков» (1988), «Рай» (1994), «Восхищен-
ная тишина» (1996), «Дезертирство» 
(2005) — посвящены травме коло-
ниализма или сближению, иногда 
трагическому, иногда трагикомиче-
скому, культур бывших колонизато-
ров и бывших покоренных народов. 
И да, Гурна — а это очень модно — ав-
торитетный исследователь «постко-
лониальной литературы».

Литературно-политическая зака-
выка нобелевской коллизии-2021 — 
в одном. Помимо Мураками и Улиц-
кой среди возможных соперников 
Гурны числился Нгуги Ва Тхион-
го. Великий — действительно вели-
кий — кенийский писатель. Да что 
там кенийский — он по праву счита-
ется ведущим литератором Восточ-
ной Африки, в ареал которой входит 
и Занзибар. В отличие от Гурны, его 
талант могли оценить еще советские 
читатели. Книги Ва Тхионго, вклю-

чая его шедевр «Кровавые лепест-
ки» (1977), посвященные той же са-
мой травматически-колониальной 
тематике, обильно переводились 
в  СССР. Томик его прозы вышел на-
равне с прозой Кортасара и Борхеса 
в изысканной серии «Мастера зару-
бежной прозы».

Ва Тхионго на одиннадцать лет 
старше Гурны. Его судьба, если судь-
ба может являться аргументом в ли-
тературном споре, драматичнее: он 
и в кенийской тюрьме сидел, и был 
«Международной амнистией» назна-
чен «узником совести». И о «постко-
лониальной культуре» писал иссле-
дования еще на заре 1970-х годов, 
когда и самого этого словосочетания 
никто не знал. Одним словом, уче-
ник опередил учителя, последова-
тель — провозвестника, а внешняя 
актуальность — глубокую культур-
ную память.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Постколониальный 
товар
Нобелевскую премию по литературе 
получил Абдулразак Гурна

Хореографу неважно, что там выпевает 
Чечилия Бартоли или, скажем,  
Филипп Жарусски: музыка тут сущест-
вует как некий фон, по которому он 
вышивает свои узоры вдоль и поперек
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Остервальдер,  
Ив Пинье,  
Фред  
Этьембль,  
Алан Смит 
Непобедимая 
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Лучшие романы Гурны посвящены  
травме колониализма или сближению, 
иногда трагическому, иногда трагико-
мическому, культур бывших колониза-
торов и бывших покоренных народов

Р
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В рамках открывающегося октябрьско-
го окна Международной федерации фут-
бола (FIFA) сборная России проведет два 
матча в отборе к чемпионату мира 2022 
года, которые выглядят для нее серьез-
ным испытанием. Ослабленная потеря-
ми российская команда, вместе с хорват-
ской лидирующая в группе H, встретится 
в них с преследователями — словака-
ми и словенцами. Осечки запросто могут 
не только лишить россиян возможности 
побороться за прямую путевку на катар-
ское первенство, но и поставить под сом-
нение даже их участие в стыковых играх.

начение для сборной России 
этих двух матчей — сегодняшнего в Казани 
против словаков и того, который состоится 
в понедельник в словенском Мариборе,— 
турнирная таблица за четыре тура до фини-
ша отборочной кампании описывает идеаль-
но. Формально все у российской команды 
совсем неплохо. Она находится на втором 
месте в группе, но имеет столько же очков, 
сколько и хорваты, ее фавориты. Отставание 
символическое — по разнице мячей. А вен-
чает турнир — уже в рамках следующего 
окна, 14 ноября,— очная разборка двух ли-
деров. И все идет к тому, что в ней и решит-
ся, кому из них достанется прямая путевка на 
мировое первенство, а кого ждут еще стыко-
вые матчи за право поехать в Катар.

Но этот как минимум вполне приемле-
мый сценарий вполне ведь может разва-
литься на части в ближайшие три дня. Любая 
осечка сборной России, скорее всего, прев-
ратит преимущество хорватов из эфемерно-
го в абсолютно материальное, выраженное 
в очках. Иными словами, гарантирует им ро-
скошь в решающем матче играть на ничью. 
Но на самом деле такой исход еще полбе-
ды. В двух ближайших встречах российская 
сборная будет иметь дело с преследовате-
лями, которые, конечно, располагаются не 
вплотную к ней, но достаточно близко, что-
бы мечтать по крайней мере о втором месте, 
о стыковых матчах: от словаков россиян от-
деляют четыре очка, от словенцев — шесть. 
Провалившись в Казани и Мариборе, мож-
но запросто распрощаться с чемпионатом 

мира задолго до официального завершения 
квалификационной кампании.

При этом у тех, кому сборная России не-
безразлична, поводов для волнений перед 
этими играми должно быть довольно мно-
го. Они, например, в ее собственных кадро-
вых проблемах. Проблемы не то чтобы ката-
строфические, но точно серьезные. Список 
игроков, которых тренер Валерий Карпин 
точно хотел бы видеть сейчас в расположе-
нии команды, но потерял — или давно, или 
в последний момент, уже на сборе,— чрез-
вычайно длинный: Марио Фернандес успел 

объявить о завершении карьеры в сборной, 
Артем Дзюба, хотя и очутился в расширен-
ном списке кандидатов в нее, от пригла-
шения отказался, Вячеслав Караваев, Илья 
Самошников, Алексей Ионов, Александр Го-
ловин, Денис Глушаков травмированы.

Зоны, ставшие вследствие этого уязви-
мыми, обнаружить несложно. Ну, скажем, 
еще недавно фланги сборной представ-
лялись закрытыми надежно. Теперь из-за 
того, что нет ни Фернандеса, ни Караваева, 
ни Самошникова, закрывать их придется 
игроками, для которых «челнок», носящий-
ся без устали вдоль бровки, не основная, 
а, скорее, побочная специализация. Как для 
Далера Кузяева или Федора Кудряшова.

Головин, сыгравший несколько классных 
матчей за «Монако»,— это вообще потенци-
ально системообразующая для российской 

игры в середине поля, для завязывания атак 
и доведения их до финальной стадии фи-
гура. Его, как и ветерана Глушакова, кото-
рый, учитывая недурную осеннюю форму, 
мог бы, видимо, добавить крепости на цен-
тральном плацдарме, отсутствие добавляет, 
кажется, веса персоне Алексея Миранчука. 
Но Миранчук жутко некстати для сборной 
России на излете первого осеннего месяца 
выпал из основы итальянской «Аталанты» 
и в трех минувших турах сидел на скамейке.

На такие нюансы можно было бы не об-
ращать внимания, если бы сборной Рос-
сии надо было снова играть с киприотами 
и мальтийцами, обыгранными в сентябре 
после ничьей с хорватами. Однако ей надо 
играть с командами куда крепче.

Это не люксовая, разумеется, категория, 
но и не безусловный экономкласс. У словац-

кой и словенской команд заявки, скажем так, 
умеренной плотности — больше абсолютно 
рядовых игроков, но есть и те, кто либо не так 
давно играл, либо продолжает играть в топо-
вых чемпионатах. А есть и топовые игроки 
из таких чемпионатов: у словаков — цент-
ральный защитник «Интера» Милан Шкри-
ньяр, у словенцев — голкипер «Атлетико» Ян 
Облак. И если сборная Словении проскочила 
мимо летнего европейского первенства, то 
сборная Словакии на нем, как и российская, 
выступила. Она потерпела крах в заключи-
тельном матче группового этапа, влетев — 
0:5 — испанцам, но до этого одолела поляков 
и час с четвертью держалась против шведов.

Слегка вдохновлять поклонников сбор-
ной России должен тот факт, что в сентя-
бре шесть очков из шести у этого тандема 
взяли хорваты. Однако словаков они дожа-
ли кое-как, со счетом 1:0, а разгромленные 
ими — 3:0 — словенцы очень «домашняя» 
команда: на своем поле они на порядок ку-
сачее, чем на чужом, где их раскатали фаво-
риты. Достаточно сказать, что для сборной 
Хорватии отбор открылся как раз гостевым 
поражением от словенской команды.

И неприятные записи в истории проти-
востояний россиян с двумя октябрьскими 
оппонентами имеются. Ладно, в случае со 
словенцами запись древняя, 12-летней дав-
ности: сборная России срезалась на них 
в стыковом матче в том же Мариборе пе-
ред южноафриканским чемпионатом мира 
2010 года. Но со словаками-то все гораздо 
свежее. Они побили сборную России своей 
нехитрой, без изысков игрой — 2:1 — в мар-
те, хотя перед тем столкновением россияне 
вроде бы находились в приличном тонусе, 
а за три дня до него обыграли в Сочи словен-
цев, отрезками показывая безумно симпа-
тичный футбол.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ

Сборная России сыграет против потерь
В матчах со словаками и словенцами ей нельзя транжирить очки

 Главному тренеру сборной России 
Валерию Карпину (в красном) 
в важнейших матчах со словаками 
и словенцами придется обойтись 
без целой группы ведущих игроков  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Международная ассоциация про-
фессиональных футболистов 
(FIFPro) обнародовала результа-
ты исследования, проводивше-
гося с целью выяснить, насколько 
загружены игроки по ходу сезо-
на. Выводы, содержащиеся в до-
кладе FIFPro, неутешительные: 
многие футболисты вынужде-
ны работать на износ, посколь-
ку в 67% случаев играют по два 
или более матчей в неделю. При 
этом многие игроки не получа-
ют даже времени на восстанов-
ление в межсезонье. Например, 
форвард «Зенита» и сборной Рос-
сии Артем Дзюба за три послед-
них межсезонья получил в общей 
сложности только 20 дней отды-
ха. А полузащитник «Барселоны» 
Педри в прошлом сезоне провел 
78 матчей, почти всегда играя 
по два матча в неделю. 

еждународная ассоциа-
ция профессиональных футболи-
стов обнародовала результаты иссле-
дования, проведенного совместно 
с KPMG и основанного на сведениях 
системы мониторинга загруженно-

сти игроков. В основу работы поло-
жены данные по задействованности 
265 футболистов из 44 националь-
ных лиг в период с июня 2018 года 
по август 2021 года. 

Выводы, к которым пришли авто-
ры исследования, можно назвать тре-
вожными. Отметим, что, согласно ре-

комендациям FIFPro, основанным 
на мнении врачей, игроки должны 
получать не менее 28 дней непрерыв-
ного отпуска в межсезонье и не менее 
14 дней непрерывного отпуска в се-
редине сезона. Эти рекомендации 
выполняются далеко не всегда. Так, 
в 45% случаев отпуск в межсезонье ко-

роче 28 дней. В 30% случаев он мень-
ше рекомендованных двух недель 
по ходу сезона. Особенно сложная 
ситуация сложилась в Английской 
премьер-лиге, где, в отличие от дру-
гих чемпионатов «большой пятерки» 
(испанского, итальянского, немецко-
го и французского), вообще нет пау-
зы между кругами первенства. А в де-
кабре—январе почти всем командам 
приходится играть каждые три дня. 
Однако лидером в рейтинге европей-
ских игроков, получивших меньше 
всех отпускных дней, внезапно ока-
зался форвард «Зенита» и сборной 
России Артем Дзюба. Последние три 
сезона он играет, можно сказать, во-
обще без перерывов. Ни разу его от-
пуск в межсезонье не превышал семи 
дней. Всего на отдых Дзюба получил 
за три сезона только 20 летних дней. 
Стоит отметить, однако, что авторы 
исследования, почему-то помещая 
Дзюбу на первое место в списке ев-
ропейских игроков, лишенных от-

пуска, не упомянули о том, что в чем-
пионате России есть длинная, в два 
с лишним месяца, зимняя пауза. Так 
что реальным лидером этого рейтин-
га стоит назвать скорее Рубена Диаша 
из «Манчестер Сити». У португальца 
было только 33 дня летнего отпуска 
за три сезона.

В исследовании отмечается также 
очевидный, в общем, момент — на-
ибольшая нагрузка выпадает на иг-
роков топового уровня, регулярно 
привлекаемых для участия в мат-
чах своих национальных сборных. 
Есть и рекордсмен — полузащитник 
«Барселоны» Педри. В прошлом сезо-
не он провел 78 матчей (Педри играл 
как за клуб, так и за сборную — сна-
чала на чемпионате Европы, а затем 
на Олимпиаде). При этом в 68% слу-
чаев у него между матчами проходи-
ло менее пяти дней. То есть, согласно 
расчетам FIFPro, Педри почти всегда 
играл в «красной зоне». В FIFPro на-
помнили, что, согласно мнению вра-
чей, чрезмерная частота нагрузок 
ведет к значительному росту риска 
травмирования футболистов. Впро-
чем, и другие футболисты-сборники 
не сильно отставали от Педри. В сред-
нем в 67% случаев они были выну-
ждены играть по два матча в неделю 

(в предыдущие два сезона этот пока-
затель не превышал 61%). При этом 
некоторым футболистам приходи-
лось преодолевать значительные 
расстояния, что также негативно 
влияет на здоровье. В случае с пред-
ставителями сборных стран Южной 
Америки, которые, как правило, иг-
рают за европейские клубы, годовой 
налет превышал 200 тыс. км. Отме-
тим, что расстояние до Луны в сред-
нем около 384 тыс. км. 

Сложившаяся ситуация, полага-
ет генеральный секретарь FIFPro Йо-
нас Баэр-Хоффман, свидетельствует 
о том, что «нагрузку на игроков нужно 
срочно снижать». «Научные данные 
показывают, что игроки подвергают-
ся повышенному риску получения 
травмы, если играют по два мат-
ча в неделю. Это признанный факт. 
Мы должны снизить нагрузку на иг-
роков, выступающих на топовом 
уровне, для чего требуется внедре-
ние соответствующих механизмов 
регулирования. Вопросы защиты здо-
ровья игроков должны обязательно 
учитываться при составлении кален-
дарей соревнований. Пришло время 
сделать здоровье футболистов прио-
ритетом»,— говорит он.

Александр Петров

ДОКЛАД

Футболисты страдают от переигранности
FIFPro обеспокоена возросшими нагрузками на спортсменов

М

Полузащитник «Барселоны» 
и сборной Испании Педри 
в прошлом сезоне играл 
практически без отдыха  
и принял участие в 78 матчах   
ФОТО REUTERS

Положение команд в группе H 
после шести туров
 В Н П М О
1. Хорватия 4 1 1 8:1 13
2. Россия 4 1 1 10:4 13
3. Словакия 2 3 1 7:5 9
4. Словения 2 1 3 4:7 7
5. Мальта 1 1 4 6:11 4
6. Кипр 1 1 4 1:8 1
7-й тур. 08.10: Россия—Словакия, Кипр—Хорватия,  
Мальта—Словения. 8-й тур. 11.10: Кипр—Мальта,  
Словения—Россия, Хорватия—Словакия.

Правительство РФ утвердило новую го-
сударственную программу «Развитие 
физической культуры и спорта» на пе-
риод до 2030 года стоимостью более 
70   млрд руб. в год. В ней ставятся задачи 
и спорту высших достижений, наиболее 
конкретная — отечественной олимпий-
ской команде. Она должна вернуть себе 
место в топ-тройке медального зачета, 
потерянное в прошлом десятилетии.

равительство РФ утвердило новую 
государственную программу «Развитие фи-
зической культуры и спорта». Она вступит 
в силу 1 января будущего года и рассчитана 
на срок до 2030 года. Госпрограмма, как сооб-
щает Министерство спорта РФ, «направлена 
на достижение национальной цели разви-
тия Российской Федерации „Сохранение на-
селения, здоровье и благополучие людей“, 

установленной указом президента РФ». Объ-
ем бюджетных ассигнований на ее реализа-
цию в 2022 году составит 70,2   млрд руб.

В программе есть ряд целевых показате-
лей. Часть из них относится скорее имен-
но к физической культуре. Например, в ней 
предусмотрено увеличение доли граждан, 
систематически занимающихся физкуль-
турой и спортом, до 70% и до такой же циф-
ры — «уровня удовлетворенности граждан 
созданными условиями для занятий». Это 
довольно амбициозная задача. Дело в том, 
что, даже по самым оптимистичным оцен-
кам, в конце прошлого десятилетия первый 
из двух показателей если и превышал 40%, 
то совсем чуть-чуть.

Цели поставлены и перед спортом выс-
ших достижений. Так, госпрограмма пред-
полагает увеличение доли российских спор-
тсменов, вошедших в восьмерку лучших 
на чемпионатах мира и чемпионатах Евро-
пы в дисциплинах, включенных в програм-

му Олимпийских игр, в общем количестве 
российских спортсменов, принимающих 
участие в чемпионатах мира и чемпиона-
тах Европы, до 50%. Наиболее же конкрет-
ная задача ставится перед отечественными 
олимпийскими командами. Они должны 
войти «в тройку лидеров в неофициальном 
общекомандном зачете на летних и зимних 
Олимпийских играх».

На самом деле это довольно понятная 
цель. Дело в том, что когда-то привычная 
топ-тройка олимпийского медального заче-
та в последнее время стала для России недо-
сягаемой. На летних Олимпиадах она в пре-
дыдущий раз добралась до нее в 2008 году 
в Пекине, после чего трижды подряд остава-
лась за ее пределами. Летом этого года в То-
кио российская сборная была пятой.

С зимними Олимпийскими играми — 
похожая картина. Правда, сборная России 
до сих пор, несмотря на многочисленные 
дисквалификации на волне допингового 

кризиса, цепляется за верхнюю строчку за-
чета домашней Олимпиады в Сочи в 2014 
году. Но она была скорее исключением 
из правила. На остальных четырех Олим-
пиадах, пришедшихся на нынешнее столе-
тие,— 2002 года в Солт-Лейк-Сити, 2006 года 
в Турине, 2010 года в Ванкувере и 2018 года 
в Пхёнчхане,— сборная России до тройки 
не дотягивала.

В госпрограмме приводится и список 
мер, которые помогут достичь указанных 
в ней целевых показателей. В части, касаю-
щейся спорта высших достижений, к ним 
относятся «создание условий, направлен-
ных на увеличение числа перспективных 
спортсменов, способных претендовать 
на завоевание медалей»; «совершенство-
вание системы подготовки спортсменов 
высокого класса»; «повышение эффектив-
ности научно-методического и инфор-
мационно-аналитического обеспечения 
подготовки»; «развитие системы антидо-

пингового обеспечения»; «обеспечение ма-
териально-технических и организацион-
ных условий для подготовки»; «создание 
условий для проведения на высоком орга-
низационном уровне на территории Рос-
сийской Федерации крупнейших между-
народных спортивных соревнований»; 
«совершенствование нормативно-право-
вого регулирования сферы спорта высших 
достижений», а также «обеспечение без-
опасности при проведении крупных спор-
тивных мероприятий». 

Комментируя содержание документа, 
министр спорта РФ Олег Матыцин добавил, 
что его ведомство будет «реализовывать про-
грамму развития федеральных учебно-тре-
нировочных баз по всем олимпийским лет-
ним и зимним видам спорта — это позволит 
сборным командам России осуществлять 
круглогодичную подготовку на территории 
нашей страны».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Олимпийцев запрограммировали на тройку
Правительство РФ установило целевые показатели для физкультурников и профессионалов

П
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